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ПОДРОБНОСТИ

СЛИ говорить про нынешний 
год Дракона, то по цвету он – 
зелёный. То есть будет рабо-

тать стихия дерева, которая в восточном 
гороскопе связана с циклами обновле-
ния. Такое бывает раз в пять лет и озна-
чает, что не только люди, но и большие 
этнические образования получают боль-
ше космической энергии, больше света 
для того, чтобы активизировать вершки: 
усилив корневую систему этносов, со-
здавать условия для цветения и плодо-
ношения.

На Востоке Дракона воспринимают 
как существо, которое прилетает из выс-
ших измерений, это единственный из всех 
зодиакальных знаков восточного гороско-
па, выпадающий из цикла животных. Те 
находятся ближе к жизни человека, а Дра-
кон относится к миру богов, а не людей. 
Дракон обладает некими космическими 
знаниями, и обычно в это время проис-
ходит то, что мы называем революцией: 
в экономике, финансах, технике, науке, 
перемены в социальной, политической и 
бытовой жизни.

– Поверить в это непросто...
– Тогда вспомним предыдущие годы Дра-

кона. Последний двенадцатилетний цикл 
начался в то время, когда Путин запустил 
программу перестройки, так сказать, об-
новления после кризиса 2008 года. До это-
го был нулевой год – ушёл Ельцин, пришёл 
Путин. Перед этим – 1988 год с землетря-
сением в Армении и началом конфликтов 
как подготовки к развалу Советского Сою-
за. 1976 год – Брежнев пытается ограничить 
количество стратегических ракет, ищутся 
перспективы развития стран социализма.

В 1964 году убрали Хрущёва, появил-
ся Брежнев со значительными перемена-
ми в политике и, соответственно, в госу-
дарственных структурах. Перед этим был 
1952 год с «делом врачей», а в начале 53-го 
умер Сталин (его, как известно, отравили, 
потому что нововведения, которые он хотел 
провести, были тесно связаны с изменения-
ми в политике, экономике и т.д.). 1940-й – 
подготовка к 1941 году, военные столкнове-
ния с Финляндией, Польшей, захват Гитле-
ром Франции. 1928-й – индустриализация 
СССР. 1916 год – Брусиловский прорыв с 

возможностью радикально изменить исто-
рию: Германия была практически разгром-
лена, не хватало незначительного усилия.

Потом 1904-й, через год – Кровавое вос-
кресенье и начало войны с Японией. Хотя 
она стартовала чуть раньше, но именно то-
гда Россия поняла, что монархическая вер-
хушка не отвечает государственным, обо-
ронным и прочим задачам.

Эти циклы можно рассматривать и 
дальше, и, что интересно, все они связа-
ны с Юпитером (планетой, которая каж-
дые 12 лет делает полный оборот вокруг 
Солнца).

– При чём здесь Юпитер?
– Это такой, будем говорить, планетоид, 

недоразвитое Солнце. Если бы у него была 
чуть больше масса, то в Юпитере могли на-
чаться точно такие же термоядерные реак-
ции и он мог бы вспыхнуть, как и Солнце. 
Энергетика этой планеты похожа на сол-
нечную, а солнечная активность в 2024 году 
будет достаточно высокой (плюс юпитери-
анская). Советский биофизик Чижевский 
связывал это с периодом революционных 
потрясений, возникновением эпидемий 
и т.д., а мы все – дети Солнца, в каждом из 
нас есть солярная частичка, так что это на 
нас не может не отражаться. И 2024 год – не 
исключение. Ведь он – кармический.

– Что это значит?
– Будет решаться некая задача перестрой-

ки, что началась в 1985-м. Тема важная, по-
тому что, как говорил немецкий поэт Рай-
нер Рильке, Россия – единственная страна, 
которая граничит с Богом. По своим психо-
духовным качествам она способна воспри-
нимать жизнь в разных её формах, свойство 
загадочной русской души – её открытость 
к переменам, и к революции в том числе. 
И 2024 год даст возможность России запу-
стить некие важные программы, которые 
будут реализованы в 2025-м.

– Через год?
– Дракон лишь приносит энергетику, ко-

торая реализуется в следующем году. Ведь 
1952 год только запустил смерть тоталита-
ризма, а 1964-й похоронил идею коммуниз-
ма (тот же Хрущёв вещал, что в 1980 году мы 
будем жить при коммунизме. 1928-й дал им-
пульс не только развитию России, но и кон-
цу Веймарской республики в Германии.
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О БОЛЬШЕ всего за океаном бо-
ятся не артиллерийских ударов 
КНДР – Белый дом очень бес-

покоят северокорейские ракеты, которые 
якобы начали применяться на Украине. 
Как утверждают американские официаль-
ные лица, Россия уже дважды запускала по 
Незалежной баллистические ракеты малой 
дальности, поставляемые Северной Кореей. 
Впрочем, пока никаких доказательств этого 
на Западе не представили. 

Украинские военные собрали недалеко 
от Харькова некие обломки, которые, по их 
словам, похожи на детали «Искандеров» или 
их северокорейский аналог под названием 
KN-23, однако страна-изготовитель этих 
ракет непонятна. Прокуратура Харьков-
ской области заявила, что, возможно, они 
сделаны в КНДР, но, пока идёт экспертиза, 
это точно подтвердить нельзя.

Тем не менее за океаном началась пани-
ка. Американцев не сильно беспокоит судь-
ба Зеленского – его в Вашингтоне по боль-
шому счёту уже списали. Речь идёт о мире 
в Азии. Как утверждает телекомпания CNN, 
возможное применение северокорейских 
ракет несёт плохие новости этому конти-
ненту. По мнению аналитиков США, это 
может дать Пхеньяну данные, которые он 
никак не смог бы получить во время испы-
таний. Хорошо известно, что за годы прав-
ления Ким Чен Ына в КНДР выпущены де-
сятки видов систем в рамках обширной ра-
кетной программы, но все они не прошли 
реальную проверку войной. 

Поэтому сейчас корейцам интересно по-
смотреть, как их ракеты работают в боевой 
обстановке, а также проверить их показате-
ли точности и используемые системы наве-
дения. Во время атак Северная Корея может 

собрать данные, как ракеты прорывают си-
стему обороны, аналогичную той, которую 
Южная Корея и Соединённые Штаты уста-
новили на Корейском полуострове. К тому 
же на вооружении ВСУ имеются польские 
САУ Krab, созданные совместно с Южной 
Кореей. Хорошая цель для ракет Северной 
Кореи. Это поможет конструкторам КНДР 
усовершенствовать оружие и даже превзой-
ти аналогичные системы США.

Развитие ракетных технологий разными 
странами мира является огромной пробле-
мой для американцев. По мнению агентства 
Bloomberg, «история полна примеров, когда, 
казалось бы, неприкасаемые империи вне-
запно оказывались уязвимыми, поддавшись 
той или иной комбинации внутреннего рас-
кола, внешнего чрезмерного расширения 
или потери относительного экономическо-
го и военного доминирования». Сейчас в 
этой роли оказываются США, чьё военное 
превосходство в данный момент находится 
под вопросом. Дроны и ракеты стали мощ-
ными орудиями асимметричной войны – 
Америка и её союзники быстро теряют силы.

Причём дело даже не в России, которая, 
по западным данным, удвоила производ-
ство крылатых и баллистических ракет бо-
лее чем в два раза, а может быть, и ещё боль-
ше. Из-за этого Запад начал испытывать де-
фицит зенитных ракет. США уже предупре-
дили Украину, что вскоре не смогут постав-

лять ей ракеты для систем ПВО Patriot. Об 
этом написала газета The New York Times со 
ссылкой на официальных лиц Белого дома 
и Пентагона.

Ракетная война продолжается и на 
Ближнем Востоке. Обстрелы ХАМАСом 
территории Израиля не утихают. Растёт 
риск и того, что к ним присоединится «Хез-
болла», располагающая примерно 100 тыс. 
ракет. Даже хвалёная израильская систе-
ма «Железный купол» вряд ли сможет их 
все сбить. Как говорится, и тут противора-
кет не напасёшься. США заявили, что по-
полняют запасы Израиля, но опять же они 
ограничены. Кроме этого возглавляемой 
американцами морской коалиции прихо-
дится сбивать ракеты и БПЛА, запущенные 
йеменскими хуситами, а сухопутным вой-
скам Штатов – противостоять беспилотни-
кам ополченцев-союзников Ирана в Ира-
ке и Сирии. А тут ещё Северная Корея с её 
огромным количеством ракет, способных 
обрушиться на американские базы в Южной 
Корее и Японии и даже долететь до террито-
рии США. Не стоит забывать и о претензи-
ях Китая на Тайвань.

В такой обстановке американцы выну-
ждены делить конфликты на более и менее 
важные. И судя по последним событиям, 
Украина была взвешена на геополитиче-
ских весах и признана более лёгкой.

Виктор КРЕСТЬЯНИНОВ

ПРОСТО НАВЕДИТЕ КАМЕРУ СМАРТФОНА
НА QR-код – И ВЫ ВСЕГДА С НАМИ!ОСТАВАЙТЕСЬ С «АН» В 

ЧЕТВЁРТЫЙ КОНФЛИКТ ДЛЯ ВАШИНГТОНА
Начало этого года выдалось тревожным для США. И дело даже не во внутрен-

них разборках между демократами и республиканцами, хотя они в итоге могут 
привести к гражданской войне. Обострилась обстановка на Корейском полуост-
рове, причём в тот самый момент, когда администрация Байдена разрывается 
между конфликтами на Украине, в секторе Газа и готовится к военной операции 
против хуситов. Ситуация накалилась до того, что на прошлой неделе сестра ли-
дера КНДР Ким Ё Чжон предельно прямо заявила: «Поясню ещё раз: наша армия 
уже сняла предохранитель со спускового крючка. В случае даже незначитель-
ной провокации наши войска немедленно пройдут боевое крещение огнём». 
Словами всё не ограничилось – береговая артиллерия Северной Кореи несколь-
ко раз обстреляла район островов на границе с Южной Кореей.

Н

ИТАЙСКИЕ СМИ не 
скупятся на резкие ком-
ментарии. По их мне-

нию, продажа американского 
оружия Тайваню является одним 
из наиболее прямых и опасных 
способов вмешательства США в 
тайваньский вопрос и представ-
ляет «концентрированное прояв-
ление нарушения Соединёнными 
Штатами принципа одного Ки-
тая». За последние 45 лет, про-
шедшие с момента установле-
ния дипломатических отноше-
ний между КНР и США, амери-
канцы отправили на остров более 
100 крупных пакетов вооружений. 

В последние годы такие постав-
ки резко активизировались. Аме-
риканцы не только начали про-
давать Тайваню больше оружия, 
но и постоянно повышают его ха-
рактеристики. То же самое Россия 
постоянно наблюдает и в отноше-
нии Украины, поэтому проблему 
хорошо понимают и в Москве.

Как и в случае с Незалежной, о 
последней продаже оружия США 
Тайваню было объявлено в дека-
бре. Речь идёт о поставках обору-
дования на сумму 300 млн долла-
ров, которое поможет поддержи-
вать тайваньские информацион-
ные системы. Причём китайцы 

указывают на то, что буквально 
за месяц до этой продажи главы 
Китая и США встретились в Сан-
Франциско. В ходе встречи Си 
Цзиньпин попросил американ-
скую сторону подтвердить кон-
кретными действиями заявление 
о том, что Штаты не поддержи-
вают независимость Тайваня, и 
прекратить его вооружать. 

Как утверждает китайская га-
зета Global Times, Вашингтон со-
гласился на это, но всего месяц 
спустя одобрил поставку нового 
пакета вооружений на Тайвань. 
То есть американцы в очередной 
раз подтвердили, что их обеща-
ния ничего не стоят. Это и выну-
дило Пекин пойти на резкие ме-
ры. При этом китайцы повыша-
ют ставки: «Возможности КНР 
по принятию существенных 
контрмер против США постоян-
но укрепляются, совершенству-
ются и становятся более быстры-
ми, точными и мощными». 

КИТАЙ ЗАМОРОЗИЛ ИМУЩЕСТВО КОМПАНИЙ США
В ответ на санкции США против Китая и поставки оружия 

Тайваню китайцы приняли решение ввести санкции против 
пяти американских компаний военно-промышленного ком-
плекса (ВПК). Контрмеры включают в себя замораживание их 
движимого и недвижимого имущества в КНР, а также запрет 
китайским организациям и частным лицам совершать сделки 
и сотрудничать с этими фирмами. Словом, Пекин начал закры-
вать свой огромный рынок для американского ВПК. 

К

А САЙТЕ федерально-
го омбудсмена и на её 
телеграм-канале о та-

ких, казалось бы, небольших, но 
таких важных делах рассказыва-
ется с особым чувством удовле-
творения. Вот несколько таких 
рассказов.

Для ускоренного 
разрешения вопросов 
пенсионного обеспе-
чения эвакуированных 
граждан ещё 1 марта 
прошлого года всту-
пил в силу соответ-
ствующий федераль-
ный закон. Но жалобы 
на решения отдельных 
государственных органов про-
должают поступать.

Так, на горячую линию к ом-
будсмену обратился мужчина, 
проживавший на тот момент в 
пункте временного размещения 
в Воронежской области. В отде-
лении Фонда пенсионного и со-
циального страхования ему не-
обоснованно отказали в назна-
чении пенсии. В совместной ра-
боте с Фондом проблема разре-
шилась, и мужчине назначили 
положенную пенсию. А следую-
щее обращение от него пришло 
уже со словами благодарности: 
«Разрешите искренне поблаго-
дарить вас за оказанную помощь 
и пожелать дальнейших успехов 
в таком важном и необходимом 
деле помогать людям, оказав-
шимся в сложной жизненной 
ситуации». Такие обращения 
особенно приятно получать.

В защите прав человека в ап-
парате уполномоченного актив-
но используется такой инстру-
мент, как обращения в суды с ад-
министративными исками и хо-
датайствами.

Недавно Благовещенский 
городской суд Амурской обла-
сти удовлетворил администра-
тивный иск к администрации 
г. Благовещенска по вопросу ор-
ганизации парковочных мест для 
автомобилей инвалидов на вну-
тридворовой территории мно-

гоквартирного дома. 
Суд обязал городскую 
администрацию при-
нять меры по разра-
ботке и согласованию 
схемы организации 
дорожного движения, 
включающей указан-
ные специальные пар-
ковочные места.

Актуальная тема в обраще-
ниях граждан – нарушение прав 
вследствие ошибки при назначе-
нии административного наказа-
ния. В одной из жалоб, которую 
можно было бы даже назвать за-
бавной, если бы в ней не гово-
рилось о вопиющем случае, бы-
ла описана ситуация, когда гра-
жданину Я. судом было назна-
чено наказание в виде лишения 
права управления транспортны-
ми средствами, хотя у него таких 
прав и не было. Спустя несколь-
ко лет он решил сдать экзамен 
в ГИБДД, и ему было отказано 
по причине неисполненного на-
казания, которое по объектив-
ным причинам исполнить он 
не может в принципе. Ведь 
нельзя лишить того, чего у не-
го не было. При вмешательстве 
уполномоченного и содействии 
ГУОБДД МВД России заявитель 
был допущен к экзамену и полу-
чил водительское удостоверение. 
В противном случае гражданин 
не мог бы их получить пожиз-
ненно, что, конечно, повлекло 
бы нарушение его прав.

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

ПОМОЧЬ КАЖДОМУ
Представительская работа является важной состав-

ляющей деятельности Уполномоченного по правам че-
ловека в Российской Федерации Татьяны МОСКАЛЬКО-
ВОЙ. Но конкретная помощь конкретным людям всегда 
стоит на первом месте.

Н

АЙНАЯ госпитализа-
ция Остина перерос-
ла в драму, охватившую 

верхние эшелоны администрации 
Джо Байдена. Сейчас чиновники 
Белого дома изо всех сил пыта-
ются ответить на вопросы о том, 
кто, что и когда знал о неотлож-
ной медицинской операции глав-
ного американского генерала. Со 
стороны Конгресса и СМИ сып-
лется резкая критика.

Помощники Белого дома и 
Пентагона настаивают, что рабо-

те Остина ничто не угрожает – по 
крайней мере пока. Они придер-
живаются этой линии, несмотря 
на полное отсутствие информа-
ции о том, что же на самом де-
ле происходило. Точный харак-
тер операции министра обороны, 
медицинские осложнения и даже 
его текущее состояние остаются 
неясными или рассматриваются 
лишь в расплывчатых выражени-
ях. Дело в том, что даже высоко-
поставленные чиновники Бело-
го дома до сих пор не знают де-

талей процедуры. Также никто не 
объяснил, почему было принято 
решение утаить информацию об 
операции.

Сенат в шоке – чья-то голова 
должна покатиться. Конгресс-
мен Дон Бэкон заявил следую-
щее: «Министр обороны США 
находился в реанимации, а его 
заместитель – в отпуске, и Бе-
лый дом в течение трёх дней был 
об этом даже не в курсе. Управ-
ление и контроль за ядерным ору-
жием – самый главный приоритет 
для нашей обороны. Мы не спра-
вились. Мы хотим прозрачности 
и подотчётности в этом вопросе. 
У нас есть 15 минут, чтобы отреа-
гировать на ядерный удар новей-
шим оружием со стороны Рос-
сии и Китая. Министр обороны 
играет ключевую роль в этом во-
просе. Неспособность сообщить 
в Вашингтон, что министр обо-
роны США находился в реани-
мации три дня, – это провал ру-
ководства. Нам нужно исправить 
это сейчас».

Система управления США пошла вразнос. Как сообщает 
американская пресса, на прошлой неделе в ходе важной 
встречи в Белом доме советник президента США по нацио-
нальной безопасности Джейк Салливан случайно заметил 
отсутствие министра обороны Ллойда Остина. Вместо него 
Пентагон прислал другого чиновника. Любопытно, что Сал-
ливан не встревожился: мол, Остин работает дома с доку-
ментами. Однако через несколько дней стало известно, что 
в тот момент он находился в реанимации Национального 
военно-медицинского центра с осложнениями после хирур-
гической операции, о чём не знал даже президент США. Это 
шокировало всех за океаном: министр обороны играет клю-
чевую роль в управлении американским ядерным оружием.

Т

АМЕРИКА ПОТЕРЯЛА КОНТРОЛЬ НАД ЯДЕРНЫМ 
ОРУЖИЕМ НА ТРИ ДНЯ
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АЧНЁМ с того, что никако-
го Украинского государства то-
гда не было. Оно не провозгла-

шалось вплоть до Октябрьской революции 
1917 года. Государственное образование 
Богдана Хмельницкого именовалось иначе – 
Войско Запорожское, а историки называют 
эту политическую структуру Гетманщиной.

– Войско Запорожское являлось во-
енным образованием, а не государствен-
ным (оно не занималось, например, кре-
стьянами). Что касается «воссоединения», 
то этот термин зря ассоциируют с совет-
ской историографией. Да, он был силь-
но «пропиарен» в 1954-м, в год трёхсотле-
тия Переяславской рады (тогда же, напо-
мню, Хрущёв подарил Украине Крым), но 
этот термин использовался самим Богда-
ном Хмельницким и его современниками. 
В XVII веке процесс воспринимался имен-
но как воссоединение – воссоединение 
территорий, воссоединение этноса, кото-
рый несколькими столетиями ранее ока-
зался разделён монгольским нашествием 
с востока и литовским – с запада. Разница 
в том, что в советские времена Переяслав-
скую раду интерпретировали как слияние 
хоть и братских, но разных народов – рус-
ского и украинского, а в XVII веке её по-
нимали как восстановление единого наро-
да – русского.

Другое дело, что социально-политиче-
ская иерархия, социально-политическая 
система, которая сложилась в Гетманщи-
не, сильно отличалась от российской си-
стемы, стремившейся к абсолютизму. По-
этому выстраивание отношений между, с 
одной стороны, гетманами и, с другой сто-
роны, царями, боярской Думой и впослед-
ствии Сенатом заняло огромное количе-
ство времени и вызывало массу проблем. 
По-другому и быть не могло.

– В своих публикациях вы называете тер-
риторию Гетманщины то Малороссией, то 
Украиной. А как называли её сами тогдаш-
ние жители?

– Начнём с понятия «Украина». Оно 
примерно с одинаковой частотой употреб-
ляется в российских и польских источни-
ках (через Польшу это название попало в 
Западную Европу). В текстах, написанных 
тогдашними жителями нынешней Украи-
ны, оно почти не встречается, а если где-то 
всё же используется, то не в этническом 
смысле, а в территориальном, региональ-
ном. Так же, как использовались поня-
тия «Урал», или «Замосковный край», или 
«Дикое поле», или «города по литовской 
украине», то есть «по литовской границе».

Сейчас на Украине популярна версия, 
будто название «Украина» по аналогии с 
польским словом «край» означает «страна», 
но нет, в польских источниках оно в таком 
значении не употребляется. Как в поль-
ских, так и в русских текстах оно означа-
ет «фронтир» – осваиваемую территорию. 
Украина, на секундочку, осваивалась очень 
долго – напомню, что Одесса возникает на 
карте под самый конец XVIII века.

Теперь – о названии «Малая Русь», «Ма-
лороссия». Оно, как и название «Великая 
Русь», имеет церковное происхождение – 
впервые используется в грамотах Констан-
тинопольской патриархии XIV века. Тогда 
же оно вошло в светскую практику: Ма-
лой Русью называли русские территории, 
находившиеся под контролем Великого 
княжества Литовского и Польского коро-
левства. Малороссийские книжники ста-
ли употреблять этот термин в последней 
четверти XVI века для наименования части 
территории Речи Посполитой с православ-
ным населением. Украинские национали-

сты считают название «Малая Русь» уни-
чижительным, но ничего подобного в нём 
нет. Равно как и в названии «Великая Русь» 
нет никакого возвеличивания. Здесь оче-
видна аналогия с названием региона Ве-
ликая Греция: оно не выражало что-ни-
будь более значимое по отношению к из-
начальной Греции. Великой Грецией назы-
валась историческая область с греческими 
провинциями. Великая – значит большая, 
распространённая, вот и всё.

Слово «Малороссия» использовалось 
образованными малороссиянами, принад-
лежало к высокому стилю. Спрашивается: 
какое же название было среди малоросси-
ян широкоупотребительным? Ответ очень 
простой – «Русь».

– В этом месте хитрые ревнители укра-
инской идентичности делают финт ушами. 
Они соглашаются: «Да, действительно, до 
советской украинизации большинство жите-
лей Украины считали себя не украинцами, а 
русскими». И затем добавляют: «Но не счи-
тали русскими москалей!»

– Да, это известная точка зрения. И го-
лословная. Она не основана на источни-
ках, это лишь опрокидывание современ-
ных представлений в прошлое. Жители 
Малороссии и жители Великороссии на-
зывали друг друга русскими, это хорошо 
прослеживается по источникам. Этниче-
ское содержание у слова «москаль» возни-
кает лишь в XX веке. Многие знают фразу 
Шевченко: «Кохайтеся, чорнобриві, та не 
з москалями, бо то люде злі, роблять лихо 
з вами» («Любитесь, чернобровые, но не с 
москалями, потому что они злые люди и 
поступят с вами плохо»), но не многие зна-
ют, что, когда Шевченко забрали в солда-
ты, он сказал: «Меня забрали в москали». 
«Москаль» у малороссиян значило «служа-
щий», обозначало тех, кого Москва при-
влекла на службу. На Украине множество 
сёл с названиями типа Москалёвка, Мо-
скалёво: они так называются потому, что в 
них селились отставные солдаты – солда-
ты не великороссийского происхождения, 
а малороссийского. В свою очередь, в Ве-
ликой России употреблялось слово «черка-
сы» – и употреблялось тоже не по этниче-
скому принципу, а по социальному, то есть 
не в отношении малороссиян как таковых, 
а в отношении казаков.

И давайте обратим внимание вот на что. 
Когда после смерти Хмельницкого гетман 
Выговский пытался вернуть Малороссию 
под контроль польской короны в обмен на 
шляхетские привилегии для казачьей стар-
шины, он просил поляков учредить в со-

ставе Речи Посполитой регион с этниче-
ским названием – Великое княжество Рус-
ское. А влившись в состав России, казаки 
не просили ни о каком княжестве. Пото-
му что не отделяли себя от великороссий-
ского населения – ни этнически, ни рели-
гиозно.

Имея в России автономию, Войско За-
порожское не обосновывало её этниче-
скими мотивами. При этом такие мотивы 
прослеживаются в договоре гетмана Вы-
говского с Речью Посполитой и в договоре 
гетмана Дорошенко с Османской импери-
ей (обоим соглашениям, слава богу, не су-
ждено было воплотиться в жизнь. – Прим. 
«АН»). В текстах этих двух договоров при-
сутствует понятие «народа русского» как 
этнополитической общности, которая 
должна быть наделена польской или ту-
рецкой властью определёнными правами. 

И напротив, принятие казаками 
московской царской власти вос-
принималось ими как обретение 
над собой своей власти, русской 
власти, собственной власти.

– Как вы сейчас упомянули, 
после смерти Хмельницкого гет-
ман Выговский предал Россию. 
Следующий за ним гетман – сын 
Хмельницкого Юрий – тоже пре-
дал Россию. Затем…

– Можете не перечислять. По-
сле Богдана Хмельницкого каж-
дый гетман кого-нибудь как-ни-
будь предал. Юрий перебегал ту-
да-сюда семь раз. Замечательный 
Иван Степанович Мазепа – шесть 
раз. Влившись в состав России, 
казачья старшина получила го-
раздо больше, чем имела до это-
го, – и захотела ещё больше. Мо-
сква, в свою очередь, опиралась 
на «простое», рядовое казачество, 
которое было заинтересовано в 

сильной центральной власти, способной 
обуздать старшину. Самый известный при-
мер – бунт Пушкаря против Выговского, 
поддержанный Москвой.

Утверждать, что гетманы-перебежчики 
боролись за какие-то идеалы, за «незави-
симую Украину», – просто издевательство. 
Как и нет оснований выводить из этого ка-
кую-то этническую идентичность, отлич-
ную от русской. За полвека до Выговского, 
в Смутное время, в Москве нашлись такие 
же «выговские» – бояре, которые точно 
так же смотрели на Запад в поисках ков-
рижек, дополнительных привилегий. Та-
кова ситуативная психология: мы сейчас 
побольше урвём для себя и своих детей, а 
что здесь будет дальше – плевать. Хоть тра-
ва не расти.

– Богдана Хмельницкого на Украине се-
годня продолжают считать героем: его порт-
рет по-прежнему размещён на пятигривен-
ной купюре. Самостийники утверждают, что 
Хмельницкий не воссоединял Малороссию 

с Великороссией, а боролся за независимую 
Украину. И Переяславская рада, мол, была 
лишь тактическим союзом.

– Союзом? Нет, Хмельницкий не заклю-
чал союза с Алексеем Михайловичем – и 
не мог этого сделать. Заключить союз с 
русским царём мог польский король, или 
шведский король, или английский король, 
или турецкий султан – словом, тот, кто ра-
вен ему. Монарх, суверен. Хмельницкий 
не рассматривался в качестве суверенного 
правителя и не пытался им стать, не стре-
мился основать собственную династию. 
Как и вся казачья верхушка, Богдан мыс-
лил в логике подданства, считая, что суве-
ренитет на территорию Войска Запорож-
ского может распространять только мо-
нарх. На Переяславской раде Хмельниц-
кий предложил казакам выбор между суве-
ренами: русским царём, польским королём 
и турецким султаном. И понятно, что свой 
монарх, православный и русский, лучше, 
чем остальные.

Попробуйте найти у Хмельницкого что-
нибудь про «украинцев». Гетман называет 
жителей Малороссии «миром православ-
ным российским», «народом российским 
благочестиво-христианским», «миром 
православным российским Малой Рос-
сии». Он говорил: «И покори Господь Бог 
им великим государем всех врагов их и не-
приятелей, и чтоб православные христиане 
Великия и Малыя Росии были в соедине-
нии». А также: «Мы царского величества 
милости ищем и желаем потому, что от 
Владимирова святаго крещения одна наша 
благочестивая христианская вера и имели 
едину власть. А отлучили нас неправдами 
своими и насилием лукавые ляхи».

И наконец обратимся к первой печат-
ной книге о русской истории – к «Синоп-
сису» (трижды издан типографией Киево-
Печерской лавры в 1674, 1678 и 1680 гг. – 
Прим. «АН»). Автор – архимандрит лавры 
Иннокентий Гизель либо представитель 
киевского духовенства из его непосред-
ственного окружения. Этот источник даёт 
представление о социально-политических 
взглядах малороссийской интеллектуаль-
ной элиты. Субъект этнической истории в 
«Синопсисе» представлен так: сначала это 
«славянороссы», затем это «россы», а затем, 
после Крещения Руси, это «православно-
российский» народ, к которому относит 
себя киевский автор. В русскости Моск-
вы он тоже не сомневается: Дмитрий Дон-
ской сражался за «росскую землю», его во-
инство названо «сынами русскими». А Ки-
ев, «преславный верховный и всего народа 
российского головной град», утративший 
своё «самодержавствие» в годы феодаль-
ных усобиц, «конечне уставший» во вре-
мена литовско-польского владычества, – 
возвращает себе «своё царственное бы-
тие» под властью московского царя Алек-
сея Михайловича.

Сергей РЯЗАНОВ

ВОССОЕДИНЕНИЕ РОССИИ С РОССИЕЙ
К 370-летию Переяславской рады

8 января 1654 г. состоялась Переяславская рада, понимаемая с совет-
ских времён как «воссоединение Украины с Россией». Вроде бы всё верно, 
но Украина как государство тогда не существовала и не намечалась. О том, 
как воспринимало казачество свою борьбу против Речи Посполитой, рас-
сказывает Дмитрий СТЕПАНОВ – научный сотрудник Центра украинистики 
и белорусистики истфака МГУ, кандидат исторических наук, автор книги 
«Русь, Малая Русь, Украина. Этническое и религиозное в сознании населе-
ния украинских земель эпохи Руины».

– Н

Гетман Богдан Хмельницкий
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ТИ люди работали на страну, на 
СССР и современную Россию. 
В разные годы места их деятель-

ности и творчества, не побоюсь этого слова 
применительно к авиаконструкторам, на-
зывались ОКБ (опытное конструкторское 
бюро), КБ, авиационными комплексами, 
заводами. Но в народной памяти, в авиа-
ционном мире и истории навсегда оста-
лись фирмами «Ильюшин», «Туполев», 
«Сухой», «МиГ», «Яковлев». Так вот – без 
шума, но директивно приказано убрать с 
бланков, официальных сайтов заслуженные 
ещё в советское время награды – ордена Ле-
нина, Октябрьской Революции, Красно-
го Знамени, Трудового Красного Знамени. 
У «Туполева» таких наград шесть, у «Иль-
юшина» – четыре, у «Яковлева» – три, 
столько же у «МиГ», два, ордена Ленина 
и Октябрьской Революции, – у «Сухого». 
Старые работники и ветераны ими горди-
лись – они прекрасно помнили, за какие 
достижения предприятия получали орде-
на. Это как присвоение гвардейского зва-
ния частям и соединениям Вооружённых 
сил страны. На «Ильюшине», например, 
профсоюз с трудом сумел отстоять ордена 
на проходной в главный корпус – на них 
реформаторы тоже покушались.

Вопрос – какого чёрта на втором го-
ду специальной военной операции, ко-
гда работа авиастроительного комплек-
са страны на особом счету у государства 
и по части боевых машин, и по части гра-
жданского авиастроения в связи с неви-
данным санкционным давлением Запада, 
оскорблять специалистов и профессиона-
лов? Аргументация у менеджеров управ-
ляющей компании примитивная до безо-
бразия – вы теперь все являетесь нашими 
структурными подразделениями, так что 
нечего старыми наградами трясти. Види-
мо, реформаторов раздражает даже иллю-
зорная самостоятельность фирм, на ко-
торых давно уже не руководят процессом 
настоящие Генеральные конструкторы и 
нет даже Генеральных директоров – толь-
ко «исполнительные» да «управляющие». 
Кстати, скорее всего, именно поэтому 
гражданский авиапром загнал сам себя в 
капкан импортозависимости – проще за-
имствовать и покупать готовые решения, 
агрегаты и комплектующие, чем работать 
со своей, отечественной, производствен-
ной базой и поставщиками. Сейчас за бе-
шеные деньги импортозамещаем и восста-
навливаем.

А теперь смотрим общедоступный до-
кумент – Уголовный кодекс Российской 
Федерации и находим статью 48: «При осу-

ждении за совершение тяжкого или особо 
тяжкого преступления с учётом личности 
виновного суд может лишить его специ-
ального, воинского или почётного зва-
ния, классного чина и государственных 
наград». В соответствии с п. «в» ст. 44 УК 
РФ лишение специального, воинского или 
почётного звания, классного чина и госу-
дарственных наград является одним из ви-
дов наказания. Вывод – старые авиаци-
онные коллективы, знаменитые фирмы 
за что-то наказали. Знать бы, за что кон-
кретно, – авиапром в 90-е начали разва-
ливать не они, тут вопросы к Гайдару, Чу-
байсу, Лившицу, Дворковичу... А их преем-
ники никак не успокаиваются.

Основная проблема – 
рабочие руки

Сегодня надо констатировать факт – 
военная авиация России достойно выгля-
дит на фоне «потенциальных противни-
ков». Производство пашет, периодически 
в открытой печати появляются сообщения 
о передаче Вооружённым силам очередной 
эскадрильи истребителей Су-35 или фрон-
товых бомбардировщиков Су-34. И это 
здорово! Наши авиазаводы сейчас факти-
чески устроили охоту за специалистами ра-
бочих профессий, вспомнили, что можно 
и нужно набирать выпускников средних 
школ и учить делу.

Не стоит также забывать, что авиаци-
онная промышленность частично оста-
лась в бывших республиках СССР, что стоU-
ит только Ташкентский авиазавод им. Ва-
лерия Чкалова или авиазавод в Тбилиси. 
В Ташкенте делали на пике производства 

72 тяжёлых военно-транспортных Ил-76 
в год! Ульяновск за год построил пять та-
ких самолётов, и это считается успехом. 
А в Тбилиси 31-й авиазавод им. Георгия 
Димитрова построил около тысячи бое-
вых штурмовиков Су-25 («Грач»). Ещё не-
сколько сотен сделано в Улан-Удэ. Сколь-
ко их сегодня «на крыле» – неизвестно. 
После модернизации они воюют в зоне 
специальной военной операции.

Но давайте сравним гражданскую авиа-
цию с военной. В военной на первом ме-
сте стоит функционал – боевая нагрузка и 
эффективность, скорость, маневренность, 
дальность, комплексы защиты, живучесть, 
системы жизнеобеспечения и спасения 

лётчиков. Если боевая эффективность на 
уровне, то не важно, какой расход топлива, 
шум на местности, выбросы СО2. Гособо-
ронзаказ есть, извольте выполнять.

В гражданской авиации сегодня совер-
шенно другая история – есть международ-
ные стандарты безопасности, ограничения 
по шумам и эмиссии, а в авиакомпаниях 
считают каждую копейку, потраченную 
на топливо, техническое обслуживание, 
лизинговые платежи и зарплату экипа-
жа. Поэтому часто древний «Боинг-737» 
выгоднее в эксплуатации, чем новенький 
«Эрбас А320» или отечественный Ту-204.

Гражданская авиация требует очень 
пристального внимания. Фора во вре-

мени для замены иномарок в авиапар-
ке коммерческих перевозчиков на оте-
чественные лайнеры тает на глазах. За-
дач поставлено много, и они такие, что 
«заливать деньгами» производство часто 
бесполезно – сначала надо подготовить 
кадры, оживить смежников, модерни-
зировать и построить новые цеха. Мож-
но взглянуть на Китай – как пишет сайт 
ixbt.com, китайский самолёт COMAC 
C919 оказался вдвое дороже Airbus A320 
и Boeing 737. Каталожная стоимость од-
ного C919 – баснословные 180 млн дол-
ларов. На эти деньги можно купить почти 
два Airbus A320! Но China Air, несмотря ни 
на что, планирует закупить 17 самолётов. 

Торгуется, конечно, с произво-
дителем, но в отказ не идёт – 
патриотизм и жёсткая позиция 
государства вынуждают. При 
этом авиалайнер сделан по ре-
цептам создателей нашего «Су-
перджета», сплошь из импорт-

ных комплектующих, включая двигатели. 
Но китайцев можно понять, они только 
стремятся к тому, чтобы стать мировой 
авиационной державой, а у нашей стра-
ны под ногами колоссальный фундамент 
из советского прошлого.

Давайте вспомним, что ровно 47 лет на-
зад, 22 декабря 1976 г., совершён первый 
полёт, а 26 декабря 1980 г. уже состоялся 
первый регулярный рейс широкофюзе-
ляжного аэробуса Ил-86. 350 пассажиров 
на борту!

Вот так и надо работать, а не отнимать 
заслуженные награды у прославленных во 
всём мире КБ!

Владимир ЛЕОНОВ

Э

ЛИШИТЬ АВИАЦИОННЫЕ КБ ЗВАНИЙ 
И ГОСУДАРСТВЕННЫХ НАГРАД...

С редакцией «Аргументов недели» 
связались несколько ветеранов и 
конструкторов знаменитых на весь 
мир отечественных авиационных 
конструкторских бюро.
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 Реформаторов раздражает 
даже иллюзорная самостоя-
тельность фирм.
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Условия победы

Все необходимые условия для 
победы складываются или уже 
имеются. Разгромлены все силы, 
которые Запад оснастил и подго-
товил для «контрнаступа». Его те-
перь приказано отрицать в Кие-
ве – мол, не было ничего. Была 
лишь «психологическая спецопе-
рация», стоившая 160 тыс. лич-
ного состава ВСУ и тысяч еди-
ниц дефицитной техники. При 
этом украинцы были разгромле-
ны с нашими минимальными поте-
рями. Сейчас российские войска 
медленно, но уверенно движутся 
вперёд, получив огромное коли-
чество самого ценного, что есть в 
вооружённом конфликте, – бое-
вого опыта.

Военная промышленность вы-
шла на нужные обороты и про-
должает их набирать, произво-
дя вооружения и боеприпасов 
как бы не более всего остально-
го мира, вместе взятого. Решены 
основные вопросы управления 
и снабжения. Хотя, безусловно, 
всегда найдётся над чем работать 
ещё. В общем, паровой каток ВС 
РФ набрал нужное давление па-
ра и обороты и готов давить. Так 
раздавим ли нацистскую гадину 
в этом году? Сможем. До исхода 
года всё должно быть в основном 
закончено.

Но прежде всего надо задать 
вопрос – а чего мы так долго во-
зимся с Украиной? Не секрет, что 
задействованные силы и средства 
в СВО – это далеко не всё, чем 
располагают ВС РФ. Официаль-
но сообщалось о находящихся в 
Незалежной 617 тыс. человек. Это 
не только войска непосредствен-
но на фронте, на всех 3–5 линиях 
обороны и в резерве, но и вдоль 
границы. А численность всей ар-
мии по факту стремится сейчас 
к 1,5 млн человек. Непрерывно 
формируются новые дивизии и 
бригады: в плане формирования 
только в сухопутных войсках зна-
чатся 10 танковых и мотострелко-
вых дивизий, из которых более 
половины уже есть. А ещё раз-
личных бригад – десятки. Также 
созданы две новые дивизии ВДВ, 
формируются пять дивизий мор-
ской пехоты.

Главная ударная сила этого 
конфликта – артиллерия также 

непрерывно усиливается. Фор-
мируются пять артиллерийских 
дивизий прорыва, пять бригад 
артиллерии большой мощности и 
т.п. Создаются новые армии и 
корпуса. Немалая часть этих сил 
уже имеется и боеготова, но в бой 
массированно не вводились даже 
во время пресловутого «контрна-
ступа» ВСУ. Почему?

Боевые действия 
на истощение НАТО

Задачей номер один является 
не рассечь фронты и окружить и 
разгромить большую часть ВСУ, 
а именно перемолоть их в макси-
мальном количестве, вместе с по-
ступающим с Запада оружием и 
боеприпасами, высосав макси-
мально досуха запасы и ресурсы 
НАТО. При этом с минималь-
ными своими потерями. И когда 
ресурс к сопротивлению у про-
тивника будет исчерпан, нужно 
иметь в достаточном количестве 
обученных войск и сил для быст-
рого и победного завершения де-
ла. По сути, если искать аналогии 
в истории, то вспоминается Пер-
вая мировая. Она же – Великая 
война, или Вторая Отечествен-
ная, как её называли в Россий-
ской империи.

Началась она как быстрая и 
победоносная кампания, на что 
надеялись все участники. Но де-
ло быстро вынужденно свелось к 
длительной войне на истощение. 
В нашем же случае боевые дей-
ствия на истощение, вероятно, не 
задумывались вначале как основ-
ной вариант. Но когда к середине 
2022 г. ВСУ практически исчерпа-
ли свои ресурсы и началась кам-
пания широкой (относительно) 
западной помощи, именно этот 
вариант стал основным. Важно 
не только разгромить ВСУ, но и 
истощить основного противника 
так, чтобы после нашей победы 
мы могли предметно пообщать-
ся с ним с позиции силы.

Параллели 
с Первой мировой

Если вспомнить, как шла и 
как закончилась Первая миро-
вая, то видно, что Германия как 
основной локомотив централь-
ных держав Европы не только та-
щила за собой и на себе своих со-
юзников, но и вела войну на чу-
жой территории, оккупируя не-

малую часть Франции, Бельгию 
и часть России. И даже успешно 
наступала ещё в 1918 году. Но по-
сле окончания этого наступления 
оказалось, что воевать дальше не-
кем и нечем. Точнее, ресурсы-то 
ещё были, а вот перспективы не 
было. Чем всё закончилось – из-
вестно. Другой вопрос, что если 
бы в 1917 г. не случилось извест-
ных событий в России, то война 
закончилась бы годом раньше.

Но закончилось всё в целом 
внезапно. Ещё вчера положение 
Германии и центральных держав 
было с виду устойчивым, да вдруг 
всё рухнуло. Точно так же будет и 
на Украине. Только ещё хуже для 
Киева, учитывая, что ВСУ не ве-
дут успешных боевых действий на 
чужой территории.

Опыт многих недавних и дав-
них войн показывает, как оно бы-
вает: ещё вчера всё казалось проч-
ным, а уже завтра наступил крах. 
Так было во Вьетнаме, где после 
ухода американских войск южно-
вьетнамский режим продержал-
ся два года, а затем очень быстро 
схлопнулся. Так было в Афгани-
стане, где американцы и уйти не 
успели, как всё построенное ими 
лопнуло по швам. Так будет и на 
Украине. Исчерпание материаль-
ных и людских ресурсов, утрата 
воли к сопротивлению – и конец. 
В случае с Киевом может сыграть 
фатальную роль ещё и прекраще-
ние или сокращение западного 
финансирования. Своя экономика 
мертва и не работает, страна кое-
как существует за счёт подачек. 
Кончатся они – кончится всё.

Дело идёт к сливу

Дело идёт к тому, что проваль-
ный «проект Украина» Запад бу-
дет сливать. Не до него сейчас 
Вашингтону. Полыхает Ближний 
Восток, разгорается и в других ре-
гионах мира, а тут ещё явно про-
игранная кампания, которую на-
до как-то закончить с минималь-
ными потерями для своих пози-
ций.

Сейчас Киев пытается доказать 
свою нужность хозяевам всеми 
путями. Через друзей, лоббистов 
в Вашингтоне и тех, кто нажива-
ется на помощи Украине. А так-
же через демонстрацию своей во-
енной активности. Наступать не 
могут, нечем и некем это делать. 
А вот гадить – пытаются. Ракет-
ные удары по Белгороду, попытки 

ударов по Крыму, по Крымско-
му мосту, ракетный удар по БДК 
«Новочеркасск» в феодосийском 
порту – из этой серии. Абсолют-
ное большинство этих попыток 
отражается нашей ПВО, но сами 
действия дают основания Кие-
ву утверждать, что «ще не вмэр-
ла Украйина». Ну «ще» и правда 
ещё «не вмэрла», но до этого яв-
но недалеко.

Ближневосточный 
пожар

Начавшаяся ближневосточная 
война будет в наступившем году 
и далее разгораться. Несмотря 
на заявления командования из-
раильской армии о контроле над 
севером Газы, боевые действия 
продолжаются. А недавние заяв-
ления о том, что пять бригад вы-
водятся из Газы в связи с якобы 
ненужностью, больше похожи на 
вывод тех, кто больше всех поте-
рял людей и техники. Например, 
пехотная бригада «Голани», кото-
рая понесла тяжёлые потери ещё 
в самый первый день конфликта. 
Так что Газа – это надолго. Вряд 
ли всё закончится там в этом го-
ду. Или закончится, но не так, как 
об этом сейчас заявляют израиль-
ские власти.

При этом боевые действия рас-
пространятся и далее. Всё больше 
фактов указывает на то, что эска-
лация между Израилем и воору-
жёнными силами «Хезболлы» и 
прочих проиранских прокси-ар-
мий почти неизбежна. «Хезбол-
ла» активно ведёт мобилизаци-
онную подготовку, попутно рас-
стреливая в приграничной по-
лосе Израиля всё, до чего может 
дотянуться. Хотя по-настоящему 
масштабных действий стороны 
не предпринимают.

Йеменские хуситы, «Ансар Ал-
ла», устроили настоящую «крей-
серскую войну», не имея никаких 
рейдеров и крейсеров в Красном 
море. Они заставили основных 
морских перевозчиков планеты 
направить свои транспортные 
потоки вокруг Африки. А сколо-
ченная Вашингтоном коалиция 
по противодействию хуситам, по 
сути, сразу развалилась. Потому 
что имеется реальный риск по-
лучить в борт или палубу балли-
стической или крылатой ракетой 
иранского производства, как и 
беспилотным барражирующим 
боеприпасом.

Стратегия Ирана в этой зава-
рухе очень понятна и проста. Те-
геран пытается постоянными и 
чувствительными уколами втя-
нуть США и Израиль в длитель-
ное вялотекущее противостояние. 
А те, наоборот, пытаются решить 
дело нахрапом. Не выйдет.

Разгорится 
и в других местах

Ожидаема активизация заста-
релых конфликтов и в других ре-
гионах мира. В Южной Америке 
заявка на успех сделана союзной 
нам Венесуэлой, вознамерив-
шейся отжать у соседней Гайа-
ны больше половины террито-
рии. На неё у Каракаса вполне 
достаточно прав. Пока дело не 
дошло до прямой оккупации, но 
Мадуро может от слов перейти и 
к делу.

В Северной Африке ожидается 
очередной виток эскалации ме-
жду Марокко и Алжиром – ста-
рыми соперниками-врагами. На 
днях поступила информация о 
том, что Марокко планирует во-
енную операцию против Фронта 
ПОЛИСАРИО в Западной Саха-
ре. А тех поддерживает Алжир, и 
без того пару лет назад еле удер-
жавшийся от военного решения 
вопроса с Марокко. При этом Ал-
жир сильнее Марокко, хотя тех и 
поддерживают оружием США.

В Африке продолжится про-
цесс отжима у Франции остатков 
влияния в её бывших колони-
ях. Это поддерживается Росси-
ей, формирующей для действий 
в Африке так называемый «Афри-
канский корпус». При этом Моск-
ва, проводя такую политику, вос-
станавливает справедливость на 
Чёрном континенте. Не без при-
были для себя, конечно. Времена 
бесконтрольной «раздачи слонов» 
любым странам и движениям, вы-
учившим слово «социализм», дав-
но ушли. Мы – прагматики.

В наступившем году продол-
жится развал системы междуна-
родной безопасности. В том чис-
ле и в вопросах стратегической 
стабильности. Хотя вряд ли в 
этом году начнутся ядерные ис-
пытания в США и России – для 
этого время пока не пришло. Но 
мир стремительно катится к сред-
невековым нормам права, и этого, 
похоже, не избежать.

Ярослав ВЯТКИН, 
военный обозреватель «АН»

ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
ПРОГНОЗ НА 2024 ГОД

Новый, 2024 год только 
начался, но уже ясно, что он 
будет не менее бурным, чем 
ушедший. Ключевой и важ-
нейший для всех в России 
вопрос – станет ли он годом 
победы в СВО? Не только мо-
жет, но и должен.
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Мы считали, мы считали

Дефицит трудовых ресурсов в ближай-
шие годы будет только нарастать. Спе-
циалисты говорят, что к 2030 г. нам будет 
не хватать ещё до 4 млн человек. Больнее 
всего это отразится на обрабатывающей 
промышленности (до 1 млн), транспорте 
и торговле (по 0,5 млн). Будет не хватать 
от 1,1 до 2,2 млн специалистов средней ква-
лификации (например, токарей или фре-
зеровщиков) и от 0,7 до 1,4 млн – высшей 
квалификации (программистов, инжене-
ров, управленцев).

Закрыть кадровую дыру можно только 
через рост производительности труда, но 
он должен быть примерно до 3% ежегодно. 
Что пока кажется невыполнимым услови-
ем: в 2022 г., например, было снижение на 
те же 3%.

Конечно, понятие производительности 
труда очень зависит от отрасли экономи-
ки. Есть более-менее универсальные фор-
мулировки и методики расчёта. Например, 
при сравнении производительности труда 
по странам обычно используют объём ва-
лового внутреннего продукта (ВВП) в дол-
ларах США в расчёте на час рабочего вре-
мени одного трудящегося. Самые произво-
дительные люди по этой методике – ирланд-
цы (139,2 доллара в час). США – 85 дол-
ларов, Германия – 80. У нас – около 30. 
Это не значит, что мы ленивее ирландцев 
в четыре раза, так как любая усреднённая 
методика подсчёта показывает температу-
ру по больнице: в морге и в реанимации.
А вот, например, на заводе или фабрике 
это гораздо нагляднее. 10 или 15 условных 
деталей рабочий может сделать за смену? 
Понятно, что эффективность второго ва-
рианта выше, и, следовательно, рабочих 
нужно меньше. А если поставить роботи-
зированную линию, которая при необхо-
димости сделает и 100, и 200, и 300 изделий 
за то же время?!

Ещё несколько лет назад в этом месте 
вступал хор возмущённых голосов: «А куда 
идти рабочему человеку и чем ему кормить 
семью?» Ныне ситуация принципиально 
изменилась: по подсчётам РАН, для опере-
жающего развития в стране уже не хвата-
ет порядка двух миллионов специалистов, 
медианные зарплаты растут на 15–20% в 
год, номинальные средние ещё больше. 
Компании готовы платить деньги за повы-
шение квалификации своих работников. 
И переманивают специалистов друг у дру-

га. Момент уникальный – 
без работы нормальный че-
ловек не останется!

Робот вам 
в помощь

Сейчас общее число уже 
работающих роботов в мире 
приближается к 3,5 млн еди-
ниц. И практически каждый 
год ставятся новые рекорды по их уста-
новке. Недавно были опубликованы дан-
ные Международной федерации робото-
техники (IFR) за 2022-й: произведён мон-
таж 553 052 промышленных роботов про-
тив 526 тыс. в 2021-м. Интересно, что 73% 
всех введённых в эксплуатацию роботов 
были установлены в Азии, 15% – в Евро-
пе и 10% – в Америке.

Естественно, на первом месте Ки-
тай: 290 258 автоматизированных устано-
вок. В среднем количество роботов рас-
тёт на 13% каждый год в период с 2017 по 
2022 год. Далее идут Япония и Южная 
Корея.

ЕС – второй рынок мира с 70 781 новой 
установкой роботов в 2022 году. Первое ме-
сто стабильно за Германией – 25  36 единиц 
по итогам 2022-го. С приличным отры-
вом следуют Италия и Франция (11 475 и 
7380 единиц соответственно).

В Северной и Южной Америке коли-
чество установок выросло до 56 053 штук. 
На США приходится 71% введённых в 
эксплуатацию автоматизированных си-
стем (39 576 единиц). Общий объём ми-
рового рынка в позапрошлом году оцени-
вается в 15,7 млрд долларов.

Казалось бы: зачем изобретать велоси-
пед?! Если весь мир такими темпами ста-
вит автоматизированные системы, то надо 
просто следовать тенденциям. Тем более 
что по сравнению с десятками тысяч но-
вых единиц, ежегодно вводимых в строй, 
наши тысяча-полторы в год унизительны. 
В 2019 г. в России было продано 1410 робо-
тов, российскими из них были только 87.

В 2021 г. в Южной Корее на каждые 
10 тыс. сотрудников приходилось в общей 
сложности 2867 промышленных роботов. 
Германия на втором месте с 1500 единица-
ми, третье и четвёртое – за США и Япони-
ей (1457 и 1422 единиц на 10 тыс. сотруд-
ников). У нас примерно 6 (!) промышленных 
роботов на 10 тыс. работников. Показатель-
ны слова вице-премьера Мантурова о вы-

делении 300 млрд рублей на развитие про-
мышленных роботов. Вероятно, проблема 
как-то начнёт решаться.

Правда, есть одна загвоздка. Основны-
ми потребителями массового применения 
роботов и роботизированных систем яв-
ляются два основных производственных 
сегмента. Это автомобилестроение и двига-
телестроение, а также производство элек-
троники. Именно в них производят десят-
ки и сотни миллионов серийных (одина-
ковых) изделий. Вот тут-то и незаменимы 
роботы, роботизированные линии, гибкие 
производственные модули, которые за счёт 
огромного рынка оправдывают серьёзные 
затраты на разработки или закупки робо-
тизированных средств производства. Ина-
че ставить их будет просто невыгодно. Или 
цена изделий, изготовленных с их помо-
щью, будет неконкурентоспособной.

Коботы – наше всё?

Пытаться сегодня с наших стартовых 
позиций догнать мировых грандов серь-
ёзной промышленной робототехники, за-
воевать даже маленький кусочек мирового 
рынка – наивность. А вот сосредоточиться 
на разработке действительно уникальных 
коллаборативных роботов (коботов) для 
мелкосерийного или персонального про-
изводства российским умам вполне по си-
лам. Почему-то у нас действительно гораздо 
лучше получается делать какие-то единич-
ные, а не серийные разработки.

Если промышленные роботы – это фак-
тически антагонисты людей, то коллабо-
ративные роботы – их союзники. Коботы 
могут работать в соседстве или сотрудниче-
стве с людьми в одном пространстве. Они 
безопасны благодаря тому, что оснащены 
датчиками движения: могут уменьшить 
скорость или остановиться, если человек 
оказывается в зоне их действия. Именно 
поэтому их устанавливают без защитных 
ограждений в отличие от обычных робо-

тов. Изобретатели первого 
кобота запатентовали его 
как «устройство и метод 
для прямого физическо-
го взаимодействия между 
человеком и управляемым 
компьютером-манипуля-
тором».

Коботы незаменимы не 
в массовом, а во всё бо-
лее набирающем популяр-
ность персональном произ-
водстве. Они относительно 
недороги – от 10 до 50 тыс. 
долларов, компактны, лег-
ко программируются и пе-
репрограммируются. Ро-
бот-пылесос – вариант про-
стого домашнего кобота. 
И вот здесь непаханое поле 
различных возможностей и 
вариантов применения на-

шей смекалки и талантов. Не глупее же мы 
сингапурцев, которые создали клубнично-
го кобота и научили его не только собирать 
урожай, но и опылять цветки. Сейчас клуб-
ничный кобот собирает на четверть урожая 
больше, чем на обычных фермах.

У нас свои проблемы. Если, например, 
несколько больных картофелин попадут 
вместе со здоровыми на хранение, то поте-
ри урожая могут доходить до 30%. Человек 
просто не заметит их, а кобот, не простой, 
конечно, а специально оснащённый и об-
ученный, по мельчайшим внешним при-
знакам отследит больной корнеплод. Эко-
номия в масштабах страны колоссальная.

Коллаборативные роботы «умнеют» на 
глазах. Раньше, например, сварка была для 
них сложной задачей, сейчас они справ-
ляются с ней лучше человека. Они могут 
совершать любую монотонную работу, не 
уставая и не теряя внимания к мелочам. 
Прекрасно работают в службе контро-
ля качества продукции, так как их можно 
оснастить любыми возможными датчика-
ми и сканерами.

Так как появились коботы сравнитель-
но недавно, то конкуренция не так высока, 
как на рынке больших промышленных ро-
ботов. И мы вполне можем туда ворваться. 
Согласно недавно опубликованному ис-
следованию фирмы ABI Research, мировой 
рынок коллаборативных роботов достигнет 
11,8 млрд долларов к 2030 году. Если оце-
нить рынок более широко, включив до-
ходы от сегментов программного обес-
печения и инструментальных средств для 
конечных потребителей, то к 2030 г. ры-
нок экосистем коботов может достигнуть 
24 миллиардов. Причём развитие рын-
ка софта для коботов будет включать та-
кие функции, как аналитика, восприятие, 
управление движением и ПО, связанное с 
операциями. А это как раз те направления, 
в которых российские программисты тради-
ционно одни из лучших в мире.

Александр ЧУЙКОВ

ВМЕСТО ЛЮДЕЙ МАШИНЫ
Главная негативная тенденция в отечественной промышлен-

ности – тотальный, катастрофический дефицит кадров. Более 
35% российских предприятий жалуются, что им не хватает «си-
них воротничков». И это основной вызов для нашей экономики, 
так как решить его в ближайшие годы будет трудно.

Выход, и об этом говорят все причастные чиновники, – только 
в повышении производительности труда. А значит, нужна массо-
вая роботизация хотя бы сектора отечественной обрабатываю-
щей промышленности. И тут возникает масса новых проблем и 
вопросов, в которых разбирались «Аргументы недели».
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ЕЩЁ: когда мы говорим о годе 
Дракона, то должны понимать, 
что подобная энергетика должна 

быть адаптирована. Тем, кто готов распра-
вить крылья и полететь, подняться на но-
вую высоту, обновиться духовно, творче-
ски, эмоционально, этот год будет прино-
сить удачу, но если «рождённый ползать», 
то... Например, год Змеи, который следу-
ет за годом Дракона, – это такой практич-
ный Дракон, по сути, ящерица, которая по-
хожа лишь по форме, но вот летать уже не 
может.

– Когда вы сказали о перестройке, кото-
рую запустил Путин, сразу же вспомнился 
Горбачёв. Ведь именно с ним ассоциируют 
перестройку.

– Если говорить о горбачёвской пере-
стройке, то нужно вспомнить о так назы-
ваемом Гарвардском проекте, который был 
создан под сильным влиянием Черчилля в 
1949 году. В соответствии с ним через 50 лет 
Советский Союз должен был перестать су-
ществовать. То есть к 1999 году. Над этим 
стратегическим планом работало большое 
количество людей. Как охотник, который 
выслеживает дичь, они изучали повадки, 
слабые и сильные стороны, где поставить 
западню, где отраву бросить, вызвать на 
выстрел и т.д.

Горбачёва с конца 1950-х готовили к 
развалу Союза. В Англии, говорят, его за-
мотивировала МИ-6. Предполагают, что 
Яковлев – его правая идеологическая ру-
ка – был завербован ещё в Канаде амери-
канским ЦРУ и проводил нужную им поли-
тику. Горбачёв с его недалёким провинци-
альным умом не мог эти хитрости понять, 
и его использовали как марионетку.

– Этот год будет високосным?
– Да, год, когда обрываются старые свя-

зи. Тема размежевания будет сильно прояв-
ляться на Востоке: страны и народы начнут 
ставить на первое место собственный инте-
рес, когда стратегическое развитие на 6 или 
на 12 лет перспективнее сиюминутных вы-
год единовременного союза. То же будет 
проецироваться и на психологию Запада.

Так что время нельзя назвать спокой-
ным, но оно не будет таким драматичным 
и трагичным, как, например, тот же 2022-й. 
В его начале мы говорили, что Донбасс и 
Луганск войдут в состав России в начале 
весны, а в сентябре ещё два региона. Я на-
деялся, что это будут Одесская и Никола-
евская области, но оказалось, что Херсон 
и Запорожье.

– Почему високосные годы считаются не-
счастливыми?

– Предыдущим високосным (2016) был 
год Обезьяны, которая воинственна по 
своей природе. Ванга, болгарская прори-
цательница, когда её спрашивали о треть-
ей мировой войне, говорила, что начнётся 
в 2016 году, когда падёт Сирия. Помните, 
в сентябре того года сирийский президент 
Башар Асад прилетал в Москву, с Пути-
ным они договорились о некоей военной 
помощи, и с того момента Россия приня-
ла участие в борьбе с ИГИЛ*. Если бы это-
го не было, то ИГИЛ*, в который вложили 
намного больше долларов, чем в Украину, 
двинулся бы на север – всё наше южное 
подбрюшье запылало бы и мировая война 
могла бы действительно начаться.

То есть високосные годы всегда ставят 
человечество на некую грань выживания, 
проверяют на слабину. Кто ты: тварь дро-
жащая или право имеешь, как писал До-
стоевский.

– Примерно то, что сейчас происходит в 
секторе Газа?

– Этносы, как и любая система, подобно 
человеческому организму, проверяются ви-
русами, токсинами, бактериями на устой-
чивость. Если иммунитет сильный – силь-
ная идеология, способность к интеграции, 
то они всё выдерживают, если нет – то сра-

зу в гроб, как пел Высоцкий. Наш Совет-
ский Союз, когда распадался, был уже по-
луживым, ослабленным. На Востоке так го-
ворят про тактику тысячи порезов.

А то, что сейчас происходит с Израи-
лем, – это тоже часть Гарвардского проек-
та 1949 года. Когда-то Голда Меир (изра-
ильский премьер-министр) пыталась через 
жену Молотова (советский партийный дея-
тель) убедить верхушку СССР отдать Крым 
евреям и создать там автономную область. 
Вместо этого Сталин предложил Еврей-
скую автономную область на Дальнем Во-
стоке. Тогда Бен Гурион (первый премьер 
Израиля) в 1948-м – тоже високосный год – 
на землях поселений, купленных еврейски-
ми олигархами, провозгласил еврейское го-
сударство. Разумеется, там начались воен-
ные столкновения, но евреи к этому были 
готовы – Америка помогала оружием, Ан-
глия. Нынешний год покажет слабину всей 
идеологемы иудеев как избранного народа, 
потому что они действуют не по законам 
Моисея, Торы, Танаха или других религи-
озных идей, а идут по пути националисти-
ческой агрессии по отношению к своему 
ближайшему окружению.

Хотя это началось не вчера, а ещё в 
1967 году. В будущем может начаться под-
готовка к военному противостоянию ме-
жду Ираном и Израилем. Ванга говори-
ла, что третья мировая начнётся с Ближ-
него Востока. Хотя, конечно, у неё про-
цент попадания – 66–70. Правда, дей-
ствительно в 2016 году Сирия осталась 
единственной и последней возможно-
стью противостоять ИГИЛ*, и если бы 
Путин не вмешался, то вопрос третьей 
мировой мог бы подняться ещё раньше. 
В 2024-м мы будем на грани этого кон-
фликта. Не только мы: есть Тайвань с Ки-
таем, есть другие конфликтные точки.

– Гарвардский проект, о котором вы гово-
рили, как-то связан с так называемым «глу-
бинным государством»?

– Да, и мы недооцениваем это самое го-
сударство, которое управляет Америкой так 
же, как кукловод управляет Петрушкой.

– В нём ведь наверняка есть астрологи, что 
подсказывают правителям.

– Ну у Гитлера был свой астролог, у Рей-
гана была астрологиня: ведь управлять – 
это значит предвидеть. Итальянский фи-
лософ Макиавелли говорил об этом ещё в 
XVI веке: настоящий политик должен чув-
ствовать, как будут развиваться события. 
Если правитель не начал войну вовремя, то 
он не имеет права заниматься политикой, 
поскольку всегда будет проигравшим.

Думаю, сейчас в «глубинном государ-
стве» работают не только астрологи, но и 
экстрасенсы. Боевые, военные экстрасен-
сы. И психотронное оружие: хоть програм-
му «Звёздные врата» вроде бы прикрыли, 
но на самом деле она продолжает рабо-
тать, а это как раз умение влиять на созна-
ние людей через полевые структуры. Так же 

как Юпитер и Солнце могут влиять на на-
ше настроение, можно войти в структуру и 
управлять с помощью идеологии. Ведь как 
украинцам затёрли мозги так, что они по-
верили, что они – укры? Примерно так же, 
как Гитлер с Геббельсом убедили немецкий 
народ, что они – арийская нация.

– Боевые экстрасенсы?
– В этом тайном правительстве не толь-

ко астрологию знают: посмотрите на дол-
лар – там масса эзотерики, из масонских 
лож в том числе. Масоны сейчас, конечно, 
выродились. Но они вышли из орденов Ро-
зенкрейцеров, а те – из ордена тамплиеров, 
который во время крестовых походов за-
хватил Иерусалим, нашёл и каким-то обра-
зом смог понять знания египетских жрецов. 
А потом эти масоны политического склада 
были куплены еврейскими купцами, и те-
перь 90% всех финансов мира управляется 
так называемым «Комитетом 300».

Джон Коулман, который про это напи-
сал, был агентом спецслужб и выяснил, что 
все эти Бильдербергские и Римские клубы 
(куда входят мировые политики, бизнесме-
ны, эксперты) начались с 1898 года, с пер-
вого конгресса сионистов в Вене. Там бы-
ла запущена и идея Государства Израиль, 
и идея Первой мировой войны, и Второй, 
потому что на войне легче всего зарабаты-
вать деньги.

Конечно, в «глубинном государстве» 
знают и о пророчестве мистика Эдгара Кей-
си, который на 2024 год предсказал начало 
крупных потрясений, в том числе изверже-
ний вулканов. В моём гороскопе на осень 
они также обозначены, хотя землетрясе-
ния уже начались: в Индонезии вулканы 
проснулись, на Камчатке, Этна на Сици-
лии. Ещё меня интересует, как поведёт се-
бя Йеллоустоун в США. Если он начнёт 
извергаться, это будет крупнейшая эколо-
гическая катастрофа, а оттуда уже начали 
убегать звери – олени, медведи, волки, чув-
ствующие, как каверна внутри нагревается. 
Так что в Америке в конце года возможны 
крупные проблемы. Вообще я писал, что 
Америка может распасться на несколько го-
сударств, что там будет гражданская война.

– А Евросоюз?
– В 2015 году, когда я сказал в интер-

вью, что он начнёт разрушаться, ведущий 
усмехнулся: с чего он развалится, ведь там 
всё прекрасно? А скоро начался брекзит, 
и сейчас мы увидим продолжение про-
цесса. И авторитет Орбана (премьер-ми-
нистр Венгрии), и некоторых других лиде-
ров, которые понимают, что американцы 
тянут их куда-то не туда, в этом году зна-
чительно поднимется, а шольцы, макроны 
и вся эта купленная команда будут иметь 
весьма бледное лицо. Мир ждёт разруше-
ние или окончательный развал Евросоюза. 
Это сейчас народные массы, пока Юпитер 
находится в Тельце, спят, но во время ак-
тивных вспышек на Солнце Зелёный Дра-
кон их разбудит.

– Что будет с Макроном и другими?
– Когда Шольц стал канцлером Герма-

нии, я сказал, что он развалит страну, пото-
му что у него в гороскопе стоит поражённая 
Луна в 12-м поле – знак того, что человек 
плохо ориентируется в вопросах экономи-
ки, он – управляемый, причём управляе-
мый в той мере, которая выгодна тем, кто 
стоит выше него по уровню развития. Тем 
более с его зелёной партией, которую созда-
ли, чтобы управлять Германией и Европой.

А вот с Байденом творятся странные ве-
щи. По моим прогнозам, он должен был 
получить импичмент ещё в марте-апреле 
в связи с его сыном Хантером, вторая вол-
на наезда на него была в августе-сентябре 
по поводу беженцев на границе с Мекси-
кой, сейчас идёт третья – сына хотят упечь 
в тюрьму, поскольку не заплатил полтора 
миллиона налогов. Тому светит лет 17, и 
это будет хорошей торпедой по Байдену. Но 
ведь президент США – не самостоятель-
ная фигура. И у него, кстати, неправиль-
ный гороскоп, ведь неизвестно время его 
рождения.

– Остальные?
– Премьер Великобритании Риши Су-

нак, пока Юпитер гуляет по его Тельцу, ещё 
продержится, но после 26 мая ему либо по-
кажут на дверь, либо дадут пинка. Когда его 
избирали, он казался более значимым, чем 
есть на самом деле.

У Трампа, наоборот, – в конце мая Юпи-
тер входит в Близнецы, и мы увидим дру-
гого Дональда. Он выдержал всю «давилов-
ку», когда его пытались посадить. Начина-
ется новый подъём, и если его не пристре-
лят – что возможно осенью, то у него есть 
шанс занять место Байдена.

Макрон – мутный парень, родился ме-
жду Стрельцом и Козерогом, и самое не-
приятное для него – то, что Плутон ухо-
дит. В это время лидеры, похожие на ар-
гентинского Милея – этакого эксцентрич-
ного, анархического толка, будут заводить 
народ. И если до этого Макрон хоть как-то 
мог влиять на общество, то 2024 год для не-
го весьма проблематичен. И опять же у не-
го – «жёлтые жилеты», мигранты. В апре-
ле, как только закончится коридор затме-
ний, его будут выпихивать и выкорчёвы-
вать. Точно так же как и Зеленского – то-
му тоже принесут чёрную метку и укажут 
на дверь. В общем, второй квартал – вре-
мя смены лидеров. Одних – поганой мет-
лой, другим дадут возможность новой дея-
тельности.

Нетаньяху – у него тоже пограничный 
гороскоп. Он потерял умение балансиро-
вать между различными партиями и людь-
ми и казаться интересным. Та программа, 
которая началась в Израиле 7 октября, ми-
нимум на два года. Столько Нетаньяху не 
продержится, и, что бы он ни сделал вес-
ной, его будут убирать. Ситуация в Израи-
ле может затянуться и на 12 лет. Вообще-то 
процесс запустился в 2022 году. Когда нача-
лась СВО, тогда ХАМАС и начали готовить. 
Когда еврей Зеленский начал воевать с рус-
ским Путиным, а до этого Путин прикрыл 
Сирию, такие вещи не забывают. Путин 
практически спас Асада (хотя тот тоже мо-
лодец – держался до последнего), но если 
бы не был разгромлен ИГИЛ*, то саудовцам, 
Ирану и нам бы тоже было очень несладко.

И когда арабы это увидели, то сказали: о, 
а так можно было? Так тогда давайте евреев, 
которые и на Украине власть захватили, и 
наши земли оккупировали и отбирают, да-
вайте и мы начнём. Так работают стратеги-
ческие идеи преобразования этносов: они 
объединяются, вырабатывают идеологию на 
основе религиозных идей, собирают силу в 
единый кулак и направляют в нужное русло.

Си Цзиньпин – Близнец, и мы уви-
дим, как Китай начнёт выходить на более 
серьёзную политическую арену. Во втором 
квартале года будет видно, кто готов сра-
жаться за свои идеологемы и перспективы, 
а кто будет отсиживаться в кустах.

ЗЕЛЕНСКИЙ, ШОЛЬЦ, НЕТАНЬЯХУ
В ГОД ДРАКОНА ОБРЫВАЮТСЯ

И
Окончание. Начало на с. 1
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– А наш президент?
– Путину вторая половина года даст но-

вые возможности. В марте, получив дове-
рие народа, он сможет более спокойно и, 
я бы сказал, без оглядки менять экономи-
ку в том числе. Ведь у нас банковская си-
стема – соковыжималка из народа. Тот же 
Греф, который даёт кредиты под 19–20% и 
всю прибыль забирает, – как может рабо-
тать бизнес? Тем более что на Западе Греф 
даёт кредит под 2%. И хочется спросить: ты 
любишь свой народ или его просто исполь-
зуешь: гребёшь под себя и прибыли отда-
ёшь в «Комитет 300»?

Во втором квартале будет закончена 
СВО, и у Путина будут развязаны руки. 
У него очень хорошие перспективы для реа-
лизации своих идей, которые начнутся уже 
с конца мая. Каких идей? Восстановление 
Советского Союза в прежних границах.

К тому времени уже будут освобожде-
ны или взяты под контроль южные обла-
сти. В прошлом году это не получилось, но 
Николаев, Одесса по-любому должны вер-
нуться в свою гавань. Ведь это – исконные 
русские земли. Ни Одессу, ни Николаев 
никакие «кабаняки» (как укры называют 
поляков и литовцев) не создавали. Созда-
валось всё ещё в эпоху Екатерины Второй: 
в этом участвовали князь Потёмкин, адми-
рал Ушаков и другие, а Украины тогда во-
обще не было. Была малороссийская губер-
ния, которая занималась сельским хозяй-
ством. Никаких заводов и фабрик. Только 
в 1922 году Ленин решил сделать Украину, 
за что потом его памятники стали сбрасы-
вать с пьедесталов...

– У украинцев своеобразное выражение 
благодарности...

– Бжезинский (американский поли-
тик-русофоб польского происхождения) 
в 1980-х годах писал, что первой задачей 
должно быть разрушение коммунизма, 
второй – православия, третьей – создание 
конфликта между Украиной и Россией. Он 
вспоминал Мазепу (гетмана запорожских 
казаков), который Петру Первому клялся, 
божился на кресте, что он будет с ним до 
гроба, а потом продался шведскому Карлу 
Двенадцатому и после Полтавы, когда тот 
проиграл сражение, бегал по разным стра-
нам (что политические деятели Украины 
тоже скоро начнут делать). В итоге Мазепа 
умер в какой-то лачуге, до смерти заеден-
ный клопами и вшами.

– Вы упомянули Грефа, но ведь он мало что 
решает. Может, нужно разобраться с предсе-
дателем ЦБ РФ?

– А смысл? Ведь за любым человеком 
всегда стоит команда. А обезглавливать 
команду, не подготовив альтернативу, это, 
что называется, пилить сук, на котором си-
дишь. И Набиуллина ведь – не самостоя-

тельный человек. Вопрос только: кому она 
больше служит?

Ведь как экс-президента Украины Яну-
ковича заставили убрать «Беркут» (бывшее 
спецподразделение МВД Украины) с май-
дана? Позвонил Байден: надо действовать 
только демократическим путём, ведь это 
же наро-о-о-од! Ни в коем случае не при-
менять силу, и мы всё разрулим, если что. 
И вы же понимаете, что мы знаем, в каких 
банках ваши счета. Ещё в 2012 году я го-
ворил, что Янукович – слабый лидер, что 
он не сможет удержать развал Украины, 
который начнётся в 2014 году, а к 2024 го-
ду страна развалится на несколько частей. 
Он – Рак по гороскопу, жадный и трусли-
вый. Помните, как президент Чили Сальва-
дор Альенде, когда в 1970-х годах Америка 
устроила там госпереворот, защищался до 
последнего с пулемётом в руках и погиб?

Таков путь политика – либо ты пан, либо 
пропал. А в этом контексте Украина – за-
ложница Кравчука, Ющенко, Януковича 
и прочих. Вот был Мальчиш-Кибальчиш, 
а был Мальчиш-Плохиш, который за бан-
ку варенья и ящик печенья взорвал склады, 
и на Украине – та же проблема. Писатель 
Гайдар описал, как можно выиграть и про-
играть войну: кто-то поднимается и идёт в 
атаку, а кто-то...

– Продолжая разговор об «эффективных 
манагерах», нельзя не вспомнить про Чубай-
са – горячо «любимого» россиянами персо-
нажа.

– Он Близнец по гороскопу со всеми вы-
текающими последствиями. Смешно, но 
в Белоруссии чубайсами называли рыжих 
крыс (он там как раз и родился). У него в 
гороскопе – соединение Юпитера с Ура-
ном в знаке Рака, что говорит о том, что 
такой человек по своей природе – разру-
шитель для той страны, где родился. Его 
надо было выпихнуть ещё раньше. Поче-
му за него держался Путин? Я так пони-
маю, Чубайс являлся ставленником «Ко-
митета 300», был вхож куда-то и, наверное, 
был связующим звеном и какую-то инфор-
мацию давал. Действовал как типичный 
Близнец: и нашим, и вашим, умел разво-
дить всех и вся на разные поля, при этом 
не забывая оставлять себе хорошие диви-
денды.

Пока в первой половине года Юпитер 
идёт по Тельцу, он будет блуждать по раз-
ным странам, а во второй ему, возможно, 
могут предложить какую-то новую долж-
ность. Я не говорю, что обязательно в Рос-
сии: его опыт, знания и связи могут быть 
задействованы, допустим, в британской 
МИ-6 или во Франции на уровне советни-
ка по каким-то делам. Он не пропадёт и не 
уйдёт по своей природе в тину. Он как Со-
рос (на кого чем-то похож): тот по головам 

всегда шёл к своей цели – не важно, в ка-
ком государстве, лишь бы там он мог за-
работать.

– Отвлечёмся от высокой политики: что 
ждать обычным людям?

– Если говорить о непростых периодах 
года, то стоит обратить внимание на вто-
рой квартал, хотя он, динамичный, вполне 
вписывается в понимание характеристик 
Дракона.

Первая декада мая и практически весь 
июнь – в конфликтах, противостояниях, 
потом наступит более спокойное время. 
И только в августе – финансовые пробле-
мы, но для России это традиционно.

В 2024 году люди, родившиеся под 
знаком Крысы, Тигра, Дракона, Лошади, 
Обезьяны, Собаки, будут воспринимать 
энергию Дракона как энергетический до-
пинг для новых проектов. А другие знаки – 
Буйвол, Кот, Змея, Овца, Петух, Кабан 
должны быть крайне осмотрительными. Во 
второй половине начинается перестройка 
судьбы у знаков (согласно западному горо-
скопу) Воздуха и Огня – это Близнецы, Ве-
сы и Водолеи. Будут неплохо себя чувство-
вать и знаки Огня – Овны, Львы и Стрель-
цы. А первая половина года нормальна 
для знаков Земли – Козерог, Телец и Дева. 
И знаки Воды – Раки, Скорпионы и Рыбы 
будут чувствовать себя уверенно.

– И наконец, вопрос, который тревожит 
многих: будет ли война с НАТО?

– Я всегда смотрю на такие вопросы с 
недоумением, потому что люди ошибоч-
но думают, что астрология знает всё и всё 
в ней прописано. Я упоминал Вангу: сей-
час некоторые говорят, что она предсказы-
вала, что начнётся третья мировая война, 
а вот Путин взял и её отменил... Но вспо-
мним Елену Рерих (писательница, жена 
художника Николая Рериха), которая в 
своих письмах к махатмам (в индийской 
философии – высокодуховные, внемир-
ские личности) в середине 1930-х годов 
спросила: когда Земля погибнет? Ей при-
шёл ответ: 18 октября 1949 года. Дата про-
шла, и – ничего. Все сказали: ну опять ми-
мо кассы.

И только спустя пять лет выясни-
лось, что у США был план «Дропшот» – 
50 атомных бомб должны были быть сбро-
шены на Советский Союз, на все города 
(три – на Москву, две – на Питер), на за-
воды и электростанции, чтобы у нас не 
было возможности производить уран. Бы-
ло уже к этому всё готово, но в сентябре 
1949-го мы провели взрыв своей атомной 
бомбы, и американцы поняли, что опозда-
ли, что может прилететь «ответка», и план 
отложили. А ещё позже выяснилось, что 
если бы одновременно были взорваны все 
50 бомб, то поднялось бы такое количество 

пара, пыли и прочего, что Земля преврати-
лась бы в ледяной шарик и жизнь на Земле 
закончилась, как в ответе махатм. Как бы 
к Сталину и Берии сейчас ни относились, 
но они смогли создать условия для того, 
чтобы успеть сделать бомбу, взорвать её и 
показать американцам: не шалите – у нас 
тоже есть. Говорят, что президент Трумэн, 
отменивший приказ, через какое-то время 
сказал, что надо было бы рискнуть. Только 
потом выяснилось, что в СССР было все-
го две или три бомбы, так как у нас было 
мало урана.

Поэтому я и говорю, что третья мировая 
война – это конец человечества. Почему? 
Потому что в принципе можно устроить 
пролив имени Сталина прямо посередине 
Америки: пустить два «Посейдона» с раз-
ных сторон, встречная волна всё смоет, и 
будет большой широкий пролив, а Мекси-
канский залив станет не нужен. Но все по-
нимают, что третья мировая не может быть 
выиграна в принципе. Могут быть мелкие 
удары между, допустим, Ираном и Израи-
лем, может, даже и ядерные. Хотя Иран это 
оттягивает, потому что у него ещё не хва-
тает возможностей сделать ядерную бом-
бу, а вот американцы евреям помогли. Как 
кто-то там сказал: у нас атомной бомбы нет, 
но, если надо, мы её применим. У них есть 
бомба – возможно, американцы уран по-
ставили, но в любом случае нынешняя ба-
лансировка – на грани: либо выживают все, 
либо все погибают.

Хотя все эти мелкие катаклизмы, думаю, 
могут быть погашены в 2025 году. Если взо-
рвётся Йеллоустоун, то американцам будет 
не до политических разборок.

НЕ УДЕРЖАТСЯ. 
СТАРЫЕ СВЯЗИ

ЭКСКЛЮЗИВНЫЕ НОВОСТИ 
ИЗ МИРА ЛЮДЕЙ 

В НАШИХ СОЦСЕТЯХ! 

@argumentiru

ПОДПИШИСЬ!

* Террористическая организация, запре-
щённая в РФ.

ЭКОЛОГИЯ

АЧНЁМ с трагических 
обстоятельств, в ко-
торые угодили сибир-

ские косули во время ежегодной 
миграции. Огромное количество 
растерянных животных блужда-
ют по Омску и не понимают, как 
выбраться из города. Массовые 
ДТП с косулями на дорогах, ги-
бель животных от бродячих со-
бак: перепуганные и голодные, 
они застревают в заборах и в па-
нике мечутся возле жилых мно-
гоэтажек. Омские власти объяви-
ли режим повышенной готовно-
сти, но никто толком не знает, 

что делать с таким количеством 
животных.

По словам местных жителей, 
это проблема застарелая, скорее 
всего, они не смогли перейти че-
рез железнодорожные пути или 
автотрассы, где по идее для них 
должны были быть построены 
переходные экодуки. Возможно, 
животные оказались между дву-
мя железными дорогами – на Тю-
мень и Петропавловск, которые 
привели их в Омск. Неравнодуш-
ные жители пытаются подкарм-
ливать косуль, но это не реше-
ние проблемы. В некоторых кафе 

в меню уже появились блюда из 
мяса диких косуль. В городе есть 
парк, где косули могли бы по-
есть, но как их туда отвести, не-
ясно. Для отлова мигрирующих 
косуль уже закупили оружие, с 
помощью которого животных 
будут погружать в сон, а затем 
вывозить на природу. Миграция 
косуль в Омск, по мнению спе-
циалистов, продолжится до кон-
ца февраля.

Теперь перенесёмся за океан. 
На прошлой неделе в США объ-
явили об исследовании подвод-
ной свалки с боеприпасами вре-
мён Второй мировой войны. В ходе 
обследования подводного захо-
ронения в Южной Калифорнии 
удалось идентифицировать бое-
припасы и более 25 тыс. «бочко-
образных объектов» на морском 

дне, которые, возможно, содер-
жат ДДТ и другие токсичные хи-
мические вещества. Исследова-
ние, в котором использовались 
глубоководные беспилотные ап-
параты, оснащённые сонаром и 
видеокамерой, провели в месте, 
известном как свалка промыш-
ленных и химических отходов с 
1930-х по 1970-е годы. Высокие 
уровни токсичного химическо-
го вещества ранее были обна-
ружены в отложениях и у мор-
ских млекопитающих в регионе, 
а ДДТ связывали с раком у мор-
ских львов.

А теперь давайте вернёмся 
снова в Россию, теперь в Томскую 
область, где началось строитель-
ство автоматизированного мусо-
росортировочного комплекса для 
переработки органики. В рамках 

нацпроекта «Экология» ввод ком-
плекса позволит сортировать 76% 
отходов региона, из которых по-
чти половина будет отправлять-
ся на переработку. Картон и бума-
га будут перерабатываться в горо-
дах Кемерове и Бийске, полиэти-
лен – на заводе в Омске, ПЭТ – в 
Новосибирске, Челябинске и Гусь-
Хрустальном. Металлы и стекло – 
также в Новосибирске. В Томске 
будут перерабатывать органику в 
технический грунт, который мож-
но использовать для пересыпки и 
рекультивации мусорных полиго-
нов, в качестве наполнителя для 
отработанных карьеров, образо-
ванных в том числе при добыче 
полезных ископаемых, а также в 
строительной отрасли и сельском 
хозяйстве.

Мария ШАРКОВСКАЯ

 ОМСК ЗАПОЛОНИЛИ КОСУЛИ
В США обследуют затопленную свалку боеприпасов времён 

Второй мировой войны. В Томске начинается строительство 
мусоросортировочного комплекса. А в Омске сложилась тре-
вожная ситуация с дикими косулями. Об этом подробно пого-
ворим в обзоре «Аргументов недели».

Н
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Продать нельзя 
ремонтировать

Когда западные автопроизводители и 
их дилеры стали валом уходить из России, 
многим показалось, что сейчас вернётся 
время перегонщиков. То есть тысячи част-
ников будут ездить за подержанными ка-
чественными машинами в соседние стра-
ны: Азербайджан, Казахстан или Турцию. 
Плюс активизируются отечественные про-
изводители. Но вышло иначе.

В 1990-е купить в Германии прилич-
ное авто и оплатить его растаможку в Рос-
сии стоило три копейки. А если немного 
«подмазать» колёсики бюрократического 
процесса, то и оформление происходило 
без особых проблем. Сегодня официальные 
пошлины и сборы слишком велики, чтобы 
имело смысл ввозить семилетнюю «ауди». 
А от российского производителя отпугива-
ет, например, такой факт: в тольяттинской 
«Ладе» оказалось 30% импортных деталей. 
Хотя тольяттинцы не развалились с зимы 
2022 г., а в 2023 г. продали более 350 тыс. 
новых автомобилей. И даже запустили 
на рынок новую версию Lada Vesta NG с 
16-клапанным 106-сильным двигателем и 
автоматической коробкой передач.

Но всё-таки основные ниши, освободив-
шиеся на рынке после ухода европейских и 
японских брендов, заняли китайцы. Когда 
специалисты не хотят забивать головы со-
беседников цифрами, они объясняют на 
пальцах. Каждый второй продающийся в 
России автомобиль – китайский. В Ки-
тае он стоит вдвое дешевле, чем в России. 
А вторая половина цены – это докумен-
ты, логистика, сборы, наценки. В 2024 г. 
экватор будет пройден почти наверняка: 
Минпромторг обещает снова увеличить 
утилизационный сбор за импортные авто-
мобили, а доля «хавалов» и «джили» среди 
встающих на учёт новых тачек наверняка 
превысит половину.

Отзывы о качестве «китайцев» разнятся. 
Но в автосервисах уже никто не удивля-
ется, когда граждане вкладывают прилич-
ные деньги в свои 12–15-летние «шкоды» 
и «мерседесы», предпочитая не связывать-
ся сейчас с заменой автомобиля. А угон-
щики востребованы нынче не только полу-
криминальными типами, готовыми взять 
по дешёвке ворованное авто, но и многи-
ми легальными сегментами рынка.

Воруют всё

Число угонов в России, по итогам 2023 г., 
выросло на 15%. А в Москве – почти в три 
раза по сравнению с 2022 г. – теперь на 
столичный регион приходится более поло-
вины (51%) угонов. Следом, понятно, Пе-
тербург – 24%. В идущей на третьем месте 
Самарской области – 7% от общего коли-
чества краж авто. Как нетрудно догадаться, 
здесь в приоритете «Лады» с тольяттинско-
го автогиганта. А в целом по стране каж-
дая десятая угнанная машина – это новые 
«жигули». Неожиданно для многих стали 
чаще воровать грузовики: КамАЗов аж 4% 
среди всех угнанных в стране автомобилей.

Список самых угоняемых производите-
лей легковушек похож у разных страхов-
щиков: половина краж приходится на ко-
рейский экономкласс – Hyundai (31%) и 
Kia (18%), которые угоняют «под разбор». 
После каждого «дня жестянщика», когда 
на фоне снегопада или гололёда возраста-
ет количество ДТП, в автосервисах остро 
встаёт проблема запчастей – на всех не хва-
тает, приходится записываться в очередь или 

переплачивать. Разумеется, где спрос – там 
и предложение.

Новый «родной» капот для Kia Rio мо-
жет стоить до 50 тыс. рублей, подержан-
ный можно купить за 10 тысяч. Во столько 
же может обойтись стеклоподъёмник, вче-
ра ещё стоивший в пять раз дешевле. Си-
туация усугубляется тем, что имеющиеся у 
дилеров импортные китайские детали ужа-
сающе низкого качества: известны случаи, 
когда тот же капот начинал гнить через год 
после установки.

Поэтому опытный владелец будет все-
ми силами искать «родные» детали и го-
тов ради них немного подождать в очере-
ди. Но никто не знает теперь, насколько 
может растянуться это «немного». И как 
быть, если машина позарез нужна для по-
ездок на новогодних праздниках? Так или 
иначе, угонщики пересматривают своё пре-
зрение к автопарку экономкласса. Особен-
но это касается моделей, используемых в 
таксопарках, с которыми можно поставить 
сотрудничество на поток.

Список самых угоняемых марок на-
чали пополнять и «китайцы»: в лидерах 
Chery Tiggo 7, на втором месте идёт Haval 
Jolion. Из премиальных чаще всего угоня-
ют Toyota Land Cruiser 200 и «немецкую 
тройку»: BMW X5, Mercedes-Benz GLS, 
Audi Q7. Угонщиков интересуют машины 
старше двух лет, поскольку продажа на вто-
ричном рынке свежей крутой тачки с не-
большим пробегом вызывает много вопро-
сов. Впрочем, часто машины угоняют «под 
заказ» и продают под видом привезённой 
из Европы по параллельному импорту.

Плохая новость для автовладельцев ещё 
и в том, что матёрый угонщик, привык-
ший угонять «лексусы», вскроет скром-
ный «фольксваген поло» чуть ли не ногтем. 
Правда, профессионалов в любой сфере 
немного. Помимо того что современным 
сканером нужно уметь пользоваться, он и 
стоит около 20 тыс. долларов.

Чаще всего злоумышленники использу-
ют эмулятор или бесключевой доступ, ко-
торый позволяет рассчитать и эмулировать 
штатный ключ примеченного автомобиля. 
И сегодня почти нет надежды, что какие-
нибудь выпившие пэтэушники соверши-
ли угон, чтобы покататься, украсть магни-
толу и бросить вашу машину где-нибудь в 
парке. Более того, нынче владельцу край-
не редко звонят и предлагают выкупить его 
собственность за треть цены. Раньше такая 
схема позволяла угонщикам избежать рис-
ков и геморроев, связанных с выправле-
нием всех документов на ворованную тач-
ку и попытками её продать. Но когда са-
мый большой навар даёт разбор машины 
на запчасти, в возврате машины владельцу 
нет никакого резона.

Зато число разбойных нападений на авто-
владельцев снижается год от года. 15 лет на-
зад даже в больших городах владельца мог-
ли выбросить из салона, когда он садится 
в авто или ждёт у светофора. Это говорит 
о возросшем профессионализме сотрудни-
ков полиции. А ведь раньше они, бывало, 
прекращали погоню за такими злодеями 
просто потому, что те пересекли админи-
стративную границу их района.

Хотя сами сотрудники в частных бесе-
дах признают, что борются с угонами не-

эффективно. Инспекторы ГИБДД устраи-
вают облавы на дороге, иногда вместе с 
операми выезжают в рейды по гаражным 
комплексам. Но отдельно взятый угон от-
рабатывается, только если попросят «свер-
ху». Даже если сыщики найдут похищен-
ную машину в каком-нибудь гараже, они 
вряд ли смогут доказать, что владелец га-
ража является преступником. Он скажет, 
что знакомые ребята попросили отрегу-
лировать на ней подвеску. Эффективным 
является только задержание угонщиков с 

поличным. А для этого необ-
ходимо, чтобы опера сутка-
ми сидели в припаркованной 
машине, вели прослушку раз-
говоров злоумышленников. 
А это не так-то просто.

Народные 
рецепты

Публикуется информация, 
что угнанные автомобили в 
России скоро начнут искать 
с помощью навигационной 
системы ЭРА-ГЛОНАСС. Но 
чаще всего об этом не слыша-
ли даже сами полицейские. 
Из всех этих обстоятельств 
следует повышенный спрос на 

охранные системы автомобилей, прежде все-
го сигнализации. Защита от кражи для бюд-
жетного авто обойдётся в 70–100 тыс. руб-
лей, в премиальном сегменте ценник на-
чинается от 200 тысяч.

Для многих владельцев это дорого. Тем 
более 80% всех систем сигнализации соби-
раются на трёх заводах на Тайване и име-
ют похожие структуру и принципы работы 
(разница заключается в количестве допол-
нительных функций: например, подклю-
чение датчиков объёма, передача сигнала 
тревоги на мобильник, дистанционный за-
пуск двигателя). Эксперты советуют выби-
рать систему сигнализации не по раскру-

ченности торговой марки, а в зависимо-
сти от обслуживания, которое вам пред-
ложат вместе с системой. Считается, что 
сохранность автомобиля зависит от систе-
мы сигнализации только на 25%, а осталь-
ное – от установки. И нужно понимать, от 
кого вы собираетесь защищать машину: от 
профессионалов или от безруких гопни-
ков. Последние только и могут, что приде-
лать крючок к железной линейке и, вста-
вив её между стеклом и резиновым уплот-
нителем, попытаться зацепить «открывал-
ку» на двери.

Учитывая преобладание среди угонщи-
ков гопоты, на сайтах автолюбителей пол-
но советов, как защитить авто при помо-
щи собственной смекалки. Рекомендуют, 
например, 12-вольтовое реле поворота от 
мотоцикла «Ява». Работает оно так: когда 
замыкается контакт, спиралька нагрева-
ется до определённого уровня, после чего 
размыкается. Если поставить это реле на 
зажигание машины, получится забавный 
фокус: автомобиль заводится, спиралька 
моментально нагревается, контакт реле 
размыкается – искра пропадает. Угонщик 
может снова и снова её заводить, лазать 
под капот – он лишний раз убедится, что 
искра есть, и снова пойдёт заводиться.

Встречаются совершенно садистские 
приспособления, например большие ры-
боловные крючки-тройники, которые на-
девают на круг из толстой лески или кре-
пят на небольшую доску остриями вверх и… 
подкладывают под чехол на водительское 
сиденье. Та же история с капканами, кото-
рые часто устанавливают под педали скорее 
с целью покалечить злоумышленника, чем 
задержать. Находятся умельцы, которые 
устанавливают в салоне автомобиля газо-
вый баллончик с электрозапалом и тайме-
ром. Если вовремя не отключить эту систе-
му, машина превратится в газовую камеру. 
Но очевидный минус таких методов: про 
них легко забыть и угодить в капкан самому.

Юрий АНТОНОВ

УГОННЫЙ АППАРАТ
В России автомобиль из средства 

передвижения снова становится 
роскошью. А рост цен, особенно на 
приличные иномарки, провоцирует 
волну автоугонов. Лет десять назад 
владелец подержанного «хёндая» 
или «фольксвагена» мог особо не 
волноваться за свою машину: серь-
ёзные угонщики занимались толь-
ко авто представительского класса. 
Нынче ситуация изменилась, хотя и 
до ситуации 1990-х, когда владель-
цы снимали на ночь дворники и ста-
вили в салон капканы, ещё далеко.
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ЧТОБЫ «ЛЕПЕСТОК» НЕ ВЗОРВАЛСЯ

А ВСТРЕЧЕ был подписан до-
говор о сотрудничестве между 
фондом и одним из подразделе-

ний Министерства обороны РФ в рамках 
будущей программы. Невозможно преуве-
личить важность и ответственность по-
добных мер, быть начеку – чтобы сберечь 
свою и чужие жизни – нужно каждому, и 
особенно на возвращённых и пригранич-
ных территориях нашей страны. О про-
грамме хочется знать как можно больше. 
На вопросы журналиста ответил предсе-
датель Российского детского фонда Дми-
трий Лиханов.

– Дмитрий Альбертович, почему меро-
приятия, оповещающие общественность о 
старте программы «Начеку!», проводились 
в Луганске?

– В первую очередь это связано с местом, 
где начнёт работать программа «Начеку!», 
а именно с Луганской Народной Респуб-
ликой. На её территории ещё ведутся бое-
вые действия, а значит, и рисков, связан-
ных с минированием и взрывами боепри-
пасов, во сто крат больше, чем где бы то ни 
было. Свои жизни ежедневно подвергают 
опасности и взрослые, и дети.

– Вы сказали, что в ЛНР программа ра-
ботать начнёт. А это значит, что где-то она 
свою работу продолжит?

– Да. Стартовав на Луганщине, про-
грамма «Начеку!» распространится и на 
другие регионы. Это будут ДНР, Запорож-
ская, Херсонская, Ростовская, Белгород-
ская, Воронежская, Брянская и Курская 
области – то есть все, которые граничат с 
территорией Украины. Страшно подумать: 
минами и прочими взрывными устройства-
ми убито десятки детей и несколько сотен 
покалечено. Это коварнейший и подлей-
ший враг, ведь мина может лежать на зем-
ле годами, поджидая своего часа… По ту и 
другую сторону боевого соприкосновения 
минируется всё. Любая точка инфраструк-
туры там, где идёт бой, – это военный объ-
ект. Наша армия теснит врага, он покида-
ет территории, но оставляет за собой «от-
ложенную смерть». За ним идут наши са-
пёры, их героическую работу невозмож-
но переоценить – ведь на руках у них нет 
вражеских «минных формуляров», то есть 
карт, на которые нанесены места с зало-
женным боеприпасом самого разного типа. 
Сапёры разминируют и свои мины. Только 
вдумайтесь в эти цифры: с целью создания 
оборонительных рубежей на территории 
новых субъектов РФ в ходе выполнения 
задач инженерного обеспечения боёв со-
здано свыше семи тысяч километров мин-
ных полей, на которых установлено шесть 
миллионов инженерных боеприпасов! Как 
рассказывал полковник Игорь Павелко, на 
территории новых субъектов РФ размини-
рованию подлежит более 40 тысяч гекта-
ров. Заминировано с обеих сторон такое 
количество земли, которое превосходит по 
площади территорию Израиля! На сегодня, 
по данным Минобороны, нашей армией 
обнаружено и уничтожено 627 553 взрыво-
опасных предмета, разминировано более 
26 тысяч гектаров земли. Это много или 
мало? Территория ЛНР составляет 2 мил-
лиона 668 тысяч 330 гектаров, на данный 
момент там разминировано 15 883 гекта-
ра – и это только полпроцента от общей 
территории республики! Можно себе пред-
ставить масштабы предстоящей работы. 
И ежедневную опасность, которую несут 
оставшиеся 99,5% неразминированного… 
Так что хочется снова и снова повторять: 
все должны быть начеку!

– Поскольку «На-
чеку!» – обучающая 
программа, значит, 
сначала была изуче-
на проблема, постав-
лены задачи по её ре-
шению, а затем она уже была разработана в 
виде неких обучающих модулей?

– Конечно! Проблемой является сама 
жизнь. Жизнь людей на территории, где 
воевали и которую до сих пор обстрели-
вают, куда проникают диверсанты, где за-
таились «ждуны». Специалисты изучили 
всю имеющуюся номенклатуру взрывотех-
ники, хотя проникновение новых и новых 
смертоносных устройств с территории не-
приятеля, понятное дело, продолжается – 
равно как и изучение всего этого. Но ка-
чественная систематизация уже изученно-
го проведена, способы борьбы и защиты 
созданы. Разработка программы «Наче-
ку!» – кропотливый труд фонда при уча-
стии Минпросвещения РФ и Управления 
инженерных войск Министерства оборо-
ны России. Очень важно, что к нему под-
ключились Луганский государственный 
университет им. В. Даля и Луганский го-
сударственный педагогический универси-
тет. Уже подготовлены пособия по класси-
фикации боеприпасов и методические ре-
комендации для педагогов, которые будут 
обучать детей.

– То есть схема такая: педагог получает 
некую методичку – и дальше рассказывает 
по ней как может?

– Нет. Это было бы профанацией. И ни-
чего, кроме вреда, не принесло бы. При-
близительность знаний хуже отсутствия 
знаний. Программа «Начеку!» не может 
быть профанацией, работой «для галочки», 
поскольку ею занимается наш фонд, кото-
рый в течение более тридцати лет помогает 
детям и имеет кристальное реноме. Кро-
ме того, я уверен в качественности работы 
программы ещё и потому, что в ней будут 
трудиться те, кто на собственном горьком 
опыте убедился в необходимости знаний о 
правильных действиях, связанных с выше-
перечисленными рисками. Методисты и 
учителя – это же местные жители! И им, и 
их детям жить там и дальше, а полная без-
опасность в этих местах наступит нескоро.

– Получается, гулять где хочется, бегать 
по полям и лугам, играть в прятки дети не 
смогут спокойно тоже очень долго?

– Разумеется! Но дети остаются деть-
ми. Они любопытные, они хотят герой-
ствовать, они верят в свою неуязвимость, 
в конце концов. Вот живой пример. Мы 
пригласили выступить на пресс-конфе-
ренции Костю Буракова из города Ро-
веньки. Пареньку повезло, он выжил. 
И вот такую историю рассказал: «Всё про-
изошло в апреле этого года, на Пасху. Мы 
с другом пошли на карьер. И там нашли 
какую-то железячину… Только потом вы-
яснилось, что это ракета от РПГ, называ-
ется «морковка». Решили рассмотреть её 
поближе, взяли в руки. Как раз в это вре-
мя мне позвонили родители и велели воз-
вращаться домой. Мы выкинули снаряд. 
И тут он сдетонировал… Я получил мно-
жественные осколочные ранения, лишил-
ся куска икроножной мышцы, мне про-
било лёгкое, были сломаны рёбра. Дру-
гу пробило череп, задело мозговую плён-
ку, он получил контузию…» Где гарантия, 
что ситуация не повторится с учениками 
соседней школы? Дети могут и должны 
учиться. В том числе и распознавать опас-
ность.

– И как будет про-
ходить эта учёба?

– По плану на-
шей программы пер-
вый этап реализации 
проекта – подготовка 
методистов из 28 рай-
онов ЛНР по указан-
ной тематике в Ин-
ституте гражданской 
защиты при Луган-
ском государствен-
ном университете. 
Учить методистов бу-
дут специалисты фи-
лиала Международ-
ного противоминно-
го центра Минобо-
роны РФ. Кроме то-

го, будет выпущена серия методических 
пособий, которое получит каждый ребё-
нок. Доступным каждой возрастной кате-
гории языком там будет написано, что де-
лать при обнаружении мины, взрывного 
устройства, замаскированного под игруш-
ку, мусор, или при нахождении подозри-
тельного предмета.

– И эту памятку нужно будет носить с собой?
– А почему нет? Но чтобы можно бы-

ло максимально доносить информацию 
до всех (до тех, кто не умеет, не любит чи-
тать, лучше воспринимает информацию 
визуально или на слух), будет снят соци-
альный ролик. Его режиссёром пообещал 
стать Андрей Кончаловский. Просмотрен-
ное много-много раз запоминается, не так 
ли? Кроме того, будут созданы мультфиль-
мы, игры для смартфонов и другие посо-
бия, направленные на обучение ребят.

– А второй этап?
– На следующем этапе методистами на 

местах будет осуществлена подготовка со-
ветников директоров по воспитательной 
работе. А также эти методисты обучат всех 
преподавателей ОБЖ школ своих районов. 
Это 1040 человек из 519 образовательных 
учреждений ЛНР. Тот, кто впоследствии бу-
дет обучать детей, сначала сдаст серьёзный 
экзамен сам. И затем эти учителя ОБЖ бу-
дут вести уроки в школе. Не менее 113 ты-
сяч детей окажутся обученными навыкам 
безопасного поведения. Это работа не на 
день и не на два. Повторюсь – лекцией и 
раздачей детишкам памяток тут не отдела-
ешься. Только комплексная скоординиро-
ванная работа. Кстати, также будет прово-
диться обучение волонтёров-методистов, 
ими вызвались стать студенты педагоги-
ческого университета. Такой сознатель-
ной молодёжью можно и нужно гордиться!

– «Риски, исходящие от взрывоопасных 
боеприпасов», «разминировано полпроцента 
территории»… – от этой информации броса-
ет в дрожь. К счастью, для большинства это 
только слова. Но для миллионов соотечест-
венников они реальность. О чём конкретно 
идёт речь? Это мины, бомбы, снаряды?

– Многообразие взрывных устройств 
потрясает! Внешний вид и жуткие назва-

ния «ведьма», «лягушка», «лепесток» – 
хорошо известны детям и взрослым при-
фронтовых районов. Они калечат, разбра-
сывая поражающие элементы. Они могут 
быть замаскированы, пример тому – пе-
чально известные мины, спрятанные в иг-
рушках, яркой упаковке, одноразовых ста-
канчиках. Их находят в траве, в разрушен-
ных зданиях и сгоревшей технике. Есть 
мины, которые сделаны из плотной рези-
ны и пластика, – их поражающие метал-
лические элементы не обнаруживает ми-
ноискатель. Бывают так называемые «рас-
тяжки». Это когда к взрывателю тянется 
тонкая лесочка, один рывок за неё – и раз-
даётся взрыв. Есть мины типа «лепестков», 
на которые нужно наступить, чтобы они 
взорвались. Есть те, которые срабатыва-
ют на радиосигнал, – вот почему так мно-
го случаев с подрывами в момент, когда 
звонит мобильный телефон. Есть мины, 
напоминающие патрон от лампочки, из 
которого торчит тонкий проводок, а вто-
рой придавлен к земле. Человек берёт его 
в руки, контакт освобождается – взрыв… 
Какой только информации нет у сапёров! 
Есть такие взрывные устройства, которые 
сбрасываются с беспилотников. Если ви-
дишь, что с неба на маленьком парашю-
тике спускается миленький аккуратный 
сундучок – скорее надо бежать как мож-
но дальше и спрятаться как можно ниже 
в укрытие! Это мина замедленного дей-
ствия, которая взрывается при соприкос-
новении с поверхностью. Есть кассетные 
мины с заданным временем активации. 
Если вдруг ни с того ни с сего раздаётся 
взрыв – большая вероятность, что это сра-
ботала она. Мины с датчиком движения, 
которые работают в паре. Между их дат-
чиками проходит лазерный луч. Их мож-
но обнаружить по лёгкому однообразному 
треску. И если пересечь этот луч – взрыв. 
Услышав этот треск, нужно (впрочем, как 
и при обнаружении большинства других 
мин) как можно скорее уйти тем же путём, 
что пришли. И срочно сообщить о находке 
специалистам – МЧС, полиции, первому 
же встреченному военнослужащему. До-
браться до укрытия и там ждать размини-
рования… Полтора года назад я сам чуть 
не подорвался на мине. Мы привезли то-
гда гуманитарную помощь в Мариуполь. 
Я хотел найти кусок мины и потом пока-
зать в Москве, что это такое. Шёл по ули-
це и увидел, что мина торчит прямо из ас-
фальта. Я наклонился, протянул руку – и 
тут же мой сопровождающий спокойным 
ровным голосом сказал, чтобы я замер и 
отошёл. Эта мина была неразорвавшаяся. 
Я избежал смертельной опасности – по-
тому что рядом со мной был вниматель-
ный человек, умеющий распознавать эти 
самые риски, знающий, как правильно се-
бя вести в подобных случаях…

Так что учиться, знать, быть предупре-
ждённым, а значит, вооружённым – на всё 
это и направлена программа «Начеку!».

Елена НЕСТЕРИНА

В Луганске состоялась пресс-конференция, посвящён-
ная старту информационно-просветительской програм-
мы «Начеку!», цель которой – обучить детей распознавать 
риски, исходящие от боеприпасов взрывного действия. 
Программа «Начеку!» – новый проект Российского дет-
ского фонда (РДФ). Данной пресс-конференции, раскры-
вающей подробности программы, предшествовала серь-
ёзная подготовительная работа. В частности, встреча 
председателя РДФ Дмитрия Альбертовича ЛИХАНОВА с 
начальником Международного противоминного центра 
Вооружённых сил России полковником Игорем Иванови-
чем ПАВЕЛКО.
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От республиканской 
до академии 

международного уровня

Российская академия естественных на-
ук – это старейшая и крупнейшая общест-
венная академия страны. Она была создана 
в августе 1990 г. по инициативе ряда выдаю-
щихся учёных России. В перестроечные го-
ды, когда на многие привычные вещи стали 
смотреть по-другому, «вдруг» выяснилось, 
что в СССР были всесоюзная академия на-
ук и академии наук всех союзных респуб-
лик, кроме РСФСР. Учредителями Акаде-
мии естественных наук РСФСР выступили 
авторы фундаментальных научных откры-
тий, среди них академики АН СССР: лау-
реаты Нобелевской премии А.М. Прохоров, 
В.И. Гольданский, Д.С. Лихачёв, Г.Н. Флё-
ров, А.Л. Яншин, ряд академических и от-
раслевых институтов, вузов, научных об-
ществ, министерств и ведомств.

После распада СССР Российская Фе-
дерация стала его преемницей, и Акаде-
мия наук СССР была преобразована в 
Российскую академию наук. А новая ака-
демия осталась общественной организа-
цией с названием Российская академия 
естественных наук. Вначале были образо-
ваны секции, которые повторяли класси-
ческую предметную структуру естествен-
ных наук: биомедицины, математики, на-
ук о Земле, физики, химии. По мере того 

как возникали новые приоритетные на-
правления исследований, значимые для 
российского общества в новых условиях, 
появились и новые, «нетрадиционные», 
секции – геополитики и безопасности, 
проблем макроэкономики и социально-
го рыночного хозяйства, проблем обра-
зования и поддержки молодых учёных и 
целый ряд других.

Сегодня РАЕН насчитывает более 
2,5 тыс. членов, среди них есть академи-
ки РАН, лауреаты государственных пре-
мий, заслуженные деятели науки и техники. 
Структурно РАЕН включает в себя 26 сек-
ций по основным направлениям научной 
деятельности, имеет региональные отделе-
ния более чем в 50 субъектах Российской 
Федерации. Представители 48 стран мира 
являются иностранными членами акаде-
мии. В 2002 г. РАЕН присвоен статус непра-
вительственной организации при ООН.

На внеочередной конференции РАЕН, 
которая состоялась 22 декабря прошло-
го года в Москве, президентом академии 
единогласно избран доктор экономиче-
ских наук, профессор Пётр Иосифович Бу-
рак. В эксклюзивном интервью «АН» он 
рассказал, какие задачи стоят перед акаде-
мией в ближайшие годы.

– Сегодня реформирование происходит 
и на государственном уровне, и во всех 
сферах. Современные вызовы формиру-
ют новые требования не только к общест-

венной, но и к научной среде, требуя пе-
ресмотреть традиционные подходы к ор-
ганизации и функционированию научных 
сообществ, в том числе это касается и Рос-
сийской академии естественных наук как 
уникального объединения учёных России 
и других стран.

На внеочередной конференции это был 
один из основных вопросов – мы рассма-
тривали Концепцию развития РАЕН на 
ближайшую перспективу. Это серьёзный 
документ, он разрабатывался более двух 
месяцев, рассматривался во всех секциях. 
В Концепции отражены основные прио-
ритеты и векторы развития РАЕН. Прежде 
всего это активизация фундаментальных 
исследований в прорывных направлениях – 
искусственный интеллект, цифровизация, 
микроэлектроника, робототехника, бес-
пилотный транспорт, биология, медици-
на. Актуальной становится проблематика 
обеспечения устойчивого развития на гло-
бальном, страновом и локальном уровнях. 
Мы будем продолжать исследования по во-
просам укрепления экономического суве-
ренитета страны, развития плановых мето-
дов управления экономикой.

Формально мы – общественная органи-
зация, но практически все её члены являют-
ся сотрудниками академических или отрас-
левых институтов, вузов. Мы все состоим 
в общественных или экспертных советах 
при органах исполнительной или законо-
дательной власти. Это взаимодействие про-
исходило всегда, сотрудничество налажено, 
но мы будем развивать и активизировать 
эту работу.

В Концепции развития РАЕН отдель-
ным направлением выделяется междуна-
родная деятельность. Она и сейчас непло-
хо поставлена, но в последнее время мы 
усилили взаимодействие с Узбекистаном, 
Китаем, Белоруссией и будем развивать та-
кие отношения с другими дружественными 
странами.

К первоочередным задачам мы отно-
сим также работу с молодёжью. Её необ-
ходимо проводить на регулярной осно-
ве – активнее помогать им в проведении 
научных исследований и экспериментов, 
стимулировать молодое поколение учё-
ных. Делая ставку на молодых, мы можем 
обеспечить преемственность научных по-
колений, процессы передачи знаний и на-
копленного опыта.

На том этапе, на котором 
находится страна, нужна 

плановость

Вновь избранный президент РАЕН про-
фессор П.И. Бурак уже более 25 лет воз-
главляет Институт региональных эконо-
мических исследований. Институт был об-
разован в 1997 году как преемник струк-

тур правительства Москвы, до этого почти 
20 лет занимавшихся разработкой проблем 
социально-экономического развития сто-
лицы и других крупных городов и регио-
нов страны

Сегодня Институт региональных эко-
номических исследований является авто-
ритетной независимой научно-исследова-
тельской организацией. За последние годы 
коллектив выполнил комплекс масштаб-
ных работ по стратегическому планирова-
нию развития ряда российских регионов и 
крупнейших городов. Среди них – страте-
гии социально-экономического развития 
города Москвы и Московской области до 
2025 года, Генеральная схема развития и 
размещения промышленности и науки в 
городе Москве на период до 2025 г., Стра-
тегия социально-экономического развития 
Иркутской области до 2030 года. Научный 
коллектив поддерживает активные дело-
вые контакты с коллегами из Белоруссии, 
Китайской Народной Республики, Респуб-
лики Узбекистан.

Отдельное направление работы инсти-
тута – подготовка кадров высшей квали-
фикации по экономической безопасно-
сти (в сотрудничестве с Росфинмонито-
рингом) и специалистов по региональной 
экономике.

По мнению Петра Бурака, сегодня клю-
чевыми проблемами в управлении эконо-
микой являются совершенствование стра-
тегического планирования и управления раз-
витием городских агломераций, развитие го-
сударственного планирования на региональ-
ном уровне.

– Это серьёзнейший вопрос – плани-
рование в условиях рынка. Не так давно 
некоторые руководители нашей страны 
утверждали, что рынок всё расставит на 
свои места, план не нужен. Действитель-
ность показала, что это ошибочное утвер-
ждение. Ещё при подготовке первых стра-
тегий развития Москвы в новых рыночных 
условиях специалисты института изучали 
мировой опыт, опыт государств, которые 
никогда не существовали в условиях со-
циалистической экономики, но активно 
применяют плановые механизмы. Ме-
ханизмы стратегического планирования 
различны. До сих пор нет окончательного 
понимания – что нужно планово регули-
ровать, а что оставить свободе рынка. Се-
годня ключевыми являются ответы на во-
просы – что планировать; как, какую ме-
тодологию использовать; какие инстру-
менты требуются для реализации планов? 
По всем этим направлениям нужны серь-
ёзные научные проработки.

Государство может и обязано сделать 
так, чтобы планирование было реальным 
инструментом управления. Учёные РАЕН 
готовы самым активным образом участво-
вать в этой работе.

РАЕН – НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ, НОВЫЕ ПУТИ РАЗВИТИЯ
В Москве состоялась внеочередная конференция Российской академии 

естественных наук «Стратегическое развитие регионов и крупных регио-
нальных структур». На конференции были приняты изменения в Устав и из-
бран новый президент академии.

РЕДСЕДАТЕЛЬ Ко-
митета Совета Федера-
ции по федеративному 

устройству, региональной поли-
тике, местному самоуправлению 
и делам Севера Андрей Шевчен-
ко, комментируя итоги слуша-
ний, отметил, что цели и направ-
ления пространственного разви-
тия страны нуждаются в систем-
ной корректировке.

С учётом изменившихся гео-
политических условий, санкци-
онного давления, включения в 
состав России новых регионов 

требуются новые подходы к ре-
гиональной политике.

Существенной проблемой 
действующей Стратегии, счита-
ет сенатор, является отсутствие 
положений о приоритетных на-
правлениях размещения произ-
водительных сил на территории 
России и о совершенствовании 
системы расселения. Эти поло-
жения в Стратегии простран-
ственного развития предусмо-
трены законом о стратегическом 
планировании, но эта норма до 
сих пор не была реализована.

Сегодня население и произ-
водства сконцентрированы в не-
скольких крупных агломерациях. 
Так, на конец 2022 года треть на-
селения страны (34%) проживала 
всего в восьми регионах.

Поэтому важно прежде все-
го поддержать развитие малых 
городов, пригородных посёлков 
и сельских населённых пунктов. 
Они являются опорным карка-
сом системы расселения.

Сейчас в регионах составляют-
ся перечни опорных населённых 
пунктов, которые расположены 
вне агломераций. Это будут сво-
его рода инфраструктурные цент-
ры – центры притяжения для 
прилегающих территорий. Нуж-
но разработать комплекс мер по 
стимулированию инвестицион-
ной активности, предпринима-

тельской деятельности в 
малых городах и историче-
ских поселениях. В новой 
редакции Стратегии про-
странственного развития 
нужно увеличить горизонт 
планирования, установить 
этапы реализации страте-
гии и проработать вопрос о 
закреплении целевых пока-
зателей, позволяющих оце-
нить динамику и результа-
ты развития малых городов.

Проведение эффектив-
ной политики региональ-
ного развития является не-
обходимым условием ус-
пешного развития России, 
повышения качества жиз-
ни людей и обеспечения 
национальной безопасно-
сти страны.

ЦЕЛЬ – СОКРАЩЕНИЕ ДИСБАЛАНСА 
В РАЗВИТИИ ИНФРАСТРУКТУРЫ РЕГИОНОВ

 В декабре прошлого года в Совете Федерации состоялись 
парламентские слушания, посвящённые вопросам реализа-
ции Основ государственной политики регионального разви-
тия Российской Федерации на период до 2025 года и Страте-
гии пространственного развития Российской Федерации на 
период до 2025 года.

П

РЕГИОНЫ



ГЛУБИННАЯ РОССИЯ №1(898), среда 10 января 2024 года 13

РЕЖИМЕ видеосвязи 
в работе конференции 
приняли участие члены 

общественных народных советов 
из 51 региона России. С привет-
ствиями к участникам обратились 
руководитель фракции «Справед-
ливая Россия – За Правду» в Госу-
дарственной Думе С.М. Миронов 
и заместитель председателя Со-
вета министров Республики Крым 
Г.Л. Мурадов. Модератором высту-
пил председатель Комитета Совета 
Федерации по регламенту и органи-
зации парламентской деятельности, 
сопредседатель Организационного 
комитета ФНС Вячеслав Тимченко.

В своих выступлениях спике-
ры обсудили русскую идеологию 
и её столкновение с ценностями 

западных цивилизаций, различ-
ные аспекты формирования гар-
моничной личности и солидарно-
го общества: Что формирует нашу 
национальную идентичность? Кто 
мы и что нас объединяет? Что та-
кое патриотизм?

Очевидно, что отсутствие вни-
мания к общим смыслам, цен-
ностям и целям развития страны 
привело в постсоветское время к 
глубокому кризису общественного 
самосознания. Россия стоит перед 
вызовом преодоления кризиса об-
щественного самосознания. Об-
щество стало обсуждать, что такое 
духовные ценности, но при этом 
каждый опирается на собствен-
ное понимание ценностей. Нужно 
сформулировать систему ценностей 

на уровне кодекса, определённого 
свода этических правил. Сегодня, 
в условиях проведения специаль-
ной военной операции, выстраи-
вание идейных основ нашего об-
щества приобретает особую зна-
чимость. Чтобы объединиться и 
обрести свою страну-цивилиза-
цию, есть только один путь – вы-
явить и восстановить утрачен-
ное – общие смыслы, ценности и 
цели общественной морали и ве-
ры. От каждого зависит, каким бу-
дет будущее.

В фокусе каждого выступавше-
го на конференции – опыт прак-
тического взаимодействия лично-
сти, общества и власти, примеры 
проектов, направленных на фор-
мирование общероссийской гра-
жданской идентичности и едино-
го культурного пространства стра-
ны, противодействие постоянно 
ведущимся попыткам фальсифи-
кации российской и мировой ис-
тории, уничтожения историче-
ской памяти.

После дискуссии на конферен-
ции были приняты за основу но-
вая редакция Декларации гармо-
ничной личности и солидарного 
общества, Декларации здоровья, 
Декларации патриотизма, Кодекс 
солидарности.

На ежегодном расширенном 
заседании Организационного ко-
митета ФНС участники рассмо-
трели основные направления дея-
тельности в 2024 году. Федераль-
ный народный совет сосредото-
чит свои усилия на программ-
ной и проектной работе, а также 
на работе по расширению регио-
нальной сети.

Приоритетным является фор-
мирование межсекторного взаи-
модействия как механизма фор-
мирования «точек сборки и раз-
вития» (местных общественных 
народных советов) территорий, 
населённых пунктов и повы-
шения их человеческого потен-
циала.

Выступая комплексной систе-
мой соединения народных сооб-
ществ со стратегическими целями 
государственной политики, ФНС 
считает важным продвигать сле-
дующие общенародные проекты:

– Формирование альянса бла-
готворительных фондов.

– Поддержка Донбасса и Но-
вороссии.

– Правовая защита и правовая 
поддержка местных сообществ, 
представительных органов муни-
ципальных образований и их де-
путатов.

– Движение «Волонтёры мест-
ного самоуправления».

– Всероссийский конкурс – 
движение «Моя родословная» как 
поколенческий проект традици-
онного и патриотического вос-
питания.

С целью популяризации кос-
мических знаний был подписан 
Меморандум о сотрудничестве и 
формировании Общественно-го-
сударственного комитета праздно-
вания в 2024 году 90-летия первого 
космонавта Земли Ю.А. Гагарина.

«ДУМАТЬ И ГОВОРИТЬ О СМЫСЛАХ»
Этот призыв стал лейтмотивом Всероссийской конферен-

ции «Гармоничная личность и солидарное общество», кото-
рая состоялась в рамках расширенного заседания Организа-
ционного комитета Федерального народного совета (ФНС).

В

Федеральный народный совет – открытая коалиция общественных 
объединений, научных и экспертных институтов, движений и сооб-
ществ активных граждан, прежде всего местных сообществ. Обще-
ственный институт, который ставит своей целью создание и разви-
тие гармоничного и крепкого государства, солидарного общества и 
гармоничного, здорового, созидательного человека-патриота.

Представители многонационального и многоконфессионального 
народа России, выступая за создание солидарного общества, 4 дека-
бря 2020 года объявили о создании организационного комитета Фе-
дерального народного совета – Движения Добра, Мечты и Победы.

Основная цель ФНС – содействие формированию солидарного 
общества, суверенного, свободного, эффективного, правового со-
циального государства с солидарной интегративной экономикой; 
содействие воссоединению русской /российской/ евразийской ци-
вилизации.

В июле этого года в поддержку Указов Президента Российской 
Федерации, утвердивших Стратегию национальной безопасности 
России и Основы государственной политики по сохранению тра-
диционных духовно-нравственных ценностей и меры по их сохра-
нению и укреплению, был создан Общественный экспертный совет 
по утверждению традиционных духовно-нравственных ценностей. 
Подробнее о ФНС – на сайте www. fnsdobro.ru.

Справка «АН»

Материалы подготовила Татьяна САВКИНА

ЕГИОНАЛЬНАЯ неделя – это 
возможность получить обрат-
ную связь, доводы, а не эмоции 

на принятые решения и услышать потреб-
ность новых законодательных инициатив.

Я сторонник того, что законы должны 
рождаться не в кабинетах, а на земле. Мы 
встречаемся с конкретными людьми. Ес-
ли я понимаю, что это не локальный во-
прос, а потенциально будет востребовано 
во всей стране, то мы должны заниматься 
этим на федеральном уровне. В этом случае 
инициатива прорабатывается с экспертным 
сообществом, нужно услышать от профес-
сионалов – что будет, если принять, и что – 
если не принять. Так, например, было мно-
го встреч с учителями и директорами школ 
при обсуждении проекта поправок в Закон 
«Об образовании» об использовании гадже-
тов в школах и трудовом воспитании.

В вопросах развития местного само-
управления очень важно слушать и слы-
шать людей, поддерживать инициативы. 
К примеру, хочу отметить – в Подмоско-
вье создан новый формат взаимодействия – 
общественное объединение «Ассоциация 
старост сельских населённых пунктов Мо-
сковской области». Роль старост постоян-
но возрастает, это ключевое звено в диалоге 
жителей с органами власти. У подмосков-
ных старост в прошлом году появился свой 
«профессиональный» праздник – День 
сельского старосты. Он будет отмечаться 
23 октября.

В сельской местности проживают 
1,8 миллиона жителей Московской об-
ласти. Также в деревнях проживает мно-

го граждан без прописки, но 
имеющих в собственности 
жильё. Как правило, это лю-
ди с активной жизненной по-
зицией, им не всё равно, как 
будет развиваться то место, 
где они проживают. Штамп 
о прописке не является кри-
терием заинтересованности 
в общественной жизни сооб-
щества.

Нужно расширить право-
вые возможности выборов 
«народных» старост, предо-
ставить право занимать эту 
позицию лицам, проживаю-
щим в населённом пункте 
или имеющим здесь собственность. Будем 
в нашем комитете совместно с эксперта-
ми продолжать работу в этом направлении. 
Убеждён, механизм будет востребован во 
всей стране.

Открытый диалог

И конечно, работая в регионе, – посто-
янное внимание проектам, которые бы-
ли включены в предвыборную программу. 
Я представляю в Госдуме интересы жите-
лей восточного Подмосковья, это города 
Электрогорск и Электросталь, Орехово-
Зуевский, Павлово-Посадский и Шатур-
ский городские округа. Всего более 600 ты-
сяч жителей. Запросы, поступившие от них, 
были проработаны с региональным прави-
тельством, посмотрели, что можно сделать, 
в том числе по нацпроектам. К примеру, в 

этом учебном году в Шатуре 1100 ребят 
пришли в новую школу, получили новые 
возможности для развития. Теперь полно-
стью ликвидирована вторая смена. В конце 
декабря в Орехово-Зуево открылся новый 
физкультурно-оздоровительный комплекс 
с крытым катком – «Звёздный». Он предна-
значен для тренировок и официальных со-
ревнований по фигурному катанию и хок-

кею вплоть до всероссийского 
уровня. В 2019 году обществен-
ность, спортсмены обратились с 
предложением о строительстве 
спортивного объекта. В 2021 го-
ду завершили проектирование, 
весной 2022-го начались строи-
тельные работы. И вот сейчас – 
новогодний подарок для детей 
и взрослых, жителей и спорт-
сменов.

В рамках встреч на местах 
всегда отдельно провожу встре-
чи со старшеклассниками. В си-
лу возраста они не являются из-
бирателями, но сегодняшние 
ученики и студенты – это те, кто 
в ближайшее время будет опре-
делять развитие и страны в це-
лом, и своей малой родины.

Формат встреч – открытый 
диалог, никогда нет заранее за-
готовленных тем. Важно понять 
и услышать, чем они живут, рас-

сказать, какие нововведения принимаются, 
для чего. Считаю своей задачей объяснять 
и доказывать, что, для того чтобы быть вос-
требованным и успешным, нужно прежде 
всего стать профессионалом в своём деле, 
напитываться реальными знаниями. Тогда 
можно заявить о себе и своих способностях. 
Молодёжь формирует настоящее. И наше 
сегодня полностью определит будущее.

БУДНИ ДЕПУТАТА

График работы депутатов Государственной Думы имеет жёст-
кую структуру: 3 недели в Москве, 1 неделя – в своём избира-
тельном округе. Что даёт эта неделя депутатам и избирателям? 
Специально для «АН» об этом рассказал первый заместитель 
председателя Комитета Государственной Думы по региональной 
политике и местному самоуправлению Геннадий ПАНИН.

Р

ГЛУБИННАЯ

РОССИЯ
ТЕРРИТОРИИ, СООБЩЕСТВА, ЛЮДИ

ТРИ К ОДНОЙ
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ТЕЧЕНИЕ месяца столица по-
грузится в вихрь фестивальных 
событий, который охватит сразу 

18 концертных вечеров на шести централь-
ных концертных, театральных и музейных 
площадках города с участием лучших ар-
тистов, получивших всемирную извест-
ность. Создавая этот фестиваль пять лет 
назад, маэстро Башмет отмечал: неспра-
ведливо, что в других регионах у нас есть 
фестивали, а в Москве не было.

«В этом году мы отмечаем первый юби-
лей, пять лет фестивалю. И очень приятно, 
что мы всегда видим, как этот фестиваль ну-
жен публике, нужен нам, нужен городу», – 
сказал артистический директор фестиваля.

Из года в год фестиваль полностью со-
ответствует своему названию – фести-
валь искусств, успешно сочетая в своём 
составе концерты академической и этни-
ческой музыки, драматические и музы-
кальные спектакли, вечера камерной му-
зыки и джаза, образовательные проекты 
и многое другое, неизменно вызывающее 
восторженные отклики гостей, артистов 
и представителей СМИ. Все эти события 
вместе сливаются в фестивальную феерию, 
центром которой становится особенный 
концерт в день рождения артистического 
директора фестиваля маэстро Юрия Баш-
мета, 24 января. При этом программа ве-
чера и особенности оформления площад-
ки держатся в секрете, что не мешает пуб-
лике неизменно заранее раскупать билеты 

на этот концерт: равнодушным точно не 
останется никто. В этом году маэстро под-
готовил настоящий сюрприз, в концерте 
примет участие самый молодой и поисти-
не уникальный коллектив Юрия Башме-
та – Всероссийский юношеский симфо-
нический оркестр.

Фестивальные события развернутся в 
Концертном зале им. Чайковского, МХТ 
им. Чехова, Московском драматическом 
театре им. Гоголя, Башмет-Центре, кон-
цертном зале «Зарядье» и впервые – в глав-
ном здании Государственного музея изобра-
зительных искусств им. Пушкина, где 13 ян-
варя будет показан специальный проект фе-
стиваля и музея.

Среди участников этого года – сам маэ-
стро Юрий Башмет и три его коллектива: 

лауреат премии «Грэмми» камерный ан-
самбль «Солисты Москвы», Государствен-
ный симфонический оркестр «Новая Рос-
сия» и Всероссийский юношеский симфо-
нический оркестр, а также артисты Кон-
стантин Хабенский, Игорь Верник, Михаил 
Пореченков, Ольга Ломоносова, Екатери-
на Шипулина, Илья Шакунов, Ильдар Аб-
дразаков, Елене Гвритишвили, Маркус Вер-
ба (баритон, Австрия), Хуан Рафаэль Кор-
тес Сантьяго (вокал, Испания), Кубинский 
квинтет саксофонов и многие другие.

В программе концертов – как шедев-
ры академического искусства, так и про-
екты, созданные по заказу маэстро Баш-
мета и фестиваля. Помня о прошлом, фе-
стиваль также всматривается и даже опре-
деляет будущее, заказывая современным 
композиторам, драматургам, сценаристам 
и режиссёрам мировые премьеры. Так, в 
этом году 5 февраля на сцене Театра имени 
Гоголя публике представят спектакль «Со-
боряне. Картины русской жизни» по роману 
Николая Лескова в постановке известной 
актрисы театра и кино режиссёра Полины 
Агуреевой.

Спектакль является совместным проек-
том с драматическим Театром им. Гоголя. 
В главных ролях спектакля выступят арти-
сты Театра имени Гоголя: Полина Агуреева, 
Илья Шакунов, Алексей Вертков, Максим 
Литовченко, Наталья Егорова, Варвара На-
сонова и другие. Композитор – Валерий Во-
ронов. Полноценным участником спектак-
ля также станет камерный ансамбль «Со-
листы Москвы» под управлением Юрия 
Башмета.

Также публика получит возможность 
увидеть ещё один спектакль в постанов-
ке Полины Агуреевой, премьера которо-
го состоялась во время прошлого Зимне-
го фестиваля искусств: «Живые и мёртвые. 
Солдатами не рождаются», он пройдёт на 
сцене Театра Гоголя 31 января. За основу 
спектакля взята вторая книга знаменитой 
трилогии Константина Симонова «Живые и 
мёртвые» – одного из самых достоверных 
произведений о Великой Отечественной 
войне, написанного её участником. Глав-
ные роли в спектакле исполняют ведущие 
драматические артисты столичных теа-
тров: Илья Шакунов, Юрий Беляев, Иван 
Добронравов, Николай Чиндяйкин, Алек-
сей Вертков, Фёдор Малышев, Варвара 
Насонова и другие. Вместе с ними маэст-
ро Юрий Башмет и музыканты камерного 
ансамбля «Солисты Москвы» становятся 
полноценными участниками Сталинград-
ской битвы.

12 января на сцене МХТ им. Чехо-
ва вновь представят литературно-музы-
кальный вечер «Истории любви», премь-
ера которого также состоялась в рамках 
IV Зимнего международного фестиваля 
искусств в Москве и в котором актёры 
МХТ им. Чехова читают рассказы Антона 
Чехова, Максима Горького, Михаила Бул-

гакова, Ивана Бунина, Александра Купри-
на, Александра Вампилова. Каждый рас-
сказ – история любви. Первой, безответ-
ной, счастливой, святой… У каждой исто-
рии – своя музыка, специально написан-
ная композитором Кузьмой Бодровым.

На Основной сцене Театра им. Гоголя 
20 января вновь будет представлена «Фан-
тастическая Кармен» – музыкально-драма-
тическая постановка, созданная по моти-
вам новеллы Мериме, оперы Бизе и «Кар-
мен-сюиты» Щедрина. В главных ролях – 
актёры Ольга Ломоносова, Илья Шаку-
нов, Павел Сафонов, солисты оперы Ирина 
Шишкова, Олег Цыбулько, Игорь Онищен-
ко и солисты балета Екатерина Шипулина, 
Руслан Скворцов, Александр Волчков.

Откроется фестиваль 10 и 11 января на 
сцене МХТ им. Чехова культовым спектак-
лем «Не покидай свою планету» по мотивам 
«Маленького принца» Экзюпери с участием 
Юрия Башмета и Константина Хабенского.

Концертная часть программы будет 
представлена необычными сценически-
ми вечерами, охватывающими самые раз-
ные жанры. На сцене Концертного зала 
им. Чайковского 16 января – концерт од-
ного из самых известных композиторов 
России и зарубежья, работающего в жан-
ре киномузыки, – Александра Зацепина. 
Любимые многими мелодии знаменитого 
композитора из таких фильмов, как «Кав-
казская пленница», «Бриллиантовая рука», 
«Двенадцать стульев», «Земля Санникова» 
и др., прозвучат в исполнении Эльмиры 
Карахановой (сопрано), Полины Шамае-
вой (меццо-сопрано), Давида Посулихина 
(тенор), Николая Землянских (баритон), 
Виктории Шевцовой (сопрано) в сопрово-
ждении Государственного симфонического 
оркестра «Новая Россия» под управлением 
маэстро Юрия Башмета.

Концерт 29 января будет посвящён зна-
ковому сочинению знаменитого австрий-
ского композитора Франца Шуберта – 
вокальному циклу «Зимний путь». Лири-
ческий герой «венка жутких песен» (так 
называл своё произведение сам Шуберт) 
предстанет перед слушателем с разных сто-
рон в исполнении выдающегося австрий-
ского баритона Маркуса Вербы и ирланд-
ского пианиста, одного из лучших оперных 
концертмейстеров Джеймса Вона.

1 февраля на сцене Концертного за-
ла им. Чайковского – концерт из музыки 
спектаклей МХТ им. Чехова, посвящён-
ный 125-летию легендарного театра. В про-
грамме – сочинения русских и советских 
композиторов А. Гречанинова, А. Хачатуря-
на, Ю. Шапорина, И. Саца, И. Дунаевского, 
Д. Кабалевского, Э. Колмановского, А. Ши-
ловского, Г. Гладкова, К. Бодрова, И. Вдо-
вина, используемые в спектаклях МХТ 
им. Чехова. В концерте примут участие 
Государственный симфонический оркестр 
«Новая Россия» под управлением маэстро 
Башмета и актёры МХТ Константин Хабен-
ский, Евгения Добровольская, Авангард Ле-
онтьев, Юрий Чурсин, Александр Усов, Оль-
га Литвинова, Анастасия Скорик.

Ещё два особенных концерта с участи-
ем иностранных артистов состоятся в Кон-
цертном зале им. Чайковского 5 и 8 февра-
ля. Так, 5 февраля публику ожидает вечер 
страстного фламенко в исполнении выдаю-
щегося испанского певца Дукенде (Duquen-
de), а 8 февраля – традиционный вечер 
джаза, который в этом году будет пред-
ставлен Кубинским квинтетом саксофонов.

Гала-концерт закрытия фестиваля прой-
дёт 10 февраля в концертном зале «Заря-
дье». В этот вечер на одной сцене встре-
тятся маэстро Юрий Башмет, знамени-
тый оперный бас Ильдар Абдразаков, Еле-
не Гвритишвили (сопрано), Даниил Коган 
(скрипка), Марк Ким (тенор), Демьян Ону-
фрак (бас), камерный ансамбль «Солисты 
Москвы» и вокальный ансамбль INTRADA. 
В программе концерта – музыка Россини, 
Тартини и Шуберта. Финальной точкой фе-
стивальной программы станет исполнение 
его Неоконченной симфонии (№8) и Мес-
сы соль мажор для хора, органа и струнных.

Сергей ПТИЦА

МАЭСТРО БАШМЕТ ЗАХВАТИЛ МОСКВУ
Москву после новогодних празд-

ников ждёт настоящий фейерверк 
академического искусства и класси-
ческой музыки. Юбилейный, V Зим-
ний международный фестиваль 
искусств под артистическим руко-
водством народного артиста СССР, 
Героя Труда РФ Юрия Башмета пожа-
лует в столицу с 10 января по 10 фев-
раля 2024 года.

В
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Право имею. 
И точка!

Самым главным для нас, как и в про-
шлые годы, стало информирование чита-
телей о вступивших в силу новшествах в 
социальной сфере – тем более что ушед-
ший 2023-й ознаменовался принятием 
(или глобальной правкой) нескольких 
федеральных законов, которые без пре-
увеличения можно назвать фундамен-
тальными. В частности, именно в 2023 г. 
увидели свет обновлённые версии зако-
нов «О занятости населения в РФ» (№50 
от 20.12.2023), «О гражданстве Россий-
ской Федерации» (№39 от 4.10.2023), 
«О несостоятельности», который был 
обновлён в части банкротства физиче-
ских лиц (№44 от 8.11.2023), а также По-
ложение о призыве на военную службу 
граждан Российской Федерации (№38 
от 26.09.2023). Обо всех упомянутых из-
менениях мы подробно рассказывали в 
наших материалах, которые, напомним, 
вы в любой момент сможете найти на на-
шем сайте.

Важнейшее место на нашей полосе, как 
и в прошлые годы, осталось за публика-
циями, помогающими людям найти отве-
ты на самые распространённые и крайне 
насущные вопросы, связанные с реализа-
цией их неотъемлемых прав. При этом са-
мое большое количество публикаций, что 

вполне закономерно, было посвящено 
трудовым отношениям. Мы подробно пи-
сали о том, можно ли (и каким образом) 
оформлять больничные листы тем, кто ра-
ботает по гражданско-правовым догово-
рам вместо стандартных трудовых (№1 от 
11.01.2023), об обязательности индексации 
зарплат сотрудникам вне зависимости от 
того, бюджетная организация или частная 
(№13 от 5.04.2023), о том, можно ли жен-
щинам работать, одновременно находясь 
в декретном отпуске, и как такая работа 
должна оплачиваться (№14 от 12.04.2023). 
Закономерный интерес вызвали публика-
ции о том, как должен корректироваться 
рабочий график в сильную жару и закон-
но ли наказывать работников, опоздавших 
на работу из-за сильных снегопадов (№28 
от 19.06.2023 и №49 от 13.12.2023 соот-
ветственно). Наконец, безусловно важным 
стал обзор нового закона о занятости насе-
ления, который вступил в силу с 1 января 
2024 г. (№50 от 20.12.2023).

Не игнорировалась нами и тема отпу-
сков и законного отдыха – в частности, 
освещались такие аспекты, как оплата 
проезда льготников к местам отдыха и 
обратно (№19 от 17.05.2023), сроки и 
порядок выплаты «отпускных» (№25 от 
28.06.2023), а также обзор разъяснений 
Роструда по данным вопросам (№47 от 
29.11.2023). Отдельно хотелось бы отме-
тить целый ряд публикаций, посвящён-
ных новому порядку предоставления до-
полнительных дней отдыха родителям 
детей-инвалидов: этих изменений жда-
ли и просили очень давно, и их реализа-
ция стала очень важным событием (клю-
чевой материал – №29 от 26.07.2023).

Самое близкое, 
самое важное

По понятным причинам «Аргумен-
ты недели» не остались в стороне и от 
важнейших тем, связанных с различ-
ными пособиями и материнским капи-
талом. В частности, на наших страни-
цах мы подробно рассказывали о пара-
метрах индексации пенсий и пособий 
(№48 от 6.12.2023), о новых правилах 
выплаты компенсаций за посещение 
детского сада и пособий из средств ма-
теринского капитала (№22 от 7.06.2023 
и №33 от 23.08.2023 соответственно), о 
ситуациях, когда право на то или иное 
пособие исчезает, и о порядке действий 
в таких случаях (№25 от 28.06.2023). 
Стабильный интерес вызывали мате-
риалы о разных типах налоговых выче-
тов и изменениях в их предоставлении 
(№36 от 13.09.2023, №38 от 26.09.2023). 
Кроме того, как показала статистика 
прочтений, далеко не лишней оказа-
лась обзорная информация об акту-
альных правилах предоставления ма-

теринского капитала и осо-
бенно – проблемный мате-
риал о намерении властей от-
казаться от выделения долей 
детям при покупке квартиры 
на средства сертификата, так 
как права детей это сегодня 
абсолютно не защищает (№30 
от 2.08.2023).

Разумеется, «Аргументы не-
дели» не могли остаться в сто-
роне от тем, связанных с мно-
гострадальным российским жи-
лищно-коммунальным хозяй-
ством. Тем более что эта сфера 
в 2023 г. была довольно бога-
та на существенные события. 
Как минимум стоит упомянуть 
широко освещавшееся нами 
долгожданное введение пере-
расчёта платы за обращение с 
твёрдыми коммунальными от-
ходами – проще говоря, за вы-
воз мусора (№46 от 22.11.2023). 
Также безусловно значимыми 
стали публикации о том, как по 

закону должны осуществляться плано-
вые отключения горячей воды (№21 от 
31.05.2023), о новых правилах обращения 
с общим имуществом многоквартирного 
дома и о позиции Верховного суда РФ о 
правах очередников, живущих в аварий-
ных домах (№17 от 3.05.2023).

Не ускользали от нашего внимания 
и ситуации, связанные со сложностями 
в реализации неотъемлемых прав гра-
ждан России. В 2023 г. мы уделяли вни-
мание таким злободневным темам, как 
дефицит мест в первых классах (№12 
от 29.03.2023), проблемы с обеспечени-
ем школьников бесплатными учебника-
ми (№35 от 6.09.2023) и многим другим. 
К слову, в материале об учебниках бы-
ли даны подробные разъяснения о том, 
что делать и на какие нормативные акты 
ссылаться, если с этой проблемой при-
шлось столкнуться лично.

В 2023 г. также продолжалась публи-
кация актуальных фрагментов из кни-
ги известного юриста Михаила Барщев-
ского «Наследство и наследники», вы-
пущенной издательством «Аргументы 
недели». Для публикации выбирались 
самые насущные аспекты книги – та-
кие как наследование наград, земельных 
участков, предметов домашнего обихо-
да или доли в фирме, вопросы, связан-
ные с местом и временем открытия на-
следства, понятиями «тайна завещания», 
«обязательный наследник», «условное 
завещание», и многое другое. В насту-
пившем году эта практика будет непре-
менно продолжена.

Уверяем, что в 2024 г. отдел социаль-
ных проблем еженедельника «Аргумен-
ты недели» продолжит оперативно зна-
комить вас со всеми актуальными со-
бытиями в данной сфере. До встречи на 
страницах рубрики «Соцпакет»!

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ – 2023: ИТОГИ ГОДА
По уже сложившейся традиции 

первый номер 2024 г. рубрика «Соц-
пакет» открывает обзором материа-
лов, вышедших на нашей странице 
в минувшем году. Как и полагает-
ся, весь год мы оперативно «лови-
ли» и предлагали читателям ново-
сти о важнейших изменениях в со-
циальной сфере, поднимали самые 
острые проблемы, которые волнуют 
огромное количество людей, и, разу-
меется, служили надёжным провод-
ником по хитросплетениям отечест-
венного законодательства в соци-
альной сфере.

Материалы подготовила Надежда СУНГУРОВА

АК гласят поправки, отныне 
согласие не потребуется, «ес-
ли медицинское вмешатель-

ство необходимо для устранения угро-
зы жизни человека и отсутствует выра-
женный до начала оказания медпомо-
щи отказ гражданина (его законного 
представителя) от медицинского вме-
шательства». Иными словами, отны-
не должны уйти в прошлое ситуации, 
когда медикам вне зависимости от со-
стояния пациента было формально за-
прещено начинать оказывать помощь 

до заполнения бланка согласия и по-
лучения на нём подписи пациента или 
его законного представителя. Подоб-
ная ситуация, в частности, породила 
печальный, но, увы, жизненный анек-
дот, когда медсестру спрашивают о по-
рядке действий в случае падения паци-
ента в обморок, а ответ о необходимых 
манипуляциях оказывается неверным – 
мол, сначала надо взять согласие, а по-
том всё остальное. Отныне непосред-
ственное оказание помощи становится 
приоритетным.

БЕЗУСЛОВНАЯ ПОМОЩЬ

Когда ещё согласие пациента на медицинское вмешательство не требуется?
(п. 20 ст. 9 Закона «Об основах охраны здоровья граждан»)

• Если медицинское вмешательство необходимо по экстренным показаниям 
для устранения угрозы жизни человека и если его состояние не позволяет выра-
зить свою волю или отсутствуют законные представители;

• в случае оказания скорой медицинской помощи вне медицинской организа-
ции, если медицинское вмешательство необходимо для устранения угрозы жизни 
человека и отсутствует выраженный до начала оказания медицинской помощи от-
каз гражданина (его законного представителя) от медицинского вмешательства;

• в отношении лиц, страдающих заболеваниями, представляющими опасность 
для окружающих;

• в отношении лиц, страдающих тяжёлыми психическими расстройствами;
• в отношении лиц, совершивших общественно опасные деяния (преступле-

ния);
• при проведении судебно-медицинской экспертизы и (или) судебно-психиа-

трической экспертизы;
• при оказании паллиативной медицинской помощи, если состояние граждани-

на не позволяет выразить ему свою волю и отсутствует законный представитель.

Справка «АН»

К

С 5 января 2024 г. вступили в силу поправки в Закон «Об основах охра-
ны здоровья граждан», корректирующие порядок оказания медицинской 
помощи в случаях, когда присутствует непосредственная угроза жизни 
пациента. Поправки касаются порядка получения согласия пациента на 
такую помощь.

МЕДИЦИНСКИЙ АРГУМЕНТ
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ЖЕ почти десять лет 
журналисты «АН» рас-
сказывают о благотво-

рительных фондах, обществен-
ных организациях и отдельных 
людях из разных уголков страны, 
которые по зову сердца помогают 
нуждающимся, эффективно уча-
ствуют в решении социальных 
проблем и занимаются патриоти-
ческим воспитанием молодёжи. 
Чтобы поддержать их и вдохно-
вить, в 2014 году была учреждена 
премия «Сможем вместе!». Под-
нимаясь на сцену, держа в руках 
статуэтку и диплом, волонтёры 
понимают – они не одни, их слы-
шат и ценят.

Кто-то на своих плечах тащит 
огромный благотворительный 
фонд, помогающий победить 
болезнь людям со всей страны. 
А кто-то в небольшом посёлке 
организовал приют для бездом-
ных животных – и это тоже ог-
ромный подвиг. Добровольцы не 
просто навещают с конфетами 
ребят из детских домов под Но-
вый год, они системно учат сво-
их подопечных тому, что умеют 
сами, развивают их и ежедневно 
дарят человеческое тепло. Наши 
лауреаты помогают делать ремонт 
ветеранам, развивают спорт для 
незрячих, учат подростков жон-
глировать, ухаживать за собака-
ми, создают экологические про-
екты, бесплатно возят нуждаю-
щихся в поликлинику, а врачи-
добровольцы в свои выходные 
ездят по деревням с профилак-
тическими осмотрами – всего и 
не перечислить. Главное – они 
помогают тем, кто попал в труд-
ную ситуацию, и не позволяют 
им сдаваться.

О многих из них, живущих в 
дальних регионах, раньше нико-
гда не рассказывали журналисты. 
Награждение Премией дало во-
лонтёрам ещё больше сил, что-
бы свернуть горы. За прошедшие 
годы они добились колоссальных 
результатов. Основали свои фон-
ды, нашли больше единомыш-
ленников и стали смелее. Неиз-

менным осталось лишь желание 
бросать людям спасательный 
круг. Мы с огромным удоволь-
ствием наблюдаем, как развива-
ется проект «Квартал Луи», бла-
годаря которому молодые люди 
после выпуска из детского дома 
получают возможность учиться, 
трудоустроиться и начать жить 
самостоятельно. Одна из основа-
телей проекта – Мария Львова-
Белова стала Уполномоченным 
при Президенте Российской Фе-
дерации по правам ребёнка. Она 
воспитывает 22 детей, четверо 
из которых — приёмные, три-
надцать находятся под опекой и 
имеют инвалидность.

В этом году особое внимание 
мы планируем уделить проектам 
волонтёров, оказывающих по-
мощь участникам СВО, прово-
дящих акции, направленные на 
патриотическое воспитание мо-
лодёжи. Многие журналисты га-
зеты «Аргументы недели» сами 
регулярно навещают бойцов в 
зоне проведения спецоперации 
с гуманитарной помощью. Наш 
корреспондент из Воронежской 
области Елена Головань, мать од-
ного кровного и шестерых при-

ёмных детей, каждую неделю ез-
дит на линию фронта. А коман-
да «Департамента добрых дел» 
издательского дома «АН» уже не 
раз доставляла бойцам зимние 
вещи и нательное бельё, строи-

тельные материалы, тепловизи-
онные коллиматоры и прицелы 
и много другого, столь необходи-
мого на фронте.

В этом году мы решили немно-
го изменить название Премии. 
И теперь оно звучит так – «Смо-
жем вместе победить!». Ведь нам 
всем очень нужна общая победа. 
Причём не только в СВО, но и 
победа над равнодушием, инфан-
тилизмом, к сожалению, прису-
щими части нашего общества. 
Чем больше будет людей с актив-
ной гражданской позицией, тем 
быстрее и эффективнее мы смо-
жем решить социальные, эко-
логические и прочие проблемы.

Главная задача Премии – рас-
сказать о людях, которые своим 
примером доказывают, что Рос-
сия – территория добра. Наша 
редакция хочет отметить лучших 
представителей волонтёрского 

движения и помочь им в даль-
нейшей работе.

По итогам 2023 года лауреата-
ми станут активисты из каждого 
региона страны.

В церемонии награждения 
лауреатов Премии «Сможем вме-
сте победить!», которая состоит-
ся при поддержке Обществен-
ной палаты РФ 23 января в Му-
зее Победы, примут участие де-
путаты Госдумы, сенаторы РФ, 
представители администраций 
регионов, известные обществен-
ные деятели, популярные арти-
сты и телеведущие, выдающиеся 
спортсмены. Мероприятие пла-
нируют освещать сотни россий-
ских СМИ.  Телеверсия этого 
события будет в эфире одного из 
федеральных каналов.

Помимо диплома лауреаты 
Премии получают помощь для 
своих подопечных. 

«АРГУМЕНТЫ НЕДЕЛИ» НАГРАДЯТ «АРГУМЕНТЫ НЕДЕЛИ» НАГРАДЯТ 
НЕРАВНОДУШНЫХ РОССИЯННЕРАВНОДУШНЫХ РОССИЯН

У

НАЦИОНАЛЬНАЯ ПРЕМИЯ ДОБРЫХ ДЕЛНАЦИОНАЛЬНАЯ ПРЕМИЯ ДОБРЫХ ДЕЛ
СМОЖЕМ ВМЕСТЕ ПОБЕДИТЬ!СМОЖЕМ ВМЕСТЕ ПОБЕДИТЬ!

В Москве в Музее Победы 23 января состоится ежегодная национальная 
Премия добрых дел «Сможем вместе победить!», учреждённая газетой «Аргументы недели»

Если вы хотите стать партнёрами проекта, наши кон-
такты: +7(953) 507-03-71 – Сергей Ситников, руководитель 
дирекции социальных проектов газеты «Аргументы не-
дели». Почта: dobro@argumenti.ru. И конечно, присылайте 
истории о неравнодушных людях из вашего  города!
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Помощь Донбассу, волонтёр Вячеслав Гвоздев

Лига добровольцев. Студенческий волонтёрский отряд Тюменского университета. 
Экологическое, социальное, спортивное, инклюзивное волонтёрство, пропаганда ЗОЖ

Фонд «ДоброМамы». Московская область. 
Помогает детям-сиротам, малышам-отказникам, 
семьям с детьми в тяжёлой ситуации

Фонд помощи животным «Зоозащита». Ярославль. 
Екатерина Кутузова. Спасение бродячих животных 
в созданном для них приюте

12+
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УЗЫ чаще бывают у людей твор-
ческих, которым требуется вдох-
новение для того, чтобы созда-

вать шедевры. Петрарка и Лаура, Есенин и 
Айседора Дункан, Маяковский и Лиля Брик, 
Высоцкий и Марина Влади. Этот ряд имён, 
которые всегда стоят рядом и совершен-
но неразрывны, можно продолжать бес-
конечно.

А вот среди государственных деятелей, 
политиков, полководцев и правителей та-
кое встречается крайне редко. Возможно, 
потому что власть требует хладнокровия 
и циничности, пылкие романтики редко 
достигают в ней настолько значительных 
высот, чтобы запомниться потомкам. Кто 
приходит на ум? Цезарь и Клеопатра? Джон 
Кеннеди и Мэрилин Монро? Михаил Горба-
чёв и Раиса Максимовна?

Такие пары волнуют умы и сердца мно-
гих, показывая, что и у великих правите-
лей есть в душе что-то человеческое. Но и 
в них мы видим лишь всплески этой чело-
вечности, которые в целом людей не ме-
няли.

Совершенно отдельным «деревом» в 
этом явно негустом лесу стоит история ве-
ликого француза и его любимой женщи-
ны – Наполеона Бонапарта и Жозефины.

2 декабря 1804 года Наполеон стал им-
ператором Французской империи и воз-
ложил на голову своей жены корону им-
ператрицы. Император любил Францию 
и боготворил Жозефину, которая всегда 
была для него опорой и поддержкой. Их 
письма – это переписка любовников или 
супругов, разлучённых против их воли.

Создав империю, Наполеон мечтал со-
здать и новую правящую династию, фран-
цузскую корону он хотел передать сыну. Но 

Жозефина не смогла реали-
зовать мечту мужа. Несколь-
ко лет император ждал, на-
деясь на чудо, но в 1809 го-
ду объявил о разводе. После 
расторжения брака нача-
лась череда поражений Бо-
напарта. Умирая, 51-летний 
великий полководец вспо-
минал армию, Францию 
и шептал имя любви всей 
своей жизни: «Жозефина».

Даже после развода эти 
люди оставались связаны не-
видимой, но крепкой нитью. 
Жозефина и в разлуке бого-
творила Наполеона. И когда 
в апреле 1814 года Наполеон от-
рёкся от престола, жизнь Жозефины по-
теряла смысл. После этого удара она про-
жила всего месяц.

Кем же была эта женщина, покорившая 
гениального полководца и политическо-
го деятеля? Откуда она взялась и почему 
умерла?

Вот как о ней сказала герцогиня д’Аб-
рантес: «Жозефина принадлежит к числу 
лиц исторических. Рассматривайте её как 
девицу де ля Пажери, как жену господина 
Богарне или как госпожу Бонапарте, она 
достойна замечаний самых подробных. Из 
соединения, из сближения, из сравнения 
этих замечаний потомство может извлечь 
портрет Жозефины, сколько-нибудь по-
хожий на неё. Жозефина как жена челове-
ка, управлявшего многим, и как женщина, 
имевшая над ним некоторую власть, уже 
становится лицом, важным для изучения».

Жизнь Мари Роз Жозефы Таше де ла 
Пажери, или просто Роз, достойна при-
ключенческого романа. Будущая импе-
ратрица родилась на Мартинике в семье 
французского плантатора. Впоследствии 
Жозефина любила рассказывать, как в дет-
стве старуха-негритянка нагадала ей, что 
однажды она станет «больше чем коро-

левой». Замуж за викон-
та Александра де Богарне в 
16 лет её выдали с прозаи-
ческой и корыстной це-
лью – улучшить матери-
альное положение семьи. 
Шесть лет брака, развод, 
потом революция, казнь 
бывшего супруга, арест, 
ужасная тюрьма Ле-Карм, 
смертный приговор, от 
исполнения которого её 
спас переворот 9 терми-
дора. Много для простой 
дочки плантатора.

Книга Сергея Нечаева 
подробно, шаг за шагом 
описывает жизнь этой вы-

дающейся женщины начиная 
с беззаботного небогатого детства. Как, в 
каких испытаниях ковался её характер. Ка-
кова была её личная жизнь в это беспут-
ное и аморальное, по словам современ-
ников, время. Здесь и легенда об их зна-
комстве с Наполеоном, когда её старший 
14-летний сын пришёл просить у Наполео-
на вернуть саблю отца, казнённого на эша-
фоте, и более правдоподобная версия, гла-
сящая, что их аккуратно и небескорыстно 
свёл очередной хитроумный любовник. Без 
мужского покровительства одинокой жен-
щине с двумя детьми тогда было просто не 
выжить. И рассказ этот несколько меняет 
образ страстного корсиканца как губителя 
женских сердец.

«Храбрый на поле битвы, Наполеон, 
однако, был весьма робок в отношениях с 
женщинами, вниманием которых он не был 
избалован. Несколько дней ему потребо-
валось на то, чтобы решиться первый раз 
заговорить с Жозефиной. Она же, будучи 
женщиной опытной, ободрила его, с во-
сторгом отозвавшись о его военных по-
двигах». По признанию самого Наполео-
на, эти похвалы буквально опьянили его. 
После этого он не мог говорить ни с кем 
другим и не отходил от неё ни на шаг. Со-
вершенно очевидно, что это была любовь с 
первого взгляда. С книгой Сергея Нечаева 
вы пройдёте с великой парой через все пе-
рипетии жизни императора и его любимой 
женщины. Вплоть до самого последнего 
её мига, когда солнце в её глазах погасло 
вслед за угасшим величием Бонапарта.

Сергей НИКИТИН

История жизни и смерти выдаю-
щейся женщины, ставшей музой ве-
ликого покорителя Европы Наполео-
на Бонапарта, их любви и разрыва – 
в книге Сергея Нечаева «Кто убил 
Жозефину? Тайна смерти жены На-
полеона».

ЧИТАЙТЕ ТАКЖЕ 16+

М

ЖОЗЕФИНА И НАПОЛЕОН

Книги вы можете приобрести наложенным платежом, заказав по телефо-
нам 8(495) 980-45-60, 8(958) 636-51-80 или направив по электронному адресу: 
zakazknig@argumenti.ru, или по почте: 125167, г. Москва, Авиационный пер., д. 4а, 
заявку и ваш точный адрес с индексом, ФИО полностью. В теме письма укажите 
« ЗАКАЗ КНИГ». В Москве книги можно купить по издательской цене в редакции по 
адресу: ст. м. «Аэропорт», Авиационный пер., дом 4а (здание МФЮА), к. 104, либо 
заказать по телефонам 8(495) 980-45-60, 8(958) 636-51-80 (стоимость доставки в 
пределах МКАД – 300 руб.). Мы работаем: пн. – пт. с 10:00 до 18:00.

ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ КНИГИ – НА САЙТЕ WWW.LITRES.RU

16+16+

ООО «Издательство «Аргументы недели». Юр. адрес: 119002, г. Москва, ул. Арбат, д. 29, этаж 1, пом. IV, комн. 2. ОГРН 1207700354223. На правах рекламы
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ОВОГОДНИЕ канику-
лы в России в этом году 
прошли на фоне силь-

ного похолодания. В Москве и 
Санкт-Петербурге были зафикси-
рованы минимальные температур-
ные значения для января за весь 
срок инструментальных наблюде-
ний в стране. И хотя в цифровом 
выражении (до 30 градусов мо-
роза) совсем уж аномальной для 
России эту температуру назвать 
язык у нас не поворачивается, 
все ответственные инфраструк-
турные службы и ведомства, пе-
режившие в эти дни множество 
локальных катастроф, упирали 
именно на «аномальность» на-
ступивших морозов.

Аэропорт Шереметьево: «Воз-
можны задержки в обслуживании 
пассажиров, багажа и авиакомпа-
ний в связи с аномально низкой 
температурой воздуха на протя-
жении более двух суток. Аэропорт 
Шереметьево приносит свои из-
винения пассажирам за неудоб-
ства, вызванные аномально низ-
кими температурами».

Самая знаковая авария про-
изошла в Свердловской области. 
Там перед Новым годом, 28 дека-
бря, с помпой запустили несколь-
ко электропоездов «Финист», им-
портозамещённых аналогов «Ла-
сточки». 4 января на одном из 
них, следовавшем из Качканара 
в Екатеринбург, сломалась систе-
ма климат-контроля, после чего 
электропоезд остановился в приго-
роде Нижнего Тагила. Пассажиров 
до пункта назначения отправили 
на резервной «Ласточке». И тут 
Свердловская железная дорога 
заявила, что «первые электропо-
езда ЭС104 («Финист». – Прим. 
«АН») сразу начали эксплуатиро-
ваться на маршрутах с высоким 
пассажиропотоком в сложных 
метеоусловиях – в мороз и силь-
ные снегопады».

Менее знаковый, но более 
объёмный коллапс случился ут-
ром того же 4 января в Челябин-
ской области. На перегоне Куна-
шак – Муслюмово из-за поломки 
локомотива поезда Адлер – Ниж-
невартовск скопилось шесть соста-
вов. Ситуацию удалось разрешить 
только к вечеру. РЖД пообещало 
всем застрявшим в железнодо-
рожной пробке бонусы.

5 января. Ярославская об-
ласть. Сообщение пресс-служ-
бы Северной железной доро-
ги. «5 января на Северной же-
лезной дороге по техническим 
причинам следуют с задержкой 
по состоянию на 17:50 (мск) 
пассажирские поезда: №375 
Воркута – Москва – на 2 часа 
47 минут; №67 Абакан – Моск-
ва – на 2 часа 3 минуты; №103 
Ярославль – Москва – на 2 ча-
са 6 минут. Также ряд пассажир-
ских поездов следуют с задерж-
кой от 15 до 50 минут».

В тот же день «Ласточка», сле-
довавшая из Нижнего Новгорода 
в Москву, встала в Подмосковье, 
в Электроуглях, так и не доехав до 
конечного пункта.

Повторим, морозы в России 
зимой – не сверхъестественная 
аномалия, а климатическая нор-
ма, и списывать на них все беды 
как-то странно.

До или после – 
вот в чём вопрос

Туристический организован-
ный бизнес всю новогоднюю не-
делю обсуждал опубликованное 
2 января в профильном издании 
интервью с руководителем круп-
ного туроператора Яной Муро-
мовой. Интервью вышло под за-
головком: «Пойдут ли крупные 
туроператоры вслед за «Библио-
Глобусом»?» Напомним, что тур-
оператор (ТО) «Библио-Глобус» 
первым на рынке ввёл постко-
миссионную систему расчётов 
с турагентами (ТА). Мы писали, 
что большому количеству тур-
агентов эта система не понрави-
лась, и дело даже дошло до бой-
кота ТО, турагенты не подписы-
вают договор и, соответственно, 
не продают турпродукт этого ТО. 
Мы не будем сильно погружаться 
в детали взаимоотношений ТО и 
ТА, это внутреннее дело турбиз-
неса, но несколько общих оце-
ночных цифр из этого интервью 
приведём: «30% агентов за пост-
комиссионную схему. Но 70% по-
ка что против. И ни один круп-
ный туроператор не захочет «ва-
лить» большую часть рознично-
го сегмента, хотя мы и понимаем, 
что заметная часть из этих 70% на-
ходится в теневой зоне», – считает 
Яна Муромова.

Одно дело, когда «АН-Туризм» 
утверждает, что российский тури-
стический организованный биз-
нес – это одна сплошная серая 
зона, другое – когда цифры, хоть 
и оценочные, приводит предста-
витель турбизнеса.

На Хайнань 
без визы

Как только «Аэрофлот» в кон-
це декабря полетел прямыми рей-
сами на китайский курортный 
остров Хайнань, так тут же рос-
сийский турбизнес заявил, что 
безвизовый въезд на остров воз-
можен только в составе органи-
зованной туристической группы, 
поэтому покупайте путёвки, и бу-
дет вам счастье. «АН-Туризм» не 
комментировал эти заявления до 
тех пор, пока в Сети не появились 
рассказы самостоятельных путе-
шественников о том, что заявле-
ния турбизнеса, мягко говоря, не 
соответствуют действительности.

Любой гражданин РФ, купив-
ший билет на прямой рейс (из-за 
пределов КНР) на остров в аэро-
порт города Санья и забронировав-
ший отель, имеет право на 30-днев-
ное пребывание на острове (без 
права поездок на материк). Соб-
ственно говоря, отчётов от само-
стоятельных путешественников о 
хайнаньском безвизе ждать при-
шлось недолго, первый был опуб-
ликован уже 2 января. Из лайфха-

ков путешественников отметим 
рекомендации сделать распечат-
ку подтверждения брони отеля на 
китайском языке.

Стриптиз 
на границе 

откладывается

В принятом Европейским 
союзом 12-м пакете антироссий-
ских санкций несколько строк 
уделено личным вещам росси-
ян, которые всю осень грози-
ли отнимать на таможне: «Госу-
дарства-члены могут разрешить 
ввоз в Союз личных вещей, ко-
торые не создают серьёзных про-
блем для обхода санкций, таких 
как предметы личной гигиены 
или одежда, которую носят путе-
шественники, или которая нахо-
дится в их багаже, и которые явно 
предназначены для строго лично-
го использования ими или члена-
ми их семьи», – говорится в тек-
сте документа. Впрочем, мы уже 
знаем, что всё будет зависеть от 
интерпретации санкций государ-
ствами – членами ЕС, поэтому не 
расслабляемся.

Частичный Шенген

В начале декабря прошлого 
года у Румынии и Болгарии не 
получилось присоединиться к 
Шенгенской зоне из-за возраже-
ний Нидерландов и Австрии, но 

к концу года разногласия удалось 
преодолеть, правда, в усечённом 
виде: пограничный контроль будет 
снят только с воздушной и морской 
границы с 31 марта 2024 года. Су-
хопутная граница между страна-
ми останется. По оценкам МВД 
Румынии, перспектива отмены 
сухопутной границы возможна в 
2025 году.

Вопрос о том, смогут ли те-
перь Румыния и Болгария выда-
вать шенгенские визы иностран-
цам, пока не разъяснён.

Туристические 
налоги

Издание «Вестник АТОР» под-
готовило памятку о том, где в 
2024 г. будут собирать налоги с 
туристов или повысят ставку та-
кого сбора. Отметим наиболее 
«выдающиеся» примеры. Так, на-
пример, туристический налог в 
Амстердаме уже является самым 
высоким в Европе, но в 2024 г. 
его повысят с 7 до 12,5%. Став-
ка сбора для пассажиров круиз-
ных лайнеров также вырастет: 
вместо 8 евро путешественни-
ки будут платить 11 евро в день. 
Существенно, в три раза, вырас-
тет ставка налога на прожива-
ние в Париже, говорят, что из-
за XXXIII летних Олимпийских 
игр, которые пройдут во фран-
цузской столице с 26 июля по 
11 августа 2024 года.

Планируется (уже не первый 
год, но этой весной вроде точно) 
введение платы за вход в истори-
ческий центр Венеции в размере 
5 евро. На Бали с 14 февраля ту-
ристы будут платить въездной на-
лог в размере 150 тыс. индонезий-
ских рупий (примерно 10 долла-
ров США). В Санкт-Петербурге с 
туристов начнут взимать курорт-
ный сбор с 1 апреля этого года – 
100 рублей за сутки проживания 
в отелях города. За первый день 
заезда курортный сбор взимать-
ся не будет.

Самые 
переполненные 

пляжи мира

Сани, как известно, надо го-
товить летом. Поэтому уже сей-
час не помешает изучить под-
борку издания Florida Panhandle, 
которое на основе отзывов 
пользователей на платформе 
Tripadvisor изучила загрузку са-
мых популярных пляжей мира 
в прошедшем году. Результаты 
исследования оказались любо-
пытными. Пять из 10 самых за-
груженных пляжей мира находят-
ся в Испании. Кроме того, в пер-
вой десятке только пляжи стран 
Европы: Франции, Италии, Гре-
ции и Кипра.

Самым загруженным пля-
жем в мире назван Кала Агулла 
(Cala Agulla) на Майорке. Вто-
рой в списке самых загружен-
ных ещё один представитель 
Испании – пляж Левант (Levant 
Beach) в Салоу. На третьем месте 
по многолюдности – Порт Гри-
мо (Port Grimaud) на Лазурном 
побережье во Франции. На чет-
вёртой строчке пляж Ла Чинта 
(Spiaggia La Cinta) на Сардинии, 
на пятом и шестом местах ещё 
два испанских пляжа: Кала Гран 
(Cala Gran) и Кала Домингос 
(Cala Domingos) на Майорке. На 
седьмой строчке оказался грече-
ский Кукунариес (Koukounaries 
Beach) на острове Скиатос. Вось-
мое место в рейтинге самых за-
груженных пользователи отда-
ли пляжу Голубая лагуна (Blue 
Lagoon) на Мальте. На девятой 
строчке оказался кипрский Fig 
Tree Bay в Протарасе. Замыкает 
ТОП-10 пляж Гранаделья (Playa 
La Granadella) в Испании.

Пляжи, разумеется, есть не 
только в Европе. Например, пляж 
Вайкики в Гонолулу, Гавайи, счи-
тается самым загруженным пля-
жем в США, а пляж Byron Bay – 
в Австралии. В Доминиканской 
Республике самым оживлённым 
пляжем является Playa Publica 
Dominicus в Байяибе. Пляж Playa 
La Entrega на западном побере-
жье Мексики назван самым за-
груженным пляжем на всём Се-
веро-Американском континенте. 
В Южной Америке первое место 
по загруженности у пляжа Playa 
Grande в колумбийском городке 
Таганга. Пляж Кеп (Kep Beach) в 
Камбодже назван самым много-
людным пляжем в Азии. А пляж 
Перейбер (Pereybere Beach) на 
Маврикии – самый оживлён-
ный пляж Африки, по мнению 
туристов.

Приглашение к партнёрству – 
t.me/snn1964

Николай СЕРДЮКОВ

Н

КАК ВСТРЕТИШЬ, ТАК И ПРОВЕДЁШЬКАК ВСТРЕТИШЬ, ТАК И ПРОВЕДЁШЬ
Девятнадцать тысяч россиян встретили 

Новый год в небе на бортах 90 самолётов оте-
чественных авиакомпаний. Всего на ново-

годние праздники поехали отдыхать по 
стране 3,5 млн туристов, за рубеж отпра-
вились 700 тыс. человек.

Япония. 1 января в Японии 
произошло землетрясение 
магнитудой 7,6 балла, погибли 
126 человек, 211 человек чис-
лятся пропавшими без вести. 

Генконсульство РФ в Ниига-
те не получало информации 
о пострадавших в результате 
землетрясений в Японии рос-
сиянах.

Негативный телеграф

Казахстан. В стране отменя-
ется туристический взнос для 
иностранцев (bed tax) с 9 янва-
ря 2024 года. Взнос взимался в 
размере от 1% до 5% от стоимо-
сти проживания.

Таиланд. В королевстве на год 
подешевеет алкогольная про-
дукция. Кабинет министров 
страны одобрил снижение на-
логовой нагрузки на алкоголь 
для стимулирования туризма. 
Акцизный налог на вино будет 
снижен с 10% до 5%, а на мест-
ный алкоголь – с 10% до нуля, 
чтобы помочь мелким произво-
дителям.

Также власти Таиланда 
упростили для иностранных 
туристов возмещение НДС на 
товары. Цель новой политики 

состоит в том, чтобы сократить 
очереди для туристов, требую-
щих возмещения НДС. Тури-
стам, которые покупают то-
вары на сумму менее 20 тыс. 
батов (около 580 долларов 
США), не придётся предъяв-
лять их таможенникам во вре-
мя процесса возврата НДС. До 
сих пор этот верхний предел 
составлял 5 тыс. батов (около 
145 долларов).

Вьетнам. На острове Фуку-
ок представили новую досто-
примечательность – Мост по-
целуев. Он состоит из двух ча-
стей, направленных друг к дру-
гу с противоположных сторон. 
Расстояние в 30 см посередине 
легко преодолеть объятием, ру-
копожатием или поцелуем.

Позитивный телеграф
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СЛИ рассказывать о 
каждом из них, то у Шу-
махера юбилей радост-

ным назвать сложно. Экс-звез-
да «Формулы-1» остаётся непо-
движным и слабо реагирует на 
происходящее с декабря 2013 г., 
когда он, катаясь на горных лы-
жах во французских Альпах, ре-
шил проехать по неподготов-
ленному участку и врезался в ка-
мень. Местные медики, увидев, 
что пациент в сознании, вместо 
того чтобы срочно транспортиро-
вать его к нейрохирургам, стали 
действовать строго «по инструк-
ции». Время было упущено, и за-
кончилось всё тем, что Шумахер 
был введён в медикаментозную 
кому на полгода, после чего по-
следовала реабилитация в кли-
нике Швейцарии, но и там ниче-
го не изменилось. Через пять лет 
лечили стволовыми клетками в 
Париже, но чуда не произошло 
и тогда.

В «Формуле-1» Шумахер уча-
ствовал с 22 лет, а то, что он не 
боялся гнать в дождь (умение, 
которое приобрёл в картинге), 
позволило стать семикратным 
чемпионом «Формулы». За свою 
спортивную карьеру Михаэль 
Шумахер заработал более милли-
арда долларов. На пике карьеры 
выходило по 80–100 млн долл. в 
год, и 10 млн ему отсыпали толь-
ко за ношение шляпы Shell во 
время публичных выступлений. 
На что можно потратить такую 
сумму? Помимо светлого буду-
щего детей и благотворительно-
сти – на особняк на берегу Же-
невского озера, конное ранчо в 
Техасе и недвижимость на Май-
орке площадью 15 тыс. кв. метров 
за 40 миллионов. Теперь же – на 
оплату сиделок, врачей, лекар-
ства. Кое с чем семье уже прихо-
дится расставаться, сейчас у них 
осталось 600 миллионов.

Но если Шумахер – знаме-
нитость скорее положительная, 
то другой персонаж – Мэрилин 
Мэнсон – его полная противопо-
ложность. В его жилах течёт не-
мецкая, английская, ирландская 
и польская кровь. Начал писать 
в местный малотиражный рок-
журнал и познакомился с ровес-
ником Скоттом Патецким. С ним 
в 20 лет он и собрал группу, изна-
чально назвав её «Мэрилин Мэн-
сон и Жуткие дети». Эти самые 
«дети» понапридумали себе псев-
донимов: имя – от красивых гол-
ливудских актрис, фамилия – от 

серийных убийц. Так Брайан Уор-
нер (настоящее имя рокера) стал 
Мэрилин (Монро) Мэнсоном 
(фамилия лидера калифорний-
ской секты, убившей пять чело-
век, в том числе беременную же-
ну режиссёра Романа Полански). 
Патецкий превратился в Дей-
зи (актриса популярного телесе-
риала) Берковича (который в своё 
время застрелил 7 человек и отси-
дел лишь 47 лет из назначенных 
судом 365). Другие «мэнсонята» 
тоже превратились в женомань-
ячных персонажей. Играли парни 
плохо, петь Мэнсон не умел и не 
старался, с мелодиями была беда.

На их счастье, лидер рок-груп-
пы задумал организовать свою 
звукозаписывающую компанию 
и помог новичкам записать пер-
вый диск. К его сильному удив-
лению, поклонников подобной 
«музыки» оказалось много, и с 
тех пор вышло 11 альбомов (по-
следний – в 2020-м). Хотя их му-
зыкальный стиль менялся от ин-
дастриал и ню-метал до панка, 
тематика оставалась прежней – 
от «Антихриста-суперзвезды» до 
«Мы – это хаос».

В глазах американского обще-
ства фанаты Мэнсона всегда слы-
ли, что называется, «отбитыми на 
голову», поэтому когда в 1999 г. 
два парня застрелили 12 ровесни-
ков и учителя своей школы, все 
начали обвинять в этом музыкан-
та. Хотя, когда я задал Мэнсону 
подобный вопрос во время ин-
тервью, ответ был таков: «Я по-
нятия не имею, почему те идиоты 
стреляли. В итоге они получили 
то, что желали: их фото помести-
ли на обложках газет и журналов 
всего мира. В современном мире – 
неплохой способ стать звездой».

Гастролей у Мэнсона давно 
нет. Его странный образ перио-
дически мелькает в кино и видео-
играх. Он запатентовал своё имя, 
организовал производство абсен-
та и стал известен коллекцией ме-
дицинских протезов и винтажных 
металлических коробок для ланча.

Ещё он рисует акварелью, 
устраивает выставки и даже от-
крыл собственную художествен-
ную галерею. За карьеру он за-
работал относительно немно-
го – два с половиной миллиона 
долларов. Даже у его бывшей же-
ны – танцовщицы Диты Фон Тиз 
больше – 16 миллионов.

Детей у дяди до сих пор нет, а 
вот тёть было немало – 19 чело-

век. Причина того, что Мэнсон 
оказался «бедным», кроется, воз-
можно, в том, что, когда появи-
лось движение «Ми ту» (против 
сексуального насилия и мужских 
домогательств), несколько жен-
щин, включая актрису Рейчел Вуд, 
побывавшую подругой музыкан-
та, подали на него в суд, обвиняя 
в эмоциональном и прочем наси-
лии. Разбирательство с обижен-
ной блондинкой-актрисой длит-
ся до сих пор, остальные же «за-
были» о своих претензиях после 
«внесудебных договорённостей». 
Так что понятно, куда ушли его 
деньги...

В то время как шок-рокер бил-
ся в судах за своё честное имя, у 
другого именинника – актёра 
Николаса Кейджа проблемы бы-
ли посерьёзнее: налоговая служ-
ба США обвинила в неуплате не-

малых сумм. Кейдж, чьё настоя-
щее имя Николас Ким Коппола, 
является племянником режис-
сёра Френсиса Форда Копполы. 
Он взял псевдоним, чтобы его не 
упрекали в семейственности. Рост 
гонораров выглядит так: «Девуш-
ка из долины» – 5 тыс. долларов, 
«Поцелуй вампира» – 40 тыс., 
«Покидая Лас-Вегас» – 240 тыс., 
«Скала» – 4 млн, «Угнать за шесть-
десят секунд» – 20 млн долларов. 
Конечно, актёр получал деньги 
не совсем за просто так: колле-
ги с уважением вспоминают, как 
Кейдж, дабы физически ощутить 
боль своего героя – ветерана вой-
ны во Вьетнаме, удалил два зуба 
без анестезии, а чтобы попра-
виться для роли, придерживал-
ся специальной – самой вред-
ной для организма – холестери-
новой диеты. Но «плюшек», ко-
нечно, в его жизни было больше, 
чем страданий.

С 1996 по 2011 год он зарабо-
тал более 150 миллионов. На эти 
деньги им было куплено 15 (!) до-
мов, включая два замка в Евро-
пе, частный остров на Багамах 
стоимостью 7 млн, четыре яхты, 
22 автомобиля (в том числе во-
семь «Роллс-Ройсов»), самолёт 
за 30 млн, десятки картин, дра-
гоценности и даже череп дино-
завра возрастом 67 млн лет, кото-
рый, правда, ему пришлось вер-
нуть Монголии, поскольку выяс-
нилось, что он был украден.

Отрезвление наступило, когда 
американские налоговики нало-
жили арест на имущество актёра 
и подали в суд, обвиняя в неупла-
те более 13 млн налогов. Недви-
жимость и средства передвиже-
ния пришлось продавать – лишь 
в прошлом году актёр объявил, 
что полностью закрыл все долги.

Следующий наш герой – 
Джимми Пейдж. В основном из-
вестен своим участием в составе 
«цеппелинов» – как виртуозной 

игрой на гитаре, так и написани-
ем ставших рок-классикой песен: 
Whole Lotta Love, Immigrant Song, 
блюз Since I’ve Been Loving You и, 
конечно же, Stairway to Heaven.

Это сейчас Пейдж входит в 
число самых выдающихся гита-
ристов всех времён, а когда-то 
родившийся в ничем не приме-
чательной семье на окраине ан-
глийской столицы исправно по-
сещал школу, пока в 12 лет не 
увидел и взял в руки оставленную 
предыдущими хозяевами кварти-
ры старую акустическую гитару. 
Джимми приносил гитару в шко-
лу. Шли годы, но он продолжал 
бренчать (по 6–7 часов в день), 
пока, повзрослев, не понял, что 
сможет этим зарабатывать день-
ги, а не просить их у родителей. 
Зарабатывать как? Подыгрывая 
местным певцам и коллективам 
на уличных концертах, а потом 
аккомпанировать тем же людям в 
студиях звукозаписи. А поскольку 
все исполнители были разными и 
по стилю, и по манере исполне-
ния, то гитарист обрёл огромный 
опыт, который позже он воплотит 
в «Лед Зеппелин».

Но, увы, их триумф длился 
лишь 12 лет и закончился, когда 
пьяный барабанщик Джон Бо-
нэм в 32 года захлебнулся рвотой, 
уснув в автомобиле возле дома 
Джимми Пейджа. На этом, соб-
ственно, история как группы, так 
и самих участников закончилась. 
А сам гитарист после печально-
го финала карьеры «Лед Зеппе-
лин» словно вернулся в то, с чего 
начинал когда-то: теперь он по-
могает в студии приятелям-кол-
легам, что-то сочиняет, с кем-то 
даже выходит на сцену, но, как 
признаёт сам, всё это несерьёз-
но: «Играть я хочу, но, увы, петь 
не умею».

Чем Пейдж живёт сегодня? 
Концертов в 2024 г. у него нет (как 
и у остальных экс-«цеппелинов»), 
так что остаётся лишь тратить за-
работанные 180 млн, заботиться 
о детях и не забывать о себе. Он 
и не забывает – с 2015 г. седовла-
сый пенсионер живёт с англий-
ской поэтессой (ей 34 года).

Наконец Джефф Безос. Сейчас 
это один из самых богатых людей 
Земли, а когда в 1994 г. открывал 
интернет-магазин «Амазон», он 
рассчитывал продавать в нём толь-
ко книги. Но вскоре к книгам до-
бавились компакт-диски. А после 
того как Безос спросил покупа-
телей, что бы они хотели увидеть 
в ассортименте, и один ответил, 
что купил бы щётки стеклоочи-
стителей, то набор предметов был 
радикально расширен: от зубной 
пасты и игрушек до одежды и но-
утбуков.

Безос, чьё состояние равняет-
ся 179 млрд долларов, родился в 

штате Нью-Мексико в 19 часах 
автомобильной езды до Лос-Ан-
джелеса. Он окончил престиж-
ный университет со степенями 
бакалавра в области электротех-
ники и компьютерных наук с от-
личием, потом трудился на Уолл-
стрит пока не основал тот самый 
«Амазон». Кстати, во время учё-
бы в школе будущий миллиардер, 
не комплексуя, зарабатывал на 
карманные расходы в «Макдо-
налдсе».

Когда Безос прочитал, что 
использование Интернета рас-
тёт с невообразимой скоростью, 
он уволился вместе со своей по-
другой. Эта девушка сначала ве-
ла бухгалтерию и заключала пер-
вые контракты, а потом перешла 
в разряд супруги. Чтобы избежать 
высоких налогов, молодые хитро-
думы обосновались на территории 
индейской резервации. Началь-
ный капитал (300 тыс.) они взя-
ли у родителей, предупредив, что 
предприятие может и накрыться. 
Так бы всё и вышло – не спасло 
бы и удачное размещение акций 
«Амазона» на бирже, но в 2013 г. 
Безос заключил контракт на 
600 млн долларов с ЦРУ. Цель со-
вместных работ до сих пор не рас-
крыта. Затем у компании возник 
контракт с Пентагоном на 10 мил-
лиардов. Правда, спустя три года 
он был аннулирован по причи-
не того, что «слишком доступен 
для внешнего проникновения».

Безос, уже будучи миллиар-
дером, по-прежнему ездил на 
«Хонда Аккорд» 1996 г. выпуска, 
питался гамбургерами и пиццей 
и не одевался стильно. Это бы-
ло вплоть до момента, когда его 
жена объявила о разводе после 
25 лет брака. Сейчас же всё по-
другому, многие связывают ра-
дикальные изменения с появле-

нием у миллиардера новой «де-
вушки». Правда, девушкой она 
может считаться относительно: 
она на год старше его бывшей 
жены, имеет трёх детей от двух 
супругов.

Кстати, бизнесмен экс-жену 
не обидел – она получила 25% 
акций «Амазона» (это примерно 
36 млрд долларов), а также маши-
ны, самолёт и дома. Не обделил 
Безос и свою мать – та являет-
ся президентом одной из благо-
творительных организаций сы-
на с финансовым состоянием в 
15 млрд долларов.

Из недвижимости в собствен-
ности у Безоса остаются пара до-
мов в Лос-Анджелесе, поместье 
в Голливуде, два особняка, один 
из которых когда-то был музеем, 
земли с несколькими ранчо в Те-
хасе, три квартиры в Нью-Йорке 
и два дома во Флориде на част-
ном острове под названием «Бун-
кер миллиардера».

Николай СОЛДАТЕНКОВ

«ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ПЯТЁРКА» 
ИМЕНИННИКОВ

Январь 2024 г. оказался богат на юбилеи в мире шоу-бизне-
са. Следует выделить «великолепную пятёрку». Немецкий гон-
щик Михаэль Шумахер родился 3 января (ему 55 лет), амери-
канский, так сказать, рок-певец Мэрилин Мэнсон – 5 января 
(55), 7 января – американский же актёр Николас Кейдж (60). 
Далее 9 января 80 лет назад родился экс-гитарист «Лед Зеппе-
лин» Джимми Пейдж, а 12 января 60 лет назад – глава интер-
нет-магазина «Амазон» мультимиллиардер Джефф Безос.

Е
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ЧИТАЙТЕ НА КАНАЛЕ АКТУАЛЬНЫЕ И ОПЕРАТИВНЫЕ НОВОСТИ. 
ПОДПИСЧИКИ КАНАЛА ИМЕЮТ ВОЗМОЖНОСТЬ

ПУБЛИКОВАТЬ СВОИ КОММЕНТАРИИ

ПОДПИШИТЕСЬ БЕСПЛАТНО
НА КАНАЛ «АН» В

Жертвы трагедии
в Кермане

Александр Ефремович долгие годы ра-
ботал на Ближнем Востоке. И сейчас он 
внимательно следит за трагическими со-
бытиями в этом регионе.

– Новый год начался с громкого терак-
та, – с горечью говорит подполковник Со-
рокин. – По последним сведениям, около 
двухсот человек погибли и сотни получили 
ранения в результате взрывов, произошед-
ших на кладбище города Керман на юго-
востоке Ирана.

По данным иранского агентства Mehr, 
два взрыва прогремели на кладбище муче-
ников в городе Кермане. Там проходили 
массовые мероприятия в память о генера-
ле Корпуса стражей исламской революции 
Касеме Сулеймани. Взрывы произошли у 
его усыпальницы близ мечети Сахеб аз-За-
ман с разницей в 10 минут.

Как считает следствие, мощные взрыв-
ные устройства были спрятаны в обыч-
ных сумках. По сообщению полиции, их 
привели в действие дистанционно. Бомбы 
сработали, когда мимо мечети проходила 
длинная процессия из людей, желающих 
почтить память Сулеймани.

По мнению ближневосточных экспер-
тов, США и Израиль – главные заинтере-
сованные лица в трагедии, которая случи-
лась недавно в Иране. Ведь только в по-
следнее время произошла уже целая серия 
ликвидаций врагов Вашингтона и Тель-
Авива. И основная цель разведок США 
и Израиля – это обострить обстановку в 
Иране и спровоцировать Тегеран на боль-
шую региональную войну.

– Сотни жертв теракта на кладбище 
в Кермане, среди которых большинство 
женщины и дети, взывают к немедленно-
му мщению, – говорит старый разведчик.

Однако Верховный руководитель Ирана 
Али Хаменеи призвал командующих воору-
жёнными силами страны избегать прямого 
конфликта с армией США. Политик при-
казал ограничить ответные действия опе-
рациями против Израиля и атаками «про-
кси-группировок» на базы США, пишет 
газета New York Times.

Влиятельная американская газета утвер-
ждает, что иранский лидер призвал воен-
ных проявить «стратегическое терпение». 
Али Хаменеи обвинил в теракте на клад-
бище «злых и преступных врагов Ирана», 
но не стал называть какую-либо группу 
или страну. По его словам, враги страны 
должны знать о «мощном ответе» за та-
кую трагедию. Но каким он будет, пока-
жет время.

Убийство 
Касема Сулеймани

Первый крупный теракт 2024 г. случил-
ся 3 января. Именно в этот день, но четы-
ре года назад произошло другое преступ-
ление. Вот что сказано о нём в заявлении 
министерства обороны США от 3 января 
2020 года.

В этом официальном документе гово-
рилось, что поздно ночью по приказу пре-
зидента США Дональда Трампа размещён-
ное в Ираке Объединённое командование 
специальных операций США (USSOCOM) 
ликвидировало командующего силами 
специального назначения «Аль-Кудс» 
Корпуса стражей исламской революции 
(КСИР) Ирана генерала Касема Сулейма-

ни. Вместе с ним были убиты ещё 10 чело-
век, включая заместителя главы иракско-
го шиитского ополчения «Аль-хашд аш-
шааби» Абу Махди аль-Мухандиса, а также 
Мухаммада аль-Джабири, отвечавшего в 
ополчении за внешние связи.

Все они прибыли ночью в иракскую 
столицу на военном самолёте из Сирии. 
На выезде из аэропорта они были атако-
ваны американскими беспилотниками 
MQ-9, которые выпустили ракеты по двум 
автомобилям. В одной из этих машин и на-
ходился Сулеймани.

– И хотя западная пресса называет это 
убийство блестящей операцией, на мой 
взгляд, это рутинный теракт, осуществлён-
ный с помощью дронов, – комментирует 
подполковник Сорокин. – Так американ-
цы убили на чужой территории более трёх 
тысяч своих врагов. Но эта жертва особая.

Александр Ефремович пояснил, что 
62-летний Касем Сулеймани возглавлял 
самое секретное элитное подразделение 
иранской армии – «Аль-Кудс», что в пе-
реводе означает «Иерусалим наш». Сам ге-
нерал не зря носил прозвище Тень. Он ру-
ководил всеми тайными операциями за 
пределами Ирана – оказывая поддержку 
движению «Хезболла» в Ливане и армии 
Башара Асада в Сирии.

Важным направлением работы Тени 
был Ирак – с одной стороны, в рамках 
борьбы с ИГИЛ (запрещённая в России 
организация), с другой – по линии сни-
жения американского влияния в соседней 
с Ираном стране.

– В Вашингтоне Касема Сулеймани 
называли террористом и главным врагом 
Америки на Ближнем Востоке, – продол-
жил свой рассказ подполковник Соро-
кин. – Якобы именно он планировал взры-
вы в четырёх американских посольствах.

Генерал действительно считался созда-
телем широкой агентурной сети с опорой 
на шиитские общины не только на Ближ-
нем Востоке, но и во всём мире. Особенно 
сильны позиции его разведки были в Ира-
ке, Канаде и Великобритании.

Некоторые эксперты утверждают, что к 
Сулеймани попали сверхсекретные доку-
менты о подготовке Израилем и США уда-
ра по объектам ядерной программы Ирана. 
Также утверждают, что якобы генерал Тень 
получил списки прозападной «пятой ко-
лонны» в Иране. Не зря же только в элит-
ном Корпусе стражей исламской револю-
ции после его гибели арестовали 56 измен-
ников. Всё это были израильские и амери-
канские агенты.

Правда, от соучастия в убийстве главы 
самой секретной иранской спецслужбы 
Моссад всячески открещивается. Вот что 
заявил премьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху, выступая на заседании сво-

его кабинета министров. Он подчеркнул, 
что убийство иранского генерала Касема 
Сулеймани было совершено Соединённы-
ми Штатами и Израиль не имеет к нему 
никакого отношения.

– Свежо предание, да верится с тру-
дом, – усмехнулся подполковник Со-
рокин. – А кто сообщил американцам о 
прибытии генерала на аэродром Багдада? 
Кто наводил беспилотники? Без агентуры 
Моссада тут не обошлось.

Война разведок
 

Нынешний теракт у могилы генерала 
Касема Сулеймани – это явный провал 
спецслужб Ирана. По мнению Алексан-
дра Ефремовича, тут не обошлось без пре-
дательства. Иностранных агентов немало в 
различных иранских ведомствах.

Так, информацию о задержании 
17 шпионов ЦРУ обнародовал на пресс-
конференции в Тегеране человек, пред-
ставившийся как директор контртеррори-
стического департамента министерства ин-
формации (разведки) Ирана. Своё имя он 
не назвал. По словам чиновника, разоб-
лачённые шпионы работали в критически 
важных для страны отраслях, связанных с 
экономикой, ядерной энергетикой и госу-
дарственной безопасностью.

Это не первое сообщение о разоблаче-
нии агентуры Израиля и США в Иране. 
В частности, министр информации и ру-
ководитель иранских спецслужб Махмуд 
Алави заявил, что контрразведка его стра-
ны раскрыла сеть из 290 шпионов. А се-
кретарь Высшего совета национальной 
безопасности Ирана Али Шамхани также 
сообщил о нейтрализации «крупной шпи-
онской сети, которая действовала в кибер-
пространстве страны».

Местный англоязычный канал Press 
TV показал документальный фильм «Сеть 
ЦРУ» с подзаголовком «Охота на «кротов». 
Иран нанёс тяжёлый удар шпионской се-
ти в регионе и за его пределами». В фильме 
представлены кадры оперативной съёмки, 
детали «охоты» на предателей и последую-
щих арестов, интервью с разоблачёнными 
агентами.

Теперь многим из арестованных гро-
зит смертная казнь. Ведь все они призна-
лись, что являлись шпионами. Некоторые 
из них были схвачены спецслужбами Ира-
на при попытке бегства из страны. «Лица, 
которые сознательно и преднамеренно 
предали страну и отказались возместить 
убытки, были переданы в руки правосу-
дия. А те, кто честно сотрудничал с систе-
мой безопасности и раскаялся, использо-
вались разведывательным управлением 
против самих же американцев и израиль-
тян», – приводит IRNA выдержки из заяв-
ления спецслужб Ирана.

А вот что пишет о войне разведок зару-
бежная пресса:

«Тегеран теперь скомпрометирован и 
обеспокоен – насколько его внутренний 
аппарат пронизан шпионами? Чтобы осу-
ществить такое сложное покушение посре-
ди враждебной страны, нужны компетен-
ция и опытные агенты. Моссад уже неод-
нократно демонстрировал, что он спосо-
бен осуществить подобное в Иране, – в 
последний раз об этом свидетельствовали 
акты саботажа на иранских ядерных объек-
тах и убийство в центре Тегерана одного из 
террористов «Аль-Каиды» (организация, 
запрещённая в РФ. – Прим. «АН») – ве-
роятно, по просьбе Вашингтона. К тому же 
Моссад уже несколько лет назад убил не-
скольких учёных-ядерщиков в Иране», – 
указывает Der Spiegel.

В войне разведок не чурается мести и 
Тегеран. Так, иранское руководство за-
явило, что в самолёте, который был сбит 

в Афганистане, находился высокопостав-
ленный сотрудник ЦРУ, спланировавший 
убийство Касема Сулеймани.

Как сообщает издание Mizan, которое 
считается рупором тегеранской админи-
страции, в самолёте, разбившемся в про-
винции Газни в Афганистане, находился 
Майкл Д’Андреа, ранее предположитель-
но участвовавший в операции по уничто-
жению лидера «Аль-Каиды» (запрещена в 
РФ) Усамы бен Ладена, а затем в ликвида-
ции генерала Сулеймани.

Иранская разведка заявила, что само-
лёт, принадлежавший Центральному раз-
ведывательному управлению (ЦРУ) США, 
не потерпел крушение в горах Афганиста-
на по техническим причинам, а был сбит 
из ПЗРК.

Отмечается, что Д’Андреа, который ру-
ководил операциями ЦРУ в Иране, Афга-
нистане, Ираке и также был известен по 
прозвищу Тёмный принц, якобы спланиро-
вал убийство командира самого секретно-
го подразделения в составе Корпуса стра-
жей исламской революции генерала Касе-
ма Сулеймани.

Д’Андреа считался одним из важней-
ших секретных агентов США. Он поступил 
на службу в ЦРУ ещё в 1979 г., когда в Ира-
не произошла исламская революция Хо-
мейни. Во время операций в Иране Д’Ан-
дреа действовал под псевдонимом «аятол-
ла Майк». После гибели Сулеймани за ним 
охотилась персидская разведка. И достала 
его аж в горах Афганистана. Кому отомстят 
иранцы за новогодний теракт на кладбище 
в Кермане? Ведь война разведок на Ближ-
нем Востоке в самом разгаре.

Александр КОНДРАШОВ

ТЕРАКТ НА КЛАДБИЩЕ
В новом году тревожные сводки поступают с Ближнего Востока. В первые 

дни января до предела накалилась обстановка в Иране из-за взрывов у мо-
гилы Касема Сулеймани. О закулисной стороне ближневосточных событий, 
интригах иностранных разведок в этом регионе обозреватель «АН» попро-
сил рассказать ветерана российских спецслужб подполковника в отставке 
Александра СОРОКИНА.
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Как спецслужбы США и Израиля обостряют обстановку в Иране
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Семак в роли 
Луческу

Кому в зимние каникулы точ-
но не до отдыха, так это менедж-
менту «Зенита»: петербуржцы в 
непривычной роли догоняющих, 
и глотать пыль за «Краснодаром» 
им явно надоело. Надо что-то де-
лать, чтобы весной вернуть се-
бе лидерство, и желательно как 
можно скорее. Что именно? Ре-
цепт для чемпиона стандартный: 
усиливать состав, пусть он и так 
самый дорогой в России. Кем? 
И здесь оригинальничать ни к че-
му: бразильцами, кем же ещё.

Игроков с родины Пеле в Пе-
тербурге и в первой части сезона 
насчитывалось семеро, но этого 
оказалось мало. И в зимнюю пау-
зу состав сине-бело-голубых по-
полнили ещё двое, а к ним, если 
не случится форс-мажора, вот-
вот присоединится третий.

Ещё год назад чемпионы Рос-
сии приобрели право преимуще-
ственного выкупа вундеркинда 
из «Коринтианс» Педро. Теперь 
они им воспользовались – и на-
падающий, которому 5 февраля 
исполнится 18, присоединится к 
команде Сергея Семака за 9 млн 
евро. Компанию победителю 
молодёжного первенства Юж-
ной Америки составит 26-лет-
ний центральный защитник из 
«Флуминенсе» Нино – третий в 
«Зените» олимпийский чемпи-
он Токио-2020 после Малкома и 
Клаудиньо. Его переход обошёлся 

в 5 миллионов. Са-
мым же дорогим 
приобретением 
сезона в РПЛ дол-
жен стать 25-лет-
ний нападающий 
Артур, действую-
щий чемпион 
Бразилии, кото-
рого петербурж-
цам готов усту-
пить «Палмейрас» 
за 15 млн плюс 
3 млн бонусов.

В случае ус-
пешного заверше-
ния сделки бра-
зильцев у Семака 
станет девять, а 
если считать на-
турализованного 
россиянина Марио Фернанде-
са, то десять. Было бы и одинна-
дцать, но 20-летнего защитника 
Ренана отправили в аренду на ро-
дину, в «Интернасионал». За год, 
проведённый в России, подавав-
ший большие надежды молодой 
игрок так их и не оправдал.

Десяток бразильцев – такое 
бывало, пожалуй, только когда-
то в тульском «Арсенале» да в до-
нецком «Шахтёре» времён Мир-
чи Луческу. По душе это не всем, 
в том числе и в Санкт-Петербур-
ге, но буква футбольного закона 
подобное не запрещает: по ре-
гламенту клуб РПЛ может иметь 
в заявке 13 легионеров, а на поле 
одновременно выпускать восемь. 
Зенитовская «чёртова дюжина» с 
приходом Артура окажется пол-
ной: в команде есть ещё двое ко-
лумбийцев, серб и француз. Ес-
ли захочется прикупить за грани-
цей кого-то ещё, придётся осво-
бождать вакансию. Например, за 

счёт Ду Кейроса: 24-летний по-
лузащитник за полгода в коман-
де пользы ей принёс немногим 
больше Ренана.

За двумя зайцами

Российские футболисты в ны-
нешнем «Зените» – актёры второго 
плана, но и такие роли ведь надо 
кому-то исполнять. Ближайший 
кандидат – 26-летний полуза-
щитник «Краснодара» и сборной 
России Ильзат Ахметов, которо-
го чемпион вот-вот уведёт у глав-
ного конкурента. На берегах Не-
вы его ждали ещё 6 лет назад, но 
тогда сделка сорвалась, и в итоге 
футболист оказался в ЦСКА. Ед-
ва ли в «Зените» Ахметову све-
тит место в основе, но он хорош 
в качестве «джокера» – футболи-
ста, эффективно выходящего на 
замену. Именно так его по боль-
шей части использовали в Крас-
нодаре, так что этой сделкой, ес-

ли она состоит-
ся, петербуржцы 
убьют двух зай-
цев: в чём-то уси-
лятся сами, в чём-
то ослабят глав-
ного конкурен-
та. А сам Ахметов, 
если в их гонку до 
конца сезона так 
никто третий и не 
вмешается, при 
любом её исходе 
станет в один се-
зон и чемпионом, 
и вице-чемпио-
ном России.

Конкурент то-
же, конечно, сло-
жа руки не сидит: 
«Краснодар» при-

обретение пока сделал только 
одно, но, похоже, серьёзное. За 
7,3 млн евро его состав пополнит 
опорный полузащитник мекси-
канского «Крус Асуль» колумби-
ец Кевин Кастаньо. Ему 23, но в 
сборной Колумбии он в минув-
шем году потеснил зенитовца 
Барриоса, которого многие счи-
тают лучшим в России в этом ам-
плуа. В октябре Кастаньо сыграл 
три отборочных матча чемпиона-
та мира, и все – в стартовом со-
ставе. Между тем колумбийцы, за 
которых помимо них с Баррио-
сом выступают динамовец Кар-
раскаль и краснодарец Кордоба, 
в этом турнире идут третьими и 
единственные пока не знают по-
ражений. Если Кастаньо быстро 
адаптируется в российском фут-
боле, у Владимира Ивича появит-
ся либо альтернатива Черникову 
в центре поля, либо возможность 
выставить сильнейшую пару 
опорных в лиге.

Ещё один Роналдо

В Южной Америке нашёл пер-
вого новичка-2024 и «Ростов», и 
на ту же позицию, что и «Красно-
дар». Это 23-летний уругвайский 
полузащитник Родриго Саравиа 
из «Пеньяроля», выступавший в 
последнее время за аргентинскую 
«Химнасию». Цена вопроса – без 
малого 2 млн евро. Близок к пере-
езду на Дон и бразильский напа-
дающий со звучным именем Ро-
налдо из болгарского «Левски». 
Попутно заметим, что «Ростов» 
расстался с ветераном Ионовым 
и отдал в аренду «Оренбургу» 
22-летнего защитника Прохина.

Раз уж зашла речь об «Орен-
бурге», стоит упомянуть о том, 
что и в клубе с Южного Урала 
ждут пополнение с Американ-
ского континента. И хотя переход 
нападающего чилийского «Коло-
Коло» Хорди Томпсона на начало 
нынешней недели ещё не состо-
ялся, в России о 19-летнем игроке 
уже говорят вовсю. Причина – не 
его свершения на поле, хотя там 
миниатюрный (1,65 м) юркий 
технарь, тяготеющий к левому 
флангу (ну чем не армеец Файзул-
лаев?), подаёт немалые надежды. 
Дело в «подвигах» нефутболь-
ных: на родине Томпсон находит-
ся под судом по обвинению в до-
машнем насилии, а конкретнее – 
в том, что чуть не задушил свою 
подругу. Пока «Оренбург» дого-
ворился с «Коло-Коло» об арен-
де футболиста с правом выкупа 
по окончании сезона. Восполь-
зуется ли этим правом россий-
ский клуб – зависит в том числе 
и от того, что решит в отноше-
нии Томпсона чилийская Фемида.

Борис БОГДАНОВ

НА НЕВЕ – КАРНАВАЛ!
Зимнее трансферное окно 

в России открывается только 
25 января, но селекционные 
службы клубов уже трудятся 
не покладая рук. Пока усиле-
ние для своих команд они по 
большей части находят в Юж-
ной Америке.

ОПЕРАТИВНЫЕ И ЭКСКЛЮЗИВНЫЕ НОВОСТИ:
ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ НА ОФИЦИАЛЬНЫЙ ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛ ИД «АРГУМЕНТЫ НЕДЕЛИ» HTTPS://T.ME/ARGUMENTIRU

«Я мечтала бы 
выступать за свою 

страну»

– Юля, вы уже подали на нейтральный 
статус? Это обязательное требование, что-
бы поехать на Олимпиаду.

– Пока нет. Но Олимпиада есть Олим-
пиада. Это мечта любого спортсмена. Это 
моя мечта. Я уже выступала на четырёх 
Олимпиадах. И если появится такая воз-
можность – считаю, надо её использовать. 
Но что важно: если ехать на Олимпиаду, то 
за призами. Так просто кататься не будет 
никакого смысла.

Если я почувствую в себе силы, если бу-
ду готова, посмотрю по всем раскладам – 
всё возможно. Надо видеть ситуацию, как 
всё будет складываться. Это непредсказуе-
мо. Но это всё равно Олимпиада. Она имеет 
большую ценность для спортсменов.

Вот я смотрю сейчас на ребят. Да, круто 
победить на чемпионате России. Да, очень 
круто побить при этом рекорд страны, Ев-
ропы, мира. Но звание чемпиона мира 
и олимпийского чемпиона – это на всю 
жизнь. Такого может больше не быть.

– Та же Евгения Чикунова, которая уста-
новила рекорд мира на 200 метров брассом, 
может не быть в такой же блестящей форме 
в 2028 году, к другой летней Олимпиаде.

– Конечно, вы правы. И это выбор каж-
дого человека. Каждый отвечает за себя. Но 
мне кажется, если есть такая возможность, 
то надо пробовать.

При этом даже обсуждать нечего – я 
мечтала бы в Париже выступить в соста-
ве сборной России, чтобы при победе зву-
чал наш гимн и поднимали наш флаг. Что-
бы это было хорошо и весело, к чему мы 
привыкли. Я хотела бы выступать за свою 
страну, чтобы мы были все вместе как 
команда.

– Чисто теоретически давайте порассу-
ждаем. А если ехать на Олимпиаду как оди-
ночка?

– Это очень тяжело с моральной точки 
зрения. Потому что на тебя будут смотреть 
косо не только все вокруг иностранцы, но 
и скорее свои же в России. Но тут нужно 
самому решать, пойдёшь ли ты на это.

– Президент Всероссийской федерации 
плавания Владимир Сальников сказал, что 
наших спортсменов зовут на Олимпиаду как 
каких-то изгоев, и это просто унижение. Бу-
дет миллион ограничений.

– Ну у меня по жизни так. Вспомни-
те, как я пробивалась на Олимпиады в 
Рио-2016 и Токио-2020. Это значит, что я 
окажусь в своей стихии.

– Вы не сможете давать интервью.
– Значит, я буду просто экономить энер-

гию и время, которые нужны для выступ-
лений.

– А косые взгляды?
– Да на меня смотрели косо, и я не вижу 

в этом никакого унижения. И до сих пор, 
потому что у меня пока нет олимпийско-
го золота, я к нему стремлюсь из лучших 
побуждений.

«Когда в мире начался 
жесткач, то хотелось 

закрыться»

– Защитник хоккейной «Тампы» Михаил 
Сергачёв удалил соцсети, чтобы его резуль-
таты были лучше. Вы готовы к таким ради-
кальным мерам? И вы согласны, что разные 
гаджеты вытягивают энергию из людей?

– Это смотря как. Просто я уже давным-
давно не смотрю СМИ. Только читаю ка-
кие-то хорошие, проверенные источники 
информации. Кроме того, в каких-то соц-
сетях можно заблокировать определённые 
слова. Я об этом узнала два года назад, ко-
гда мир сошёл с ума и пошла большая вой-
на негатива.

– Какие слова вы заблокировали?
– Когда началась спецоперация, то вся-

кие слова вроде «умри», «смерть», «убий-
ство». Разный мат. Прям что-то жёсткое. 
Остальное меня не напрягает. Если кто-то в 
комментариях напишет типа «урод», я это-
го даже не замечу. Но когда в мире начался 
жесткач, то в самом деле хотелось удалить 
всё и закрыться. Это тоже повлияло, что я 
так ушла в себя. Как-то слишком всего бы-
ло много.

А теперь мне скидывают интервью по-
смотреть, и я машу рукой: «Нет, не надо. Ну 
что я, себя не видела? Тем более я ненавижу 
свой голос». Сразу пропускаю. Могу только 
соцсети полистать, что-то интересное най-
ти, поставить лайк. Энергию из меня это 
не вытягивает. Главное – не смотреть пло-
хие новости.

– Перестали писать хейт в директ?
– Если честно, напрямую меня никто 

не хейтил даже в самые сложные моменты 
жизни. Если только бомбили с левых акка-

унтов. Но был момент, когда я просто пере-
стала проверять директ. Теперь опять нача-
ла, хотя нужно ещё разобраться – там есть 
какие-то скрытые сообщения.

– Виртуальные маньяки, в общем, вас не 
преследовали?

– Да там просто – заблокировала его, и 
всё.

«Тянет в Волгодонск, 
в места детства»

– Вы много раз рассказывали о том, по че-
му вы скучали, когда не жили в России: Дон, 
палатки, шашлыки, друзья... А есть то, по че-
му вы скучаете теперь, уехав из Америки?

– Конечно. Там тоже друзья, атмосфера, 
покатушки – мы постоянно ездим гонять 
на сноубордах. Вы же понимаете сравнение 
между Волгодонском и Лос-Анджелесом – 
это немного разное. Но меня всё равно тя-
нет в Волгодонск, к моему детству и про-
стоте. Мы даже когда едем на базу отдыха, 
то выбираем самое простое жильё. Зачем 
мне крутая обстановка в номере, если я из 
бассейна не вылезаю? Мне нужно, чтобы 
рядом были Дон, разбитая палатка и стол, 
где можно разложить еду. Поставил мангал, 
пожарил шашлыки, и всё.

Ну а Америка – я очень сильно скучаю 
по океану, рядом с которым много гуляла. 
Мне этого не хватает. Но чем нравится Вол-
годонск – у нас очень много маленьких ре-
чушек, каналов, Цимлянское водохрани-
лище. Я туда постоянно выезжаю. Смотрю 
закаты, встречаю рассветы, вот эта вся ро-
мантика.

– Что вы себе пожелаете в 2024 году?
– Сил и здоровья.

Александр ДУБИНИН

Трёхкратный олимпийский призёр, шестикратная чемпионка мира по пла-
ванию Юлия Ефимова призналась, что если у неё будет шанс попасть на Иг-
ры-2024 в Париж, то надо его использовать. Пусть даже сейчас это сложнее, 
чем полететь в космос.

ЕФИМОВА ХОЧЕТ ЗОЛОТО ОЛИМПИАДЫ. ПОД ФЛАГОМ СТРАНЫ

Педро – бразильский футболист, вингер клуба «Зенит»
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ТАК, начнём. Специа-
листы советуют закон-
чить такой «отпуск» на 

день-два раньше. Следует пояс-
нить, что речь, конечно, не идёт 
о выходе на работу раньше по-
ложенного срока. Нужно по-
стараться скорректировать пла-
ны на каникулы так, чтобы не 
получилась ситуация «с кораб-
ля на бал». Субботу и воскресе-
нье перед трудовыми буднями 
лучше освободить от дел, что-
бы морально подготовиться и 
настроить себя на рабочий лад. 
Можно пообщаться с коллега-
ми и разузнать обстановку, обсу-
дить, какие задачи в приоритете 
и на чём предстоит сделать ак-
цент, когда придётся вернуться 
на рабочее место. Понятно, что 
имеет значение сфера, где чело-
век работает, и универсальный 
совет дать трудно, но тем не ме-

нее есть общие моменты, кото-
рые проверены в течение долго-
го времени.

Главное, что следует понять: 
возвращаться в привычный распо-
рядок дня нужно постепенно. По-
чему иногда так трудно выходить 
из отпуска даже на любимую ра-
боту? Всё дело в рутине и распи-
сании. За время каникул можно 
привыкнуть ложиться в пять утра 
и просыпаться в два часа дня. А в 
будни, когда новогодние празд-
ники закончатся, перестраивать-
ся на привычный образ жизни 
придётся в срочном порядке, а 
это стресс для организма. Чтобы 
помочь себе, нужно попробовать 
за несколько дней до окончания 
отдыха вернуть знакомый распо-
рядок дня. Тогда не потребуется 
прикладывать титанических уси-
лий для возвращения в рабочий 
режим.

Напомним, что понедельник – 
тяжёлый день практически всегда. 
Всё-таки двух дней порой не хва-
тает, чтобы расслабиться и отдох-
нуть. А что говорить про тех, кто 
в первый день недели возвраща-
ется к обязанностям после выну-
жденного перерыва?! Это будет 
сделать ещё тяжелее. Идеальное 
решение, как после долгих вы-
ходных легко влиться в рабочий 
режим, – выйти в середине недели, 
например в среду или четверг. То-
гда за два-три дня можно успеть 
и обстановку оценить, и плавно 
вклиниться в процесс.

Первая мысль у всех, кто вот-
вот должен вернуться в строй, – 
о рутине и большом количестве 

задач. Отсюда и нежелание сно-
ва идти на работу. Но, если облег-
чить первый трудовой день, мож-
но избавиться от лишнего негати-
ва и стресса. Есть несколько спо-
собов: либо заранее выполнить 
половину задач, либо составить 
небольшую памятку. Например, 
полистать новости, прикинуть 
планы на будущее, посмотреть, 
что можно отложить на потом. 
В этом случае не придётся пры-
гать, что называется, в «омут с 
головой», и, как говорилось чуть 
выше, получится постепенно 
влиться в рабочий процесс.

Начальник в большинстве 
случаев простит небольшую 
лень. Ведь он тоже переживает 

последствия «постпраздничного 
синдрома».

Хороший отдых и, соответ-
ственно, правильный выход из 
него – это не только положи-
тельные эмоции, но и возмож-
ность не думать о делах. Раз-
ве расслабишься, если в голо-
ве счётчик, постоянно напоми-
нающий, сколько вам осталось 
до конца этой прекрасной по-
ры. Поэтому физически в ре-
жим входить, конечно, надо, но 
следует абстрагироваться от лю-
бых рабочих моментов на ново-
годних праздниках. Не нужно 
проверять электронную почту, 
лучше также не общаться с кол-
легами и тем более не приходить 
в офис каждый день. По край-
ней мере не следует даже думать 
о работе в первые два-три дня 
отдыха.

Ну и наконец, ещё утром 
условного 9 января следует по-
думать о том, как порадуете се-
бя вечером, когда первый после 
перерыва рабочий день подой-
дёт к концу. Такой простой при-
ём не только поднимет настрое-
ние, но и наполнит мотивацией. 
Всё-таки чем быстрее справи-
тесь с задачами, тем скорее по-
лучите вознаграждение за стара-
ния. Либо не ждите и в переры-
вах в течение дня балуйте себя, 
например, вкусным кофе или 
дольками горького шоколада. 
Ну а вечером уже дома побалуй-
те себя чем-нибудь другим, что 
любите, и не обязательно только 
в плане еды и напитков.

НА РАБОТУ ВЫХОДИМ, НА РАБОТУ ВЫХОДИМ, 
НО АККУРАТНОНО АККУРАТНО

Новый год любят не только из-за подарков, но и из-за того, 
что в это время можно сделать небольшую передышку от ра-
боты и жизненной суеты. Но веселье подходит к концу обыч-
но сразу же, как люди смотрят на календарь и понимают, 
что, например, уже 8 января, и завтра идти на работу. Можно 
ли закончить каникулы на хорошей ноте и не грустить? Если 
сделать всё как надо, никакого дискомфорта от первого тру-
дового дня и не почувствуется.

И

Материалы подготовил Игорь МОЛЧАНОВ

ПРОСТО НАВЕДИТЕ КАМЕРУ СМАРТФОНА
НА QR-код – И ВЫ ВСЕГДА С НАМИ!ОСТАВАЙТЕСЬ С «АН» В 

А НАШИ двигательные стерео-
типы могут воздействовать самые 
разные факторы. Но чаще всего 

проблема заключается в какой-то внутрен-
ней, как говорят специалисты, «поломке». 
Нарушение походки может быть симп-
томом самых разных заболеваний, в том 
числе и генетических (например, болезнь 
Шарко и другие).

– Недугов, которые в итоге влияют на 
походку, очень много, – рассказывает «АН» 
врач-хирург, ортопед Андрей Харев. – Это, 
например, патологии опорно-двигатель-
ного аппарата (заболевания стоп, суставов, 
позвоночника, воспаления мышц и многое 
другое), нарушения в работе центральной 
нервной системы, сильный стресс, в том 
числе и хронический. Кроме того, влияет 
гиповитаминоз, особенно нехватка вита-
минов группы В.

И этим список не исчерпывается. Спе-
циалист также выделяет хронические за-
болевания нервной системы (склерозы, 
болезнь Паркинсона), заболевания глаз и 
внутреннего уха, сахарный диабет, пато-
логии различных отделов головного мозга, 

мышечную дистрофию и 
атрофию, злоупотребление 
алкоголем, бесконтроль-
ный приём различных ле-
карственных препаратов.

При этом каждый диа-
гноз по-разному воздей-
ствует на походку. Поэто-
му важно установить, как 
именно проявляется нарушение, при ка-
ком недуге и какого типа стала походка.

Итак, какая походка считается непра-
вильной? Например, шаткая походка, или 
атаксия. В этом случае человек постоян-
но теряет равновесие, пошатывается при 
ходьбе. Есть также штампующая походка. 
Здесь не происходит плавного переката с 
пятки на носок, стопа резко и полностью 
опускается на поверхность (человек как 
будто марширует).

Разберём остальные варианты непра-
вильной походки.

Шаркающая. Шаг становится короче, а 
стопа практически не отрывается от земли, 
ходьба сопровождается характерным шар-
кающим звуком.

Петушиная. Нарушается сгибание сто-
пы, и ограничивается её подвижность, при 
ходьбе стопа повисает. Из-за этого чело-
веку приходится высоко поднимать ногу, 
чтобы не цеплять пальцами землю.

Утиная. Человек переваливается с но-
ги на ногу.

Гипокинетическая. Возникает из-за огра-
ничения подвижности одной из ног: пора-
жённая конечность всё время выпрямлена 
и при ходьбе описывает полукруг.

Гиперкинетическая. Человек соверша-
ет много беспорядочных и резких движе-
ний.

Ятрогенная. Возникает ощущение, что 
ноги не слушаются, походка неустойчи-
вая, «пьяная».

Застывание при ходьбе или, наоборот, 
ускорение. В первом случае человек долго 
не может совершить шаг, а после начала 
движения снова замирает. Во втором слу-
чае происходит резкое ускорение ходьбы.

Поза конькобежца. Человек сильно на-
клоняет корпус и при ходьбе совершает 
размашистые движения.

Следует понимать, что зачастую поход-
ка может нарушаться из-за психологиче-
ских причин. В таком случае в ногах ощу-
щается слабость, они становятся как ват-
ные, человек ходит на прямых ногах, слов-
но на шарнирах.

– Следует понимать главное: нарушение 
походки – это не самостоятельное заболе-
вание, а симптом, – подчёркивает Харев. – 
Поэтому, чтобы избавиться от проблемы, 
необходимо строго следовать всем назна-
чениям врача.

Отметим, что при нарушениях походки 
можно обратиться к травматологу-ортопе-
ду, неврологу, в некоторых случаях требу-
ется помощь хирурга, ревматолога и да-
же психиатра. Если нет уверенности в том, 
какой именно специалист нужен в кон-
кретном случае, начать следует с визита к 
терапевту, который потом направит паци-
ента к врачу нужного профиля.

ПАЦИЕНТА ВРАЧ УЗНАЁТ ПО ПОХОДКЕ!
Начал чувствовать дискомфорт во время ходьбы. Периодически болят 

стопы и даже немного опухают. Постоянно этого нет, но такие момен-
ты появляются всё чаще и чаще. А тут ещё сосед-врач сказал, что мож-
но по походке определить недуг и он видит, что у меня есть проблемы с 
позвоночником. Неужели и правда по походке можно распознать недуг 
человека? Игорь Светлов, Анапа

Уважаемые читатели! Напоминаем, что редакция не даёт индивидуаль-
ных рекомендаций. Во всех частных случаях следует обращаться к леча-
щему врачу. Только он сможет учесть конкретные особенности вашего 
организма и оказать наиболее эффективную помощь. А все наши реко-
мендации носят исключительно общий характер.

Для подавляющего большинства людей ходить так же 
естественно, как и дышать. Поэтому многие даже не осозна-
ют, насколько ходьба – сложный навык: каждый шаг задей-
ствует работу мозга, нервов, суставов, мышц и костей. Имен-
но поэтому никогда нельзя сказать сразу и наверняка, из-за 
чего походка изменилась и откуда взялись такие проблемы. 
Поэтому без мнения специалиста не обойтись.

Н

Закончились длительные новогодние и рождественские праздники, 
своего рода мини-отпуск, и, как всегда, вызывает опасение выход на 
работу. Тем более когда отпуск получился, скажем так, с активным 
возлиянием и плотным питанием. Очень трудно перестроиться как 
физически, так и морально. Специалисты говорят, что неподготов-
ленный выход на работу после достаточно длительного отдыха может 
пагубно сказаться на здоровье. Как минимизировать риски? 

Владимир Муслимов, Красноярск
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По независящим от нас причинам наша 
газета неуклонно дорожает, и её стоимость в 

торговых сетях значительно превышает стоимость 
подписки даже с учётом доставки до вашего 

почтового ящика. В некоторые киоски газета вообще 
может перестать поступать из-за невыполнения этими 

организациями обязательств перед нашей редакцией 
по оплате тиражей. Поэтому мы хотим обратить ваше 
внимание на своевременно оформленную подписку. 
ДО 10 ФЕВРАЛЯ есть возможность подписаться на нашу 
газету С МАРТА ПО ИЮНЬ! Наши подписные индексы 
П1029 или П1033 для пенсионеров. Подписные индексы в 
Республике Крым – 88801 и 88802. Оформить подписку не 
выходя из дома можно на сайте PODPISKA.POCHTA.RU

ДЛЯ БОЛЬШЕЙ ЧАСТИ 

РЕГИОНОВ РОССИИ – 276 РУБ. 93 КОП., 

А ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ – 254 РУБ. 13 КОП.

АМАСВАМИ не перестаёт удив-
лять как своих потенциальных 
избирателей, так и весь мир. 

В своих планах он заходит значитель-
но дальше, чем любой из 
американских кандидатов 
в президенты. По утвер-
ждению американского 
издания POLITICO, не-
давно он заявил несколь-
ким людям, что выведет 
США из НАТО, если зай-
мёт пост президента. Ко-
нечно, ранее похожие пла-
ны высказывал и бывший 
президент Дональд Трамп. 
Однако во время своего 
нахождения у власти он мало что пред-
принял для прекращения участия США 
в Североатлантическом альянсе. Поэтому 
многие расценивают его риторику как чи-
сто предвыборный трюк.

С Рамасвами пока всё обстоит несколь-
ко иначе. Ранее он уже заявлял, что идея 

выхода США из НАТО была разумной. 
К тому же он пошёл ещё дальше и начал 
выступать за исключение США даже из 
ООН. Его помощники уже прямо говорят 

СМИ: «Вивек серьёзно 
обеспокоен тем, что боль-
шинство союзников по 
НАТО не выполняют свои 
обязательства по увеличе-
нию военных бюджетов. 
Поэтому при необходимо-
сти он готов пересмотреть 
нашу поддержку Альянса. 
Он также считает, что экс-
пансионизм НАТО после 
окончания холодной вой-
ны неоправданно увеличил 

риск крупного конфликта с Россией». С точ-
ки зрения Москвы последнее замечание 
особенно интересно, так как полностью 
соответствует реальному положению дел. 
Кроме Трампа, сейчас за океаном больше 
никто из кандидатов в президенты не при-
держивается подобной точки зрения.

РАМАСВАМИ ХОЧЕТ, 
ЧТОБЫ США ВЫШЛИ ИЗ НАТО

Чем меньше времени остаётся до президентских выборов в США, тем 
сильнее там обостряется политическая борьба. В Вашингтоне уже всерь-
ёз рассматривают вариант, что к выборам могут быть не допущены как До-
нальд Трамп, так и действующий президент Джо Байден. На этом фоне за-
океанские избиратели всё пристальнее приглядываются к молодым и пер-
спективным политикам. Одним из них является республиканец индийского 
происхождения Вивек Рамасвами.

НОВОЕ расширенное меж-
государственное объедине-
ние БРИКС уже входят десять 

государств: Бразилия, Россия, Индия, 
КНР, Южная Африка, ОАЭ, Саудовская 
Аравия, Иран, Египет и Эфиопия. Эта ор-
ганизация могла бы быть ещё больше, 
но новый президент Аргентины Хавьер 
Милей отказался от вступления в её ря-
ды, чем вызвал раздражение в Пекине. 
Впрочем, и без испытывающей серьёз-
ные экономические трудности Аргенти-
ны БРИКС есть чем гордиться.

Согласно последним подсчётам, на 
новое БРИКС-10 приходятся почти по-
ловина населения мира и большая часть 

мировых природных запасов. Причём 
ВВП этой организации, рассчитанный 
по паритету покупательной способности 
(ППС), уже на 20% выше, чем у стран 
G7. В «Большую семёрку», напомним, 
входят Великобритания, Германия, Ита-
лия, Канада, Франция, Япония и США. 
Этот клуб сильных мира сего постепен-
но утрачивает свои позиции на между-
народной арене. Причём процесс только 
начинается. Дело в том, что в ближай-
шие годы присоединиться к БРИКС 
планируют ещё 30 стран. Среди них 
очень крупные государства: Пакистан, 
Нигерия, Алжир, Бангладеш, Вьетнам и 
Индонезия.

ЭКОНОМИКА СТРАН БРИКС УЖЕ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ У «БОЛЬШОЙ СЕМЁРКИ»

В США и Евросоюзе любят хвастаться размером своих экономик. Впрочем, 
всё больше западных экономистов приходят к пониманию, что их размер 
сильно преувеличен, так как производственный сектор в тех же США сейчас 
находится в упадке. Но сейчас даже сильно искажённая в пользу Запада ста-
тистика начала показывать его отставание от стран БРИКС.

В

КТЯБРЬ 2025 года. В непри-
мечательной военной казарме 
недалеко от Запорожья вре-

менный президент Украины подписыва-
ет перемирие с главнокомандующим рос-
сийскими войсками. Измученная более 
чем тремя годами войны, Украина реши-
ла, что её выживание требует компромис-
са», – пишет Le Point. Обращает на себя 
внимание тот факт, что французы не упо-
минают в этом случае Владимира Зелен-
ского. Вместо него капитуляцию, по их 
мнению, подпишет некий «временный 
президент». Видимо, судьба нынешнего 
лидера Украины представляется для ев-
ропейцев очень мрачной.

Конечно, по мнению французов, ка-
питуляция Киева произойдёт не по его 
доброй воле. Согласно их прогнозу, ещё 
«в апреле 2025 г. российские войска про-

рвут украинские линии обороны на се-
веро-востоке и юго-востоке и захватят 
Харьков и Одессу, лишив Киев доступа к 
морю и подведя Россию к воротам Евро-
пы». Касательно сроков такой операции 
сказать что-либо трудно, но направление 
главных ударов, описанное Le Point, вы-
глядит очень реалистично.

Как считают в Париже, после капи-
туляции Киева «Владимир Путин торже-
ствующе объявит о поражении Запада и 
второй победе над нацизмом». А в честь 
победоносной российской армии в ок-
тябре того же 2025 г. на Красной площади 
пройдёт Парад Победы. Европу же в итоге 
ждут тяжёлые времена: «У западных гра-
ниц Украины будет создано около десяти 
гигантских лагерей беженцев, финанси-
руемых ЕС. Число перемещённых лиц в 
них достигнет нескольких сотен тысяч».

ФРАНЦУЗЫ ПРЕДСКАЗАЛИ ПОБЕДУ 
РОССИИ В ОКТЯБРЕ 2025 ГОДА

«О

Начало года выдалось нервным для Киева. Запад не торопится предо-
ставлять новые пакеты помощи Зеленскому. Американские эксперты всё 
чаще говорят о необходимости переговоров с Москвой. Пессимизм относи-
тельно украинских перспектив распространяется и в Европе. На днях фран-
цузский журнал Le Point заявил, что поражение Незалежной становится 
очень реальным. При этом издание красочно описало, как оно могло бы вы-
глядеть.
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